
Николай Долгополов: 

Париж может отказаться 

от Игр-2024. А что другие 

олимпийские столицы?

ТОЛЬКО В «РГ»  Уполномоченный по правам ребенка о том, 
что болит у нашего детства

Где право на любовь

Ольга Игнатова

С
егодня «Российская газе-
та» публикует санитар-
но-эпидемиологические 

правила по профилактике но-
вой коронавирусной инфек-
ции, которые накануне подпи-
сала глава Роспотребнадзора 
Анна Попова и которые теперь 
будут действовать до конца 
года. 

Что они предписывают? 
Прежде всего не расслабляться 
и не забывать про меры личной 
гигиены и профилактики. Нуж-
но по-прежнему держать соци-
альную дистанцию в полтора-
два метра, носить маски и пер-
чатки в общественных местах. 
Постоянно мыть и дезинфици-
ровать руки. 

До конца года власти оставля-
ют за собой право в случае ухуд-
шения эпидемиологической си-

туации вернуться к мерам соци-
альной разобщенности. Это зна-
чит, что могут вводиться ограни-
чения по работе торговых пред-
приятий, кафе и ресторанов, от-
меняться массовые и культур-
ные мероприятия. Даже после 
ожидаемой близкой отмены ос-
новных ограничений возможен 
повторный перевод работников 
на удаленный режим. 

С работодателей не снимает-
ся ответственность заботиться 

о здоровье сотрудников. Во всех 
рабочих помещениях на пред-
приятиях и в организациях 
должна регулярно проводиться 
дезинфекция, сотрудникам 
должны измерять температуру.

Все прибывающие из небла-
гополучных по коронавирусу 
мест по-прежнему на две неде-
ли будут изолироваться на 
дому или в обсерваторах с уста-
новлением медицинского на-
блюдения. 

В правилах объясняется, как 
проводится лабораторная диаг-
ностика и регистрация случаев 
заболевания новой коронави-
русной инфекцией. 

Например, тесты прежде 
всего делают лицам с симпто-
мами инфекционных заболева-
ний, прибывшим в Россию, а 
также контактировавшим с 
больными коронавирусной ин-
фекцией, медицинским работ-
никам, пациентам с внеболь-
ничной пневмонией и людям, 
проживающим в соцорганиза-
циях (интернатах, пансиона-
тах, лагерях).

Что грозит, если люди и 
представители бизнеса будут 
нарушать предписания? В Рос-
потребнадзоре «РГ» сообщили, 
что санитарно-эпидемиологи-
ческие правила обяза-
тельны для исполне-
ния. 

Татьяна Владыкина

А
нна Кузнецова пред-
ставила доклад пре-
зиденту и ответила 
на вопросы «Россий-
ской газеты».

Анна Юрьевна, по но-
вому закону о дет-
ском уполномочен-
ном вы представили 

первый доклад президенту. Но 
разве такие доклады не дела-
лись прежде?

АННА КУЗНЕЦОВА: Раньше мы делали 
отчет в произвольной форме, те-
перь это будет официальный до-
кумент, в котором сформулиро-
ваны проблемы в детской сфере 
и предложения по их решению. 
Доклад основан на обращениях. 
Каждый год их количество, к со-
жалению, растет. В 2019 году в 
аппарат Уполномоченного по-
ступило более 8,5 тысячи обра-
щений, почти на четверть боль-
ше, чем в предыдущем.

Как выглядит рейтинг про-
блем и бед?

АННА КУЗНЕЦОВА: На первое место 
вышли просьбы о судебной за-
щите (число таких обращений 
выросло на 37,1%). По закону о 
детском уполномоченном те-
перь мы можем выступать в су-

дах. Следующая проблема — жи-
лищные вопросы. Количество 
обращений снизилось впервые 
за многие годы. Третье место — 
право жить и воспитываться в 
семье. И это понятно: в послед-
нее время к деятельности орга-
нов опеки и попечительства 
много нареканий. Мы об этом 
говорили, будем говорить и не 
прекратим настаивать на ре-
формировании этой структуры. 

Право на образование, здесь 
тоже рост обращений почти на 
30 процентов. И самый колос-
сальный рост среди обращений 
— охрана здоровья — почти в два 
раза!

О чем говорят эти цифры?
 АННА КУЗНЕЦОВА: О больших дет-
ских проблемах, которые пре-
дельно точно выявляют пробле-
мы системы. Многие из них — на 
пересечении ведомственного 
функционала. В докладе мы 
предлагаем системные реше-
ния сразу нескольким ведомст-
вам. За каждым вопросом я 
вижу лицо, имя и фамилию ре-
бенка. Помните, как долго и му-

чительно мы работали над вы-
возом детей из Сирии? Это 
были бесконечные тревоги и 
переживания. И вот мы уже до-
брались до лагеря беженцев 
«Аль-Холь», мне звонят с по-
здравлениями (никому еще не 
удавалось забрать столько де-
тей оттуда), но было такое на-
пряжение, что отвечала всем: 
«Пока не посажу детей на борт 
нашего самолета, никаких по-
здравлений». Или возвращение 
в семью ребенка, которого по 
непонятным порой основаниям 
забрали, — и вот малыш дома, 
или ожидание решения суда по 
нашему делу… Все эти ключе-
вые моменты проанализирова-
ны, и представлены предложе-
ния о том, как исправить ситуа-
цию с опорой на наши монито-
ринги, анализ законодательст-
ва.

 За последние месяцы — время 
изоляции — в аппарат дет-
ского уполномоченного по-
ступило почти две тысячи 
обращений. Кто и на что жа-
ловался?

 АННА КУЗНЕЦОВА: Большинство во-
просов было связано с получе-
нием выплат, льгот в связи с 
трудными жизненными ситуа-
циями. Было много обращений 
от наших соотечественников с 
детьми, которые вовремя не 
смогли вернуться из-за рубежа 
на родину, многие из них, буду-
чи там, потеряли работу в Рос-
сии. Начался рост коллектив-
ных обращений, их было очень 
много. Первыми стали обра-
щаться мамы-одиночки, много-
детные семьи. Например, мы 
получили письмо от мам Став-
рополья, которые лишились за-
работка. Подписалось более ста 
человек. Было письмо из Ново-
сибирска, под которым подпи-
салось более 170 человек, люди 
не могли получить продукто-
вые наборы и компенсации. Я 
уверена: если бы люди были 
проинформированы, куда обра-
щаться за помощью в 
регионе, не было бы 
обращений к нам.

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ Какие правила профилактики коронавируса 
придется соблюдать до конца года 

Ближе двух не приближаться

ПЯТЬ КОЛЕЦ

Спасение российских детей 
из лагеря беженцев «Аль-Холь» 
в Сирии.

А К Ц Е Н Т

Анна Кузнецова: Моя личная позиция 
однозначная: «дистанционка» 
ни в коем случае не должна заменить 
традиционную форму образования

Австралийский доллар 46,9055
Азербайджанский манат 41,9105
Армянский драм** 14,6931
Белорусский рубль 29,4439
Болгарский лев 39,9602
Бразильский реал 13,4807

Венгерский форинт** 22,3403
Вон Республики Корея*** 57,3295
Гонконгский доллар* 91,6938
Датская крона 10,4841
Доллар США 71,1012
Евро 78,2611

Индийская рупия** 93,8280
Казахстанский тенге** 17,2177
Канадский доллар 51,5749
Киргизский сом** 96,7137
Китайский юань* 99,3089
Молдавский лей* 40,3984

Новый туркменский манат 20,3437
Норвежская крона* 71,7991
Польский злотый 17,6667
Румынский лей 16,1366
СДР 97,1932
Сингапурский доллар 50,0325

Таджикский сомони* 69,2994
Турецкая лира 10,4645
Узбекский сум**** 70,1244
Украинская гривна* 26,4440
Фунт стерлингов 87,0919
Чешская крона* 28,9170

Шведская крона* 73,9298
Швейцарский франк 73,2624
Южноафриканский рэнд* 40,7056
Японская иена** 65,9413

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 29.05.20

Т-34 и их экипажи 
ждут парада: 
войска готовятся 
к праздничному 
смотру

«Нотариальная 
телепортация» — 
граждане России 
и бизнес оценили 
новую услугу

Главврач Валерий Вечорко: 
Вирус не отменяет 
экстренную 
хирургическую 
помощь

Татьяна Москалькова: 
Людям 
не поможешь, 
«отбывая 
номер»
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ПРОЕКТ Как будут 
выдавать аттестаты 
школьникам в 2020 году

На вес золота

Ксения Колесникова

Министерство просвещения опубликовало несколько 
проектов приказов. Они определяют, как школы в 2020 
году будут вручать выпускникам аттестаты, как в них 
будут выставляться оценки и как выдаваться золотые 
медали. Главное новшество: теперь ребята могут полу-
чить аттестаты без ЕГЭ и ОГЭ. 

Более того — получить школьный аттестат они смогут 
даже по почте. Согласно документу, по заявлению вы-
пускника школа сможет направить ему аттестат заказ-
ным почтовым отправлением с уведомлением о вруче-
нии.

А вот еще одна новая особенность — цифровая: вы-
пускник вправе в электронной форме обратиться в шко-
лу с просьбой о направлении ему скан-копии оригинала 
аттестата. 

Школа направляет копию по указанному выпускни-
ком адресу электронной почты в течение трех дней по-
сле получения обращения. При этом оригинал хранится 
в его личном деле до востребования.

Если приказ будет принят, аттестат об основном об-
щем образовании (то есть за девятый класс. — Прим. ред.) 
и приложение к нему будут выдаваться выпускникам, 
имеющим итоговые отметки не ниже «удовлетворитель-
но» по всем учебным предметам и «зачет» за итоговое 
собеседование по русскому языку. Его боль-
шинство девятиклассников  успели пройти 
очно, в феврале 2020 года.

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разрешил отдавать долги 
услугами и вещами

Предложили 
отступные

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России подготовил проект по-
становления, разъясняющего, как прекращать обяза-
тельства. Если долг стал непосильным, стороны могут 
договориться. На каких условиях: сказано в проекте 
постановления пленума.

Например, закон разрешает решить вопрос  с помо-
щью отступных. Как напомнил Верховный суд, «по со-
глашению сторон обязательство может быть прекра-
щено предоставлением отступного — уплатой денеж-
ных средств или передачей иного имущества». При 
этом должник вполне может предложить сделать что-
то своими руками в счет долга. 

«Правила об отступном не исключают, что в качест-
ве отступного будут выполнены работы, оказаны услу-
ги или осуществлено иное предоставление, — подчер-
кивается в документе. — Стороны вправе согласовать 
условие о предоставлении отступного на любой стадии 
существования обязательства, в том числе до просроч-
ки его исполнения».

Иными словами: чувствуешь, что вот-вот и платить 
станет невмоготу, можно идти к кредитору и предла-
гать отступные. Возможно, он согласится спи-
сать долг за вспаханный должником огород 
или штукатурку стен в офисе.

ЭКСКЛЮЗИВ Мировая 
экономика потеряла 
каждый 10-й рабочий час

Лечится 
с трудом

Алексей Дуэль

По оценке Международной организации труда (МОТ), 
мировые потери рабочего времени, возникшие из-за 
пандемии коронавируса, равноценны труду 305 млн 
человек, занятых на полную ставку при 48-часовой ра-
бочей неделе. О том, как коронакризис повлиял на 
жизнь организаций и простых наемных работников, 
«Российской газете» рассказала директор московско-
го Бюро МОТ для стран Восточной Европы и Централь-
ной Азии Ольга Кулаева.

Нынешний кризис — самый жесткий в истории чело-
вечества?

ОЛЬГА КУЛАЕВА: По крайней мере, самый сложный за весь 
послевоенный период. Он еще и уникальный. Точкой 
его начала стал шок предложения, в то время как все 
остальные начинались с шока спроса. А в нашем случае 
спрос сжался уже после того, как резко сократилось 
предложение.

В чем отличия проявления кризиса в России от про-
блем, с которыми столкнулся весь мир?

ОЛЬГА КУЛАЕВА: У нас пока нет точной информации — тра-
диционные методы ее сбора по многим причи-
нам оказались недоступны, поэтому мы опи-
раемся в том числе на моделирование. 
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А К Ц Е Н Т

Если после ослабления 
ограничений ухудшится 
эпидемиологическая обстановка, 
то они снова вернутся
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С 1 июня 
москвичи 
смогут гулять 
и заниматься 
спортом 
на улице

ПРОГУЛКА 
ПО ПРАВИЛАМ

Любовь Проценко

Когда в разгар пандемии у Сер-
гея Собянина спросили, что 
для него самое тяжелое в эти 
дни, он сказал: делать все нао-
борот по сравнению с тем, чего 
я добивался все последние 
годы. И в самом деле. С первых 
дней прихода на свой пост но-
вый мэр отвоевывал простран-
ство у машин на улицах для пе-
шеходов, создавая все новые 
прогулочные маршруты и це-
лые зоны. Добивался, чтобы 
москвичи снова полюбили гу-
лять по Москве не только в 
праздники, но и в повседнев-
ной жизни. Добился. Но с при-
ходом коронавируса первое, 
что пришлось сделать, — это по-
садить в квартирах на 
самоизоляцию почти 
2 млн пожилых людей.
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ИНИЦИАТИВА

В Госдуме 
предложили 
усилить 
защиту детей 
от пропаганды 
наркотиков

СТАТЬИ ДЛЯ 
ВЗРОСЛЫХ
Татьяна Замахина

В Госдуме подготовили к внесе-
нию пакет законопроектов, на-
правленных на защиту несо-
вершеннолетних  от попыток 
вовлечь их в оборот наркотиков  
и протесты. Концепцию попра-
вок журналистам представил 
глава Комиссии Госдумы по 
расследованию фактов вмеша-
тельства во внутренние дела РФ 
Василий Пискарев. Еще одна 
инициатива – блокировать сай-
ты, где пропагандируется на-
цизм и оправдывается экстре-
мизм. 

Во-первых, депутаты пред-
лагают повысить до 15 лет вер-
хний предел уголовной ответст-
венности за вовлечение несо-
вершеннолетних в незаконный 
оборот наркотических средств. 
По нынешним законам за это 
грозит до восьми лет лишения 
свободы, при этом самому под-
ростку, который сбывает на-
ркотики по инициативе взро-
слого человека, могут дать до 
15 лет тюрьмы. Комиссии это 
кажется несоразмерным, объя-
снил Пискарев.

Второй законопроект посвя-
щен той же проблеме, но с дру-
гой стороны. Предлагается до-
бавить в Уголовный кодекс РФ 
новую статью с наказанием за 
склонение к употреблению на-
ркотиков с использованием ин-
тернета. За это будет грозить до 
12 лет лишения свободы. Сеть, 
по словам Пискарева, букваль-
но напичкана ресурсами, кото-
рые призывают к потреблению 
наркотиков и дают ложный по-
сыл о пользе легализации на-
ркотиков. 

Аналогичный посыл, по его 
словам, эксплуатируют запре-
щенные в России неправитель-
ственные организации, кото-
рые перебазировались за ру-
беж и там готовят кадры для 
воздействия на российскую мо-
лодежь через интернет. «На 
площадках этих организаций 
происходит вовлечение наших 
граждан, чтобы они пропаган-
дировали наркопотребление в 
интернете, — полагает парла-
ментарий. — Также там идет 
подготовка так называемых ак-
тивистов для «цветных» рево-
люций, организации погромов 
в России».

В связи с этим подготовлен 
еще один законопроект — о на-
казании для участников таких 
«тренингов». «Те, кто выезжает 
в такие зарубежные НПО, за-
прещенные в России, также 
должны быть привлечены к ад-
министративной ответственно-
сти, если они эту деятельность 
осуществляли в России», — зая-
вил Пискарев. Эту позицию 
поддержал его коллега по ко-
миссии, депутат ГД Николай 
Рыжак. «Идет воздействие на 
неустойчивую психику, парал-
лельно с привитием протест-
ных настроений, — заявил он. — 
Мы четко улавливаем эту взаи-
мосвязь. Надо дать четкий от-
вет нашим гражданам, что мы 
не в стороне».

Еще один законопроект ка-
сается защиты истории от по-
сягательств. В комиссии под-
готовили законодательный от-
вет на действия тех интернет-
ресурсов, которые в ходе ак-
ции «Бессмертный полк» ста-
ли пропагандировать нацист-
ских преступников и оправды-
вали действия тех, кто разме-
стил фото нацистов вместо ве-
теранов. Готова инициатива о 
блокировке ресурсов, где та-
кого рода проявления экстре-
мизма оправдываются, сооб-
щил Пискарев. Комиссия уста-
новила, что информацию с 
оправданием экстремистской 
деятельности распространяли 
представители зарубежных 
правозащитных организаций 
и СМИ. Согласно подготовлен-
ным поправкам, решение о 
блокировке таких ресурсов 
сможет принимать Генпроку-
рор РФ или его заместители. В 
ближайшее время поправки 
будут внесены в Госдуму, 
анонсировал Пискарев. 

За склонение 
в интернете 
к употреблению 
наркотиков 
предлагают 
ввести уголовное 
наказание 

Лечится 
с трудом

Но в целом Россия во многом испытывает те 
же проблемы, что и мировая экономика. Как и 
везде, у нас в первую очередь пострадали про-

мышленность, гостиничная отрасль, общепит, сектор 
деловых услуг. В этих сферах задействованы 54% всех 
работодателей мира. Тут еще важно учесть масштаб 
России, кроме федеральных мер, есть и региональные. 
И собрать сейчас единую детальную картину происхо-
дящего в  стране пока до конца невозможно.

Что происходит с людьми, зарабатывавшими себе на 
жизнь в перечисленных отраслях?

ОЛЬГА КУЛАЕВА: По оценкам МОТ, во II квартале этого года 
общая продолжительность рабочего времени в мире 
по сравнению с докризисным четвертым кварталом 
2019 года сократилась на 10,7%. Что эквивалентно 
полной занятости 305 млн человек, работающих по 48 
часов в неделю. Это не значит, что все они стали безра-
ботными. Кто-то отправился в вынужденный отпуск, 
кто-то перешел на режим сокращенных смен или не-
полного рабочего дня. Люди по всему миру, не только в 
России, теряют деньги, сокращается их доход. Слож-
нее всего с теми, кто занят в теневой экономике. В 
мире, по нашим оценкам, таких 1,6 млрд человек.

Что важнее в такой ситуации: сохранять здоровье 
людей или их доходы?

ОЛЬГА КУЛАЕВА: С точки зрения гуманизма надо сохранять 
и то и другое. Проблему надо решить комплексно. По 
данным МОТ, разброс по сокращению доходов, кото-
рый  проецируется на рост относительной бедности, в 
разных странах составляет 21—56%. Представьте: 
люди вдруг начали получать меньше половины средне-
го заработка для местности, где они живут. И перед 
ними встает вопрос или сохранения здоровья, или вы-
живания их семьи. От нашей реакции сейчас зависит, 
насколько долгим и глубоким будет кризис. 

Полностью интервью с Ольгой Кулаевой читайте 
в одном из ближайших номеров «РГ»
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой «Транснефти» 
инвестпрограмму компании

От Сибири до Европы 

Кира Латухина

Т
рубопроводный тран-
спорт играет замет-
ную роль в экономи-
ке, заявил президент 
на встрече в Кремле с 
главой «Транснефти» 
Николаем Токаревым 
и призвал уделить 
особое внимание ин-

вестпрограмме.
Глава государства попросил 

рассказать о сегодняшней ситу-
ации: «Все это связано с извест-
ными поставками и на внутрен-
ний рынок, и на экспорт углево-
дородов, а там, мы знаем, про-
исходят события непростые». 
Владимир Путин подчеркнул 
значение для экономики инве-
стиционных планов компании: 
«Транснефть» — один из круп-
ных заказчиков на промышлен-
ных предприятиях. Помимо 
этого, президент поинтересо-
вался, как налажена работа в 
условиях непростой эпидемио-
логической ситуации.

По итогам 2019 года все клю-
чевые показатели в позитивной 
динамике, сообщил Токарев. «И 
грузооборот подрос на 2,5 про-
цента, и прием нефти в систему 
«Транснефти» увеличился на 
1,5 процента. И, несмотря на все 
злопыхательские пророчества, 

экспорт нефти из России в 2019 
году вырос на 4 процента», — за-
метил он. Финансовые показа-
тели тоже положительные: 
впервые выручка превысила 
триллион рублей. Увеличились 
налоговые отчисления на 14 
процентов, полностью освоена 
инвестпрограмма объемом 270 
млрд рублей.

Прошлый год завершил цикл 
больших стратегических проек-
тов, рассказал глава компании. 
«Мы вышли на проектные от-
метки первой и второй очереди 
ВСТО — нефтепровода «Восточ-
ная Сибирь — Тихий океан». От 
Тайшета до границы с Китаем 
сегодня мощность нефтепрово-
да составляет 80 млн тонн, и от 
Сковородина до Козьмина на 
Тихом океане сегодня 50 млн 
тонн. Одновременно с этим 
были увеличены мощности мор-
ского нефтеналивного порта в 
Козьмине до 36 млн тонн», — за-
метил он. То есть сегодня это са-

мое востребованное экспортное 
направление, оценил Токарев.

Завершена масштабная ре-
конструкция нефтепродукто-
проводной инфраструктуры в 
Московском регионе. Теперь все 
потребители там гарантирован-
но будут иметь и моторное, и 
авиационное топливо. Причем 
применены новейшие техноло-
гии, и сегодня Московский реги-
он — один из самых современных.

Сдан в эксплуатацию завод в 
Татарстане, построенный с нуля 
в рамках программы импортоза-
мещения. Предприятие произво-
дит противотурбулентные при-
садки. «И теперь мы полностью 
закрываем потребности как са-
мой «Транснефти», так и потре-
бителей ближнего зарубежья. То 
есть по сути дела из импортеров 
мы теперь превращаемся в эк-
спортеров и выходим на внеш-
ний рынок», — объяснил Токарев.

Всего за 10 лет осуществлено 
2,5 трлн инвестиций в создание 

новых магистральных нефте-
проводов, капремонт, модерни-
зацию сетей, построено 19 ты-
сяч км новых магистральных 
нефте- и нефтепродуктопрово-
дов, три порта. За три года по-
строены с нуля и введены в рам-
ках программы импортозаме-
щения три крупных завода: два 
— в Челябинске, один — в Татарс-
тане, расширено производство 
в Тюмени. Теперь полностью за-
крыта потребность «Трансне-
фти» в магистральных насосах, 
электроприводах и электродви-
гателях. Возможностями будут 
пользоваться и судостроители, 
и ветроэнергетика.

В целом в рамках программы 
импортозамещения за 10 лет 
освоено 25 видов продукции, 
которую раньше закупали по 
импорту. Сегодня импортозаме-
щение — 96 процентов, сообщил 
докладчик. «Нам приходится 
сейчас с учетом и пандемии, и 
известной сделки с ОПЕК про-
рабатывать новые стресс-вари-
анты бюджета, чтобы не сокра-
щать нашу инвестиционную 
программу, она запланирована 
на уровне 257 млрд, — продол-
жил глава «Транснефти». — Мы 
рассчитываем, что удастся это 
сделать, хотя объемы по выруч-
ке, по грузообороту проседают 
где-то процентов на 10, это 

предварительный расчет». Но 
компания уже направила в пра-
вительство предложения, как 
избежать дефицита денег и 
оставить программу. «Я думаю, 
что мы здесь найдем приемле-
мые решения», — уверен он.

«Это очень важно», — про-
комментировал президент и по-
просил уделить этому особое 
внимание. Сейчас главный ак-
цент в работе в ближайшие пять 
лет — это модернизация, рекон-
струкция, капремонт инфра-
структуры, потому что пример-
но 40 процентов сетей на преде-
ле технических ресурсов, тре-
бует замены оборудование, ли-
нейная часть нефтепроводов, 
сказал собеседник.

Токарев также доложил о ра-
боте в условиях пандемии. На 
случай, если будут режимы ЧС в 
регионах, подготовлены резер-
вные группы постоянной готов-
ности. Предусмотрены меры по 
увеличению вахтовых надбавок 
примерно в два раза, увеличен 
межвахтовый период отдыха, и 
сама продолжительность вахты 
— до трех месяцев. «То есть ситу-
ация под контролем», — заверил 
он, добавив, что не должно быть 
неожиданностей. 

Николай Токарев рассказал главе 
государства о новых проектах 
«Транснефти». 

А К Ц Е Н Т

Несмотря на все злопыхательские 
пророчества, экспорт нефти из России 
в 2019 году вырос на 4 процента

Как отметил председа-
тель правления Ассо-
циации юристов Рос-

сии Владимир Груздев, вопросы 
исполнения обязательств прио-
бретают особую актуальность в 
нынешнее время, когда у мно-
гих возникли экономические 
трудности и в судах ожидается 
рост споров, связанных именно 
с исполнением обязательств.

«С другой стороны, эту тему 
можно назвать вечной, так как и 
в период экономического роста, 
и в период трудностей будут 
споры по соблюдению обяза-
тельств», — говорит председа-
тель правления АЮР.

Он подчеркнул, что подго-
товленный проект детально 
разъясняет правовые механиз-
мы, которыми могут воспользо-
ваться должники, чтобы урегу-
лировать свои отношения с кре-
дитором. 

«Например, при невозможно-
сти исполнить обязательства в 
качестве отступного может быть 

предложено имущество. Но, как 
поясняет проект постановления, 
если предложенное отступное не 
соответствует соглашению сто-
рон, а при отсутствии специаль-
ных указаний в соглашении — об-
ычно предъявляемым требова-
ниям, кредитор вправе отказать-
ся от приемки ненадлежащего 
отступного, предложенного дол-
жником, и воспользоваться сред-
ствами защиты, установленны-
ми законом или договором на 
случай нарушения первоначаль-
ного обязательства», — пояснил 
Владимир Груздев.

Иначе говоря, если кредитор 
попытается предоставить нека-
чественную вещь, то кредитор 
вправе ее отклонить. К тому же 
у кредитора есть право отка-
заться брать «натурой». Допу-
стим, в расчетах граждан с гра-
жданами, или компаний с ком-
паниями иногда можно догово-
риться об отступных в нату-
ральной форме. Но вряд ли та-
кое предложение будет интере-

сно, скажем, банкирам. Как за-
мечает советник Федеральной 
палаты адвокатов России Алек-
сандр Боломатов, невозможно 
обязать банки принять имуще-
ство в качестве отступных.

«Все основания прекраще-
ния обязательств, за исключе-
нием ликвидации юрлица, явля-
ются предметом соглашения 
сторон, — сказал он. — Так что 
требуется согласие сторон. Чет-
кие законодательные установ-
ления и судебные позиции в 
данной сфере защищают сторо-
ны и стабильность оборота. 
Собственно, потому и нельзя 
обязать принять банк иное иму-
щество, а не деньги, в качестве 
оплаты по кредиту без согласия 
на то банка. А банки крайне ред-
ко имеют дело с чем-то иным, 
кроме денег. У банков нет ин-
фраструктуры для эффектив-
ной реализации, например, дви-
жимого имущества. Потому 
банки не соглашаются с приня-
тием в качестве исполнения по 
денежному обязательству дви-
жимого имущества».

Также Александр Боломатов 
назвал интересным прямое ука-
зание того, что отказ от иска или 
части исковых требований по 
спору об исполнении обяза-
тельства сам по себе не означа-
ет прощение долга и не влечет 
прекращения обязательства.

В свою очередь, адвокат Вя-
чеслав Голенев обратил внима-
ние, что документ прописал 
правила прощения долгов. 
Скидки по процентам и полное 
прощение не должны автомати-
чески считать долг подарком, а 
значит, нельзя начислять на гра-
жданина налоги, если ему из-за 
финансовых трудностей ско-
стили долг.  Проект постановле-
ния будет доработан редакци-
онной комиссией. 
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Предложили 
отступные

Скидки по процентам не являются подарком, налоги с них не берутся.

БИЗНЕС Представлены 
предложения по защите 
предпринимателей

Досрочные 
освобождения

Екатерина Петрова

Уполномоченный по защите 
прав предпринимателей Борис 
Титов предложил освободить 
малый и средний бизнес на спец-
режимах от налогов на три года и 
перенести срок отмены ЕНВД до 
2024 года. Такие предложения 
содержатся в ежегодном докладе 
бизнес-омбудсмена, который 
направлен президенту Владими-
ру Путину.

В доклад вошло 7 разделов. 
Он включает реестр системных 
проблем российского бизнеса, 
индекс административного дав-
ления, вопросы уголовного пре-
следования бизнеса, предложе-
ния по совершенствованию за-
конодательств и корректировке 
условий работы. Отдельное при-
ложение посвящено влиянию 
Covid-19 на бизнес и экономику. 
Пандемия в России затронула 
около 4,17 млн компаний и ин-
дивидуальных предпринимате-
лей — то есть  до 67% бизнеса.

Значимой мерой поддержки 
станет освобождение малых и 
средних бизнесменов на спецре-
жимах от уплаты налогов в тече-
ние трех лет и перенос срока от-
мены ЕНВД. Предложение мо-
жет стать частью реформирова-
ния системы налогов для малого 
бизнеса после пандемии. От-
дельное внимание — льготным 
кредитам на выплату зарплат. 
Выдача таких займов должна 
быть максимально упрощена, 
полагает Титов. Чтобы избежать 
увольнений, также нужно разре-
шить предприятиям отправлять 
сотрудников в бессрочный от-
пуск с ежемесячной выплатой 
пособия в размере МРОТ или 
снижать зарплату на 50%.

Для восстановления ресур-
сов после снятия всех ограниче-
ний, по мнению Титова, требует-
ся установить объективные тре-
бования к работе бизнеса. Они 
касаются соблюдения норм са-
нитарно-эпидемиологической 
безопасности. Так, предлагается 
пересмотреть рекомендации об 
обязательной установке бакте-
рицидных облучателей воздуха 
— это касается помещений с низ-
кой посещаемостью. На регио-
нальных уровнях также требует-
ся софинансирование расходов 
на покупку средств дезинфек-
ции либо трансфер на эти цели 
из федерального бюджета.

32% обращений предприни-
мателей к уполномоченному — 
по вопросам  уголовного пресле-
дования. Более половины пред-
принимателей, которые обраща-
лись по причине уголовного пре-
следования, привлекались к от-
ветственности за мошенничест-
во. Среди причин возбуждения 
уголовных дел опрошенные на-
звали конфликт с другими пред-
принимателями, личный инте-
рес представителей власти и 
правоохранителей. Снизить чи-
сло взятых под стражу позволит 
декриминализация ч. 1 ст. 171 
УК РФ, которая предусматрива-
ет привлечение к уголовной от-
ветственности за ведение дея-
тельности без регистрации.

Почти вдвое увеличилось ко-
личество обращений по темати-
ке налоговых преступлений. По 
мнению Титова, необходимо 
вносить изменения в Налоговый 
кодекс. Требуется четкое раз-
граничение преступлений, свя-
занных с уклонением от уплаты 
налогов и правонарушений в 
виде неуплаты налогов. 
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ДОРОГИ ГИБДД призывает 
родителей подготовить 
детей к выходу из режима 
самоизоляции 

ГАИ усиленного 
режима

Владимир Баршев

Количество аварий в апреле и мае, равно как и количе-
ство погибших и пострадавших в них людей, резко сни-
зилось. Но карантин не вечен, а люди, и в особенности 
дети, подзабыли, как вести себя на дорогах. Сейчас не-
обходимо родителям напомнить детям правила без-
опасного поведения, заявил заместитель начальника 
Госавтоинспекции МВД России Олег Понарьин. 

— Пандемия сильно повлияла на ситуацию с аварий-
ностью. В апреле мы отметили снижение количества 
ДТП и раненых в них людей на 40 процентов, количест-
во погибших сократилось на 23 процента, — сообщил 
Олег Понарьин.

При этом детская смертность на дорогах в разных 
регионах снизилась на 50 процентов и выше. Однако 
он обратил внимание, что самоконтроль, который был 
у людей, ежедневно выходящих на улицу, ездящих на 
машинах и общественном транспорте, сейчас утрачен. 
И когда отменят карантинные меры, дети выйдут на 
улицу и попадут в опасную среду. Поэтому надо уже 
сейчас их готовить, напоминать о том, как надо вести 
себя на улице, на дорогах.

— Мы сейчас работаем в усиленном режиме: 30 про-
центов личного состава находятся на постах, — сооб-
щил Олег Понарьин. — И летний период у нас будет 
ключевой. Мы ориентируем наши региональные орга-
ны на планирование в зависимости от того, как будет 
развиваться ситуация в регионе. Пока эта ситуация не-
известна, и что-либо конкретное централизованно 
спланировать мы не можем. •

ЖКХ Из-за экономии 
на капремонте жителей 
могут лишить спецсчетов

Взносы тянут 
в общий котел

Марина Трубилина

В ряде регионов из-за пандемии на 2—3 месяца были от-
менены взносы на капремонт. Но в итоге жителям, обыч-
но перечислявшим средства на эти работы на спецсчет, 
грозит принудительный перевод на счет регионального 
оператора, а их деньги пойдут в «общий котел».

Ситуацию со спецсчетами обсудили эксперты сферы 
ЖКХ. В некоторых регионах доля домов со спецсчетами 
доходит почти до 70%, сообщила директор направления 
«Городское хозяйство» Фонда «Институт экономики го-
рода» Ирина Генцлер. Среди лидеров — Костромская (на 
спецсчета перечисляются взносы за 69% площадей до-
мов) и Саратовская (67%) области, Удмуртия (61%). В 
Москве доля таких домов около 15%, при этом накопле-
на рекордная сумма на этих счетах — 23 млрд рублей. 

Из-за приостановки начисления взносов регоперато-
ры и владельцы спецсчетов недосчитаются сумм в пре-
делах от 12 до 34% от стоимости ремонта, запланирован-
ного на 2020 год. В самом уязвимом положении оказыва-
ются дома со спецсчетами. Если запланированные реги-
ональной программой на этот год работы не будут вы-
полнены, собственникам, в соответствии с Жилищным 
кодексом, грозит потеря спецсчета и принудительный 
перевод к регоператору. Трудности возникают и перед 
домами, которым нужно погашать кредиты или предо-
ставленную подрядчиком рассрочку. В связи с этим Ин-
ститут экономики города предлагает приостановить 
действие норм ЖК, которые грозят потерей спецсчета, а 
также компенсировать выпавшие доходы из бюджетов. 

Участники дискуссии отметили также, что усилился 
контроль за капремонтом со стороны управляющих 
компаний — владельцев спецсчетов. Подозревая, что под-
рядчик станет банкротом и пропадет с авансом, они от-
казываются выполнять решения собственников жилья о 
проведении ремонта.  

Ряд предложений участников встречи будет в начале 
июня в виде законопроекта предложен на рассмотрение 
в минстрой. •
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АРМИЯ Войска готовятся к праздничному смотру

Т-34 ждут парада 
Юрий Гаврилов

Д
о объявленного президен-
том России Парада Побе-
ды, который в нынешнем 

году состоится 24 июня, оста-
лось меньше месяца. И это вре-
мя военные не намерены тра-
тить впустую. В войсках уже на-
чалась подготовка к грандиоз-
ному праздничному смотру.

По большому счету старто-
вать с нуля военным не при-
шлось. Тренировки к параду ве-
лись чуть ли не с начала года. 
Тот факт, что торжественный 
марш пришлось отложить из-за 
пандемии коронавируса, на 
строевую выправку пеших ко-
лонн и мастерство водителей 
парадной техники серьезно не 
повлиял. Поэтому можно не 
сомневаться: немного позани-
мавшись накануне праздника, 

24 июня они покажут мощь и 
слаженность Российской армии 
во всей красе.

В первую очередь это касает-
ся тех, кому доверено пройти и 
проехать в парадном строю по 
Красной площади. Об измене-
ниях в численном составе 
участников праздничного мар-
ша в Минобороны России ниче-
го не сообщали. Так что речь 
идет о 15 тысячах солдат, кур-
сантов и офицеров, а также о по-
чти четырех сотнях единиц тех-
ники, в том числе батальоне 
лучших танков Второй мировой 
войны Т-34 и самоходок Су-100 
времен Великой Отечествен-
ной. Напомним, что именно та-
кие машины 75 лет назад прош-
ли по главной площади страны 
на Параде Победы.

Сейчас эту раритетную 
«броню», хранящуюся в парках 

подмосковных воинских ча-
стей, выгоняют из ангаров для 
мойки, покраски и техобслужи-
вания. Точно такие же процеду-
ры проводят и с современной 
боевой техникой. 

Скажем, в гарнизоне Алаби-
но гвардейской танковой ар-
мии Западного военного окру-
га готовят к параду танки Т-
90М «Прорыв», только-только 
поступающие на вооружение 

Сухопутных войск самоходные 
артиллерийские комплексы 
2С35 «Коалиция-СВ» и боевые 
машины поддержки танков 
«Терминатор». 

Между прочим, именно в 
Алабине в последние годы про-
водят сводные тренировки пе-
ших и механизированных па-
радных колонн. Для этого в 
гарнизоне специально постро-
или площадку, по конфигура-

ции и размерам аналогичную 
Красной площади. Будут такие 
тренировки и накануне торже-
ственного марша 24 июня.

В этот день военный парад 
организуют не только в Мо-
скве, но и во многих городах 
России. К примеру, в Южном 
военном округе он состоится в 
Волгограде, Керчи, Новорос-
сийске, Севастополе, Ростове-
на-Дону, Новочеркасске, Став-
рополе, Владикавказе, Симфе-
рополе и Каспийске. Еще в не-
скольких городах военные 
ЮВО организуют торжествен-
ные шествия войск. Планиру-
ется, что в этих торжествах в 
общей сложности будут участ-
вовать свыше 43 тысяч военно-
служащих округа, более 800 
единиц сухопутной техники, а 
так-же 120 самолетов и верто-
летов.   

ПРОЕКТ 

Пограничники 
смогут 
расследовать 
дела 
о контрабанде 
валюты 
и сигарет

ПОЙМАЮТ 
НА ПЕРЕКУРЕ
Владислав Куликов

Правительственная комиссия 
по законопроектной деятель-
ности рассмотрела проект по-
правок в УПК, по которой до-
знаватель пограничной службы 
ФСБ получит право расследо-
вать дела о контрабанде валю-
ты, алкоголя, сигарет.

Сегодня дела о контрабанде 
валюты полномочна расследо-
вать таможня. За ней такое пра-
во останется. Но немало пре-
ступлений, связанных с кон-
трабандой валюты, спиртного 
или сигарет, выявляется непо-
средственно на границе. При 
этом сами пограничники дово-
дить дело до конца не вправе.

Грубо говоря, задержали в 
погранзоне нарушителя с чемо-
даном денег, материалы надо 
передать для разбирательства в 
другие правоохранительные 
органы. Зачастую это вредит 
делу, и до суда оно не доходит. 
То же самое происходит при об-
наружении контрабанды сига-
рет и алкоголя.

«С 2014 года пограничной 
службой было выявлено свыше 
тысячи подобных правонаруше-
ний, информация о которых 
была передана в иные правоох-
ранительные органы. Удален-
ность некоторых участков госу-
дарственной границы негативно 
сказывается на своевременно-
сти принятия процессуальных 
решений и привлечении винов-
ных к ответственности», — сооб-
щил председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев.

Кроме того, он отметил, что 
немало преступлений выявля-
ется в ходе оперативно-разыск-
ной деятельности таможенной 
службы. Более 30 процентов 
всех преступлений, выявляе-
мых таможенными органами, 
составляет контрабанда алко-
гольной или табачной продук-
ции. За четыре года таможен-
ные органы передали в другие 
органы по подследственности 
свыше 8,5 тысячи уголовных 
дел и 12 тысяч сообщений о пре-
ступлениях. Поэтому целесоо-
бразно наделить дознавателей 
пограничной службы и тамо-
женных органов правом рассле-
довать соответствующие пре-
ступления. Так что погранични-
ки будут вправе расследовать 
дела по контрабанде валюты, 
алкоголя и сигарет, когда пре-
ступления будут выявлены по-
гранслужбой. Таможня также 
самостоятельно сможет рассле-
довать такие преступления, ког-
да обнаружит их сама.

«При этом сохранится воз-
можность проведения расследо-
вания по таким делам и другими 
правоохранительными органа-
ми, выявившими данные пре-
ступления», — подчеркнул пред-
седатель правления АЮР.

Предполагается, что внесе-
ние поправок в УПК позволит 
увеличить число судебных про-
цессов против контрабандистов. 
Пока таких дел немного. По дан-
ным Судебного департамента 
при Верховном суде России, за 
год за контрабанду наличной ва-
люты были осуждены 40 чело-
век. За контрабанду алкоголя и 
сигарет — 45 человек. Между тем, 
как рассказывают эксперты, во 
многих приграничных регионах 
местные жители активно про-
мышляют нелегальной достав-
кой дешевых сигарет из-за гра-
ницы. Однако, как показывает 
практика, не всегда задержание 
контрабандиста заканчивается 
обвинительным приговором. 
Потому и предлагается пору-
чить расследование непосредст-
венно тем, кто ловит.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поручил оперативно 
реализовать меры по поддержке занятости 

Выплаты в работе 
Владимир Кузьмин 

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
поручил в макси-
мально короткие 
сроки подготовить 
нормативную базу 
для реализации но-
вых инициатив по 
поддержке населе-

ния, согласованных с президен-
том накануне в ходе совещания 
по ситуации на рынке труда. 

«Это продление сроков, в те-
чение которых безработные 
продолжат получать пособия, 
увеличение минимального раз-
мера пособия по безработице, 
расширение числа семей с деть-
ми, которые получат ежемесяч-
ные выплаты на несовершенно-
летних детей, получение инди-
видуальными предпринимате-
лями пособия по безработице в 
максимальном размере, а также 
донастройка правового регули-
рования режимов удаленной за-
нятости», — напомнил премьер 
о новых задачах. Он поручил в 
максимально короткие сроки 
подготовить необходимую нор-
мативную базу. Организация 
работы и личный контроль за 
ней возложены на вице-премье-
ра, главу аппарата правительст-
ва Дмитрия Григоренко.

Кроме того, более 22 милли-
ардов рублей правительство на-
правляет в регионы на стимули-
рующие выплаты медработни-
кам, помогающим больным с 
коронавирусной инфекцией, 
сообщил Михаил Мишустин. 
«Мы внимательно следим за 
тем, чтобы люди своевременно 
и в полном объеме получили все 
положенные им средства», — за-
явил он в четверг на заседании 
кабмина.

Из выделяемых денег два 
миллиарда рублей предназна-
чено для восьми регионов на 
президентские выплаты меди-
цинским и иным работникам за 
май-июнь. Еще более 4,5 милли-
арда рублей пойдут на феде-
ральную доплату в 61 регионе 
за особые условия труда и до-
полнительную нагрузку, с кото-
рой столкнулись врачи, сред-
ний и  младший персона л . 
«Остальные средства — это пра-
вительственный резерв для опе-
ративного реагирования, чтобы 
ни один работник не остался без 
денег», — подчеркнул премьер.

В некоторых регионах эпиде-
миологическая ситуация нахо-
дится на особом контроле. Ра-
нее на совещании у президента 
обсуждались дополнительные 
меры для борьбы с коронавиру-
сом в Дагестане. Распоряжени-
ем Владимира Путина в помощь 

республике были направлены 
силы МЧС и министерства обо-
роны.

Теперь правительство выде-
ляет почти два миллиарда ру-
блей на строительство в регио-
не трех медцентров общей мощ-
ностью в 200 коек. В каждом бу-
дет установлено современное 
оборудование, в том числе ап-
параты ИВЛ и компьютерные 
томографы, будут оборудованы 
лаборатории для диагностики 
инфекционных заболеваний, 
рассказал глава правительства. 
Это, полагает он, позволит по-
высить качество медпомощи 
для жителей республики.

Для выполнения президент-
ского поручения по поддержке 
самозанятых граждан, которым 
вернут уплаченный в 2019 году 

налог на профессиональный до-
ход, кабинет министров предус-
мотрел 1,6 миллиарда рублей. 
Чтобы получить средства, гра-
жданам не нужно обращаться в 
ФНС — вся работа будет органи-
зована автоматически. «Необ-
ходимо лишь мобильное прило-
жение «Мой налог» и действую-
щая банковская карта, на кото-
рую будут перечислены средст-
ва», — разъяснил Мишустин.

Почти 11 миллиардов ру-
блей направляются на поддер-
жку российских аэропортов, 
чтобы частично компенсиро-
вать им сокращение доходов из-
за снижения объемов пасса-
жирских авиаперевозок. Деньги 
можно будет использовать в 
первую очередь на зарплаты 
персонала и уплату страховых 

взносов, также на содержание, 
ремонт и эксплуатацию зданий, 
оборудования и транспортных 
средств. «Обращаю внимание, 
что эта мера поддержки не рас-
пространяется на руководство 
аэропортов и членов советов 
директоров», — особо подчер-
кнул премьер. Контролем зай-
мется Росавиация.

В период пандемии многие 
граждане сами взялись помо-
гать другим людям, которым 
особенно нужна поддержка. 
Тем, кто решился на ответствен-
ный шаг взять под опеку инва-

лидов, пожилых людей и детей-
сирот и обеспечивать им уход 
на дому, а не в соцучреждениях, 
государство поможет финансо-
во. «Мы поддержим в этот пери-
од, с 1 апреля по 30 июня, допол-
нительными ежемесячными вы-
платами в размере более 12 ты-
сяч рублей всех тех, кто не 
остался в стороне и проявил за-
боту о людях, нуждающихся в 
опеке и внимании», — заявил 
Мишустин.  

Михаил Мишустин: Кабмин выделит 
почти 2 млрд рублей на строитель-
ство трех медцентров в Дагестане.

А К Ц Е Н Т

На возврат самозанятым гражданам 
уплаченного в 2019 году налога 
на профессиональный доход выделено 
1,6 миллиарда рублей

А К Ц Е Н Т

В параде на Красной площади примут 
участие около 15 тысяч солдат, курсан-
тов и офицеров, а также почти 400 еди-
ниц современной и раритетной  техники

Сегодня, задержав 
контрабандиста, 
пограничники 
вынуждены пере-
давать материалы 
в другие правоох-
ранительные орга-
ны. Поскольку 
заставы часто 
находятся далеко, 
это затрудняет 
расследование 

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ 
ПЛАТЕЖ
За время пандемии в России увеличилось количество 
благотворительных платежей. Граждане активно жер-
твуют на борьбу с коронавирусом. В апреле был зафик-
сирован значительный рост переводов через «Яндекс. 
Деньги» различным НКО, помогающим людям в тяже-
лой жизненной ситуации. 

По данным аналитиков, количество онлайн-перево-
дов таким НКО увеличилось в марте на 37 процентов по 
сравнению с февралем, а в апреле — еще на 38 процентов. 
Всего же за два весенних месяца россияне отправили по-
чти в два раза больше онлайн-пожертвований, чем до на-
чала эпидемии. Средний платеж составил рекордную за 
последние полтора года сумму — 1021 руб. «В марте в 
связи с общей дестабилизацией положения в стране ко-
личество средств, переводимых на благотворитель-
ность, снизилось в сравнении с мартом 2019 года на 2 
процента, —  сообщает пресс-служба компании «QIWI-
Кошелек». — В апреле ситуация изменилась, пожертвова-
ния выросли на 17 процентов в сравнении с апрелем 
прошлого года и на 12 процентов — в сравнении с мартом 
2020 года». Такой же 
рост показала и бла-
готворительная про-
грамма QIWI 
«ВСЕМ», где количе-
ство перечисленных 
гражданами средств 
увеличилось на 12 
процентов в сравне-
нии с мартом. «Мы 
надеемся, что эта ди-
намика сохранится 
и в дальнейшем,— го-
ворят в пресс-службе компании.— Поэтому призываем 
всех не оставаться безучастными и помогать тем, кто в 
этом нуждается, любыми способами».

Благотворительность стала в России распространен-
ным занятием. Как свидетельствуют опросы, каждый пя-
тый, когда-либо совершавший добрые дела, уже считает 
эту деятельность важной частью своей жизни, а полови-
на тех, кто никогда не участвовал в благотворительно-
сти, не исключают такой возможности. 

Какие мотивы движут участниками благотворитель-
ных проектов? Чем отличаются люди, предпочитающие 
оказывать финансовую помощь, от помогающих дела-
ми? Что мешает гражданам заниматься благотворитель-
ностью и что могло бы стать стимулом для тех, кто пока 
остается в стороне? Исследование, проведенное фондом 
«Общественное мнение» совместно с порталом «Добро.
Mail.ru», позволило составить собирательный портрет 
российского благотворителя. Это и мужчины, и женщи-
ны в равной степени. Если приложить к  ним известную 
концепцию «Пирамида Маслоу» об удовлетворении по-
требностей человека, то благотворители — это люди, у 
которых  первичные потребности удовлетворены. Они 
помогают не только деньгами, но и делом. Занимаются 
волонтерством. Регулярно или хотя бы время от времени 
принимают участие в  решении социальных проблем. Их 
гражданская деятельность включает в себя практики 
взаимопомощи и самопомощи, участие в благотвори-
тельности. Кроме того, российские благотворители — это 
в большинстве своем люди, проживающие в городах-
миллионниках, где сильнее развита инфраструктура, 
выше уровень жизни и поэтому больше возможностей 
заниматься благотворительностью. Их возраст — от 30 до 
50 лет. Примерно 60 процентов благотворителей женаты 
или замужем, 65 процентов имеют детей. Это люди, ко-
торые получили образование, состоялись в карьере, 
имеют стабильный доход. При этом 66 процентов бла-
готворителей каждый день выходят в интернет. Это еще 
одно информационное поле, в которое включены люди, 
желающие кому-то помогать. Имеет значение и статус 
занятости. Например, 11 процентов благотворителей за-
нимают руководящие должности.

Социологи выясняли, кому помогают чаще и охотнее. 
Оказалось, незнакомым людям помогают 46 процентов 
опрошенных. Был также вопрос: «Кому вы готовы по-
мочь в первую очередь?» Имелась в виду готовность по-
могать детям, взро-
слым или пожилым 
людям. Половина 
опрошенных отве-
тили, что возраст не 
имеет значения. 
Именно детям гото-
вы помогать 32 про-
цента респондентов, 
пожилым — 12 про-
центов. Готовность 
помогать взрослым 
выразили только 2 
человека из 533 
опрошенных (в ста-
тистическом выра-
жении это ноль про-
центов). Что же касается готовности помогать живот-
ным, то, как показали опросы, коты и собаки заслужили 
здесь второе место после детей, обойдя даже стариков.

О предпочтительных способах помощи российские 
граждане высказались тоже вполне ожидаемо. Почти по-
ловина опрошенных готовы помогать  деньгами, по-
скольку это не требует трудозатрат или иных усилий. На 
втором месте  (33 процента) помощь вещами. Делом го-
товы помогать 27 процентов респондентов. Донорством 
— 6. И 9 процентов ответили, что их помощь выражалась 
бы в чем-то другом.

Развитию благотворительности в России, как показы-
вают опросы, более всего мешают недоверие к этому 
роду деятельности и недостаток информации. Большин-
ство россиян считают, что благотворительные фонды 
связаны с мошенничеством. «В обществе сложились сте-
реотипы, мешающие развитию благотворительности, — 
говорит старший специалист фонда «Общественное 
мнение» Екатерина Богомолова. — Например, люди ду-
мают, что помогать можно только большими деньгами, а 
если перечислить 10 рублей, то это роли не сыграет. Че-
ловек рассуждает так: чтобы помогать, надо иметь мно-
го денег, а у меня их нет, я сам нуждаюсь в помощи. О том, 
что помощь возможна в пределах 100 рублей, если это 
помощь достаточно массовая, никто не думает. И еще 
один стереотип: считается, что не нужно рассказывать о 
своих добрых делах, что это некрасиво — афишировать 
свою благотворительность».

По результатам опросов нельзя сделать вывод, что 
благотворительность в России динамично развивается. 
Масштабной динамики нет. В 2014 году 76 процентов 
граждан заявляли, что не имеют опыта благотворитель-
ности, и сейчас примерно столько же. Колебания есть, но 
они незначительны. По мнению экспертов, благотвори-
тельность стала не столько более распространенной, 
сколько более осознанной. Рост благотворительных пла-
тежей за время пандемии подтверждает эту тенденцию.  

За время панде-
мии в России уве-
личилось количе-
ство благотвори-
тельных платежей

По мнению экспер-
тов, благотвори-
тельность стала 
не столько более 
распространен-
ной, сколько 
более осознанной

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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План по восстановлению экономики РФ включает 
500 мероприятий
Правительство на этой неделе завершает разработку общенациональ-

ного плана действий для восстановления занятости и доходов населе-

ния, роста экономики и долгосрочных структурных изменений в ней. 

Президентом поручено представить программу к 1 июня. Вчера, как со-

общила пресс-служба правительства, премьер-министр Михаил Мишус-

тин провел совещание об объемах финансирования мероприятий пла-

на. Он состоит из девяти разделов и содержит около 500 мероприятий 

по различным направлениям. Ключевая цель — повышение реальных до-

ходов населения, снижение безработицы, устойчивый рост экономики 

за счет внедрения современных технологий, использования новых воз-

можностей рынка труда, а также развития экспорта и активного импор-

тозамещения. Срок реализации плана — до конца 2021 года.
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На вес золота

Тот же аттестат за девя-
тый класс — но с отли-
чием — выдается вы-

пускникам, имеющим итоговые 
отметки «отлично» по всем 
предметам и «зачет» за итого-
вое собеседование по русскому 
языку.

Как именно будут выстав-
ляться оценки в аттестат девя-
тиклассникам? Итоговые от-
метки определяются как сред-
нее арифметическое четвер-
тных (триместровых) за 9-й 
класс и выставляются целыми 
числами в соответствии с пра-
вилами математического окру-
гления.

Что с выпускниками один-
надцатых классов? Им выдается 
аттестат о среднем общем обра-
зовании. 

Нужно иметь итоговые от-
метки не ниже «удовлетвори-
тельно» по всем предметам и 
«зачет» за итоговое сочинение. 
Его большинство ребят написа-
ли еще в декабре прошлого 
года.

Тот же аттестат за 11-й класс, 
но с отличием, выдается вы-
пускникам, имеющим итоговые 
отметки «отлично» по всем 
предметам и «зачет» за итого-
вое сочинение.

Итоговые отметки в аттеста-
те за 11-й класс определяются 
как среднее арифметическое 
полугодовых (триместровых) и 
годовых отметок за каждый год 
обучения по программе средне-
го общего образования (то есть 
за 10-й и 11-й классы) и выстав-
ляются целыми числами в соот-

ветствии с правилами матема-
тического округления.

Выпускникам, учившимся в 
форме семейного образования, 
в аттестат выставляются отмет-
ки, полученные ими на проме-
жуточной аттестации, которую 
они проходили в прикреплен-
ной школе.

Что с золотыми медалями? 
Медаль «За особые успехи в 
учении» вручается выпускни-
кам 11-го класса, имеющим 
итоговые отметки «отлично» по 
всем учебным предметам.    

Аттестат за 11-й класс с отличием и медаль «За особые успехи в учении» получат выпускники, имеющие итоговые отметки «отлично» по всем предметам и «зачет» за итоговое сочинение.

А К Ц Е Н Т

Школа сможет отправить 
выпускнику аттестат заказным 
почтовым отправлением. 
А по «электронке» — выслать ему 
скан-копию

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Производство 
сахара может снизиться

До победного сырца

Татьяна Карабут

В этом году в России посеют 
больше гречихи, риса, кукуру-
зы и овощей. Только для овощей 
открытого грунта отведут на 
треть больше площадей, чем в 
2019 году. Однако потери тоже 
будут. Больше всего снизятся 
площади под сахарной свеклой. 
Под вопросом увеличение про-
изводства картофеля. 

По данным минсельхоза на 
27 мая, сахарная свекла почти 
посеяна. И в этом году под нее 
отведено на 16% меньше площа-
ди, чем в прошлом году (945 ты-
сяч га против чуть более 1,1 млн 
га). По данным «Центра агроа-
налитики» (подведомственного 
минсельхозу), больше всего 
уменьшатся посевы в Централь-
ном (на 17,6%), Южном (18%) и 
Приволжском (15,3%) феде-
ральных округах. Кроме сокра-
щения площадей, подводит по-
года — ветер, недостаток влаги. 
Из-за этого аграрии юга и Цен-
трального Черноземья пересе-
вают свеклу больше обычного, 
говорит ведущий эксперт Ин-
ститута конъюнктуры аграрно-
го рынка (ИКАР) Евгений Ива-
нов. Например, из-за пыльных 
бурь вынужден был пересеять 
около 35—40% сахарной свеклы 
воронежский «Агротех-Га-
рант», рассказал президент 
компании Сергей Оробинский. 

Это значит, что сахара в этом 
году мы получим меньше. И это 
благо для российского рынка, 
убеждены эксперты. Снижение 
производства позволит сбалан-
сировать рынок. При этом цены 
для потребителя не станут от 
этого существенно выше. Росси-
яне потребляют в год около 6 
млн тонн сахара. А в последнем 
сезоне его было произведено 
более 7,7 млн тонн. Вместе с за-
пасами прошлых лет излишки 
оценивались почти в 2,5 млн 
тонн. Это заставило российских 
производителей искать выходы 
на внешние рынки. По данным 
«Центра агроаналитики», к се-
редине мая впервые в истории 
России экспорт сахара превы-
сил 1 млн тонн. Однако прода-
вать сахар на экспорт приходи-
лось по минимальным ценам. 
По данным ИКАР, мировые цены 
на сахар-сырец находятся на 

12-летнем минимуме. Получа-
ется, что российские произво-
дители сахара реализовывали 
продукцию, скорее, от безыс-
ходности.

Несколько иначе обстоит 
дело с картофелем. По планам 
минсельхоза, в этом году карто-
фель будет размещен на площа-
ди более 1,3 млн га — прибавка к 
прошлому году составит более 
50 тысяч га. При этом ведомст-
во обещает еще увеличить пло-
щадь под картофелем.  Однако 
ждать увеличения площадей 
вряд ли стоит, считает исполни-
тельный директор Картофель-
ного союза Алексей Красильни-
ков. Отрасль крайне низкорен-

табельная, и многие крестьян-
ско-фермерские хозяйства и ин-
дивидуальные предпринимате-
ли в последние годы отказыва-
ются от картофеля в пользу бо-
лее маржинальных культур. А за 
счет небольших хозяйств, по 
оценке эксперта, закрывается 
около 30% потребностей вну-
треннего рынка. По словам Кра-
сильникова, ежегодно россий-
ский товарный сектор произво-
дит 6,8—7,2 млн тонн картофе-
ля, из них около 0,8—0,9 млн 
тонн остается на будущий уро-
жай, около 1—1,5 млн тонн ухо-
дит на переработку, остальное 
поступает на прилавки. Также 
ежегодно в межсезонье в Рос-
сию завозится около 1,4 млн 
тонн картофеля. Красильников 
заверяет, что проблем с обеспе-
чением картофелем потребите-
лей опасаться не надо — даже 
при некотором снижении по-
севных площадей под него.  

КОШЕЛЕК 

Сбербанк 
подключился 
к системе 
бесплатных 
платежей

ПЕРЕВОД 
ИСПОЛНЕН
Игорь Зубков

Клиенты Сбербанка теперь мо-
гут бесплатно переводить до 
100 тысяч рублей в месяц в дру-
гие банки — участники Системы 
быстрых платежей (СБП), 
включая ВТБ, Альфа-Банк и 
другие крупнейшие банки (и 
наоборот). Сбербанк завершил 
подключение к СБП, сообщила 
первый зампред Банка России 
Ольга Скоробогатова. В банке 
уточнили, что этот сервис до-
ступен всем клиентам в мо-
бильном приложении «Сбер-
банк Онлайн» на платформах 
iOS и Android. 

Чтобы воспользоваться пе-
реводом через СБП в приложе-
нии Сбербанка, нужно сначала 
в настройках профиля выбрать 
вкладку «Соглашения и догово-
ры», в ней внизу выбрать под-
ключение к СБП и подтвердить 
свое согласие. Только после 
этого перевод через СБП станет 
доступным в разделе «Плате-
жи».

В рамках СБП переводы на 
счета физлиц в сторонние бан-
ки на сумму до 100 тысяч ру-
блей в месяц производятся без 
комиссии — такое правило Банк 
России ввел с 1 мая. У части 
банков переводы через СБП 
остаются бесплатными и сверх 
этой суммы. У Сбербанка ко-
миссия за переводы свыше 100 
тысяч рублей в месяц составит 
0,5%, но не более 1500 рублей 
(такие ограничения установил 
Банк России).

Переводы в СБП произво-
дятся по номеру телефона полу-
чателя средств.

Согласно требованиям Бан-
ка России, Сбербанк должен 
был стать участником СБП до 
1 октября 2019 года в числе 11 
системно значимых кредитных 
организаций. Он стал единст-
венным крупным банком, кото-
рый нарушил это требование, 
подключившись почти на 8 ме-
сяцев позже.  

ТРАНСПОРТ 

Какую 
компенсацию 
получат 
пассажиры 
отложенных 
авиарейсов

ВАУЧЕРЫ 
ТРИ ГОДА 
ЖДУТ
Евгений Гайва

Вместо денежной компенсации 
за отмененные рейсы авиаком-
пании выдадут пассажирам вау-
черы, которыми можно будет 
оплатить будущие перелеты в 
течение трех лет с даты отменен-
ного рейса. Проект постановле-
ния правительства об этом под-
готовил минтранс.

Речь о рейсах, которые долж-
ны были состояться с 1 февраля 
2020 года в Китай, а с 18 марта — 
по всем внутренним и междуна-
родным воздушным перевоз-
кам, если договоры были заклю-
чены до 1 мая. Перевозчик полу-
чит право в одностороннем по-
рядке изменить условия догово-
ра или отказаться от его испол-
нения, изменить порядок и сро-
ки возврата платы за билет, если 
возникла чрезвычайная ситуа-
ция или был введен режим повы-
шенной готовности на террито-
рии всей страны или ее части.

Авиакомпания вправе в одно-
стороннем порядке изменить 
дату, время и маршрут либо во-
обще отменить рейс и возвра-
тить деньги. Но при этих обстоя-
тельствах перевозчик может 
деньги пассажиру сразу не воз-
вращать, а отправить их на депо-
зит. Тогда воспользоваться этой 
суммой пассажир сможет для 
оплаты другого рейса в течение 
трех лет. Такой способ компен-
саций называют выдачей вауче-
ров. Чтобы воспользоваться от-
ложенной суммой, пассажир 
должен направить перевозчику 
уведомление с указанием ФИО, 
реквизитов документа, удосто-
веряющего личность, номера 
бронирования и других данных. 
Если пассажир не воспользовал-
ся отложенными деньгами в 
установленный срок, то их долж-
ны вернуть по заявлению. День-
ги должны поступить на карту за 
10 дней со дня получения пере-
возчиком заявления.  

1
КАК БУДЕМ СДАВАТЬ ЕГЭ

Министерство просвещения и Рособрнадзор опубликовали для об-

щественного обсуждения проект совместного приказа об особенно-

стях проведения ЕГЭ в 2020 году.

Сразу подчеркнем, что все изменения направлены только на то, чтобы 

сохранить здоровье и выпускников, и учителей-организаторов.

— ЕГЭ проводится по следующим предметам: русский язык, математи-

ка (профильный уровень), литература, физика, химия, биология, геог-

рафия, история, обществознание, иностранные языки (английский, 

немецкий, французский, испанский и китайский), информатика и ИКТ.

— ЕГЭ проводится только для приема на обучение в вузы.

— 10-классники участниками ЕГЭ в 2020 году стать не смогут.

— Участники экзаменов вправе изменить перечень предметов, а также 

сроки участия в ЕГЭ. В этом случае они подают в Государственную эк-

заменационную комиссию своего региона заявления не позднее чем 

за две недели до начала первого экзамена. Важно помнить: решение 

об изменении перечня ранее выбранных предметов принимается ко-

миссией только при наличии очень веских уважительных причин.

— ЕГЭ на территории России и за ее пределами пройдет по единому 

расписанию, которое предусматривает проведение пробного экзаме-

на, основного и дополнительного периодов ЕГЭ. 

— При проведении ЕГЭ могут привлекаться к работе учителя выпуск-

ников, которые сдают экзамен. «Решение об их участии в проведе-

нии ЕГЭ может приниматься региональными органами управления 

образованием в случаях увеличения количества пунктов проведения 

экзаменов или организации дополнительных пунктов в отдаленных 

населенных пунктах», — прокомментировали эту норму в Рособрнад-

зоре.

РЕСУРСЫ У США не осталось рычагов, 
чтобы остановить достройку «Северного потока-2» 

Газ выдержал 
давление
Сергей Тихонов

П
омешать достройке «Се-
верного потока-2», более 
чем уже было сделано, 

едва ли в силах США. Техниче-
ски самая сложная часть остав-
шихся работ теперь находится в 
руках России. С экономической 
стороны проинвестировать в 
строительство осталось не бо-
лее 5% общей стоимости, о чем 
говорил глава минэнерго Алек-
сандр Новак. Поэтому даже но-
вые санкции в адрес европей-
ских партнеров российского га-
зопровода не смогут серьезно 
повлиять на сроки окончания 
строительства. 

Посол США в Германии Ри-
чард Гренелл 27 мая заявил, что 
американские сенаторы одо-
бряют новые санкции по газо-
проводу, процесс принятия ко-
торых может быть ускорен. При 
этом трубоукладчик «Академик 
Черский», способный закон-
чить прокладку оставшихся 160 
км трубы, уже вышел из порта 
Мукран, логистической базы 
газопровода, и находится в не-

посредственной близости от ме-
ста завершения работ. Запре-
тить российскому судну окон-
чить строительство едва ли в си-
лах американских сенаторов.

Фактически США выжали из 
принятых в конце прошлого года 
санкций и давления на Евросоюз 
все, что возможно. Сроки окон-
чания строительства оказались 
перенесены на год, а «Северный 
поток-2» попал под действие но-
вой газовой директивы ЕС, огра-
ничивающей право владельцев 
трубопровода на использование 
его мощности до 50%.  Другое 
дело, что в период рекордного 
падения спроса на энергоресур-
сы потеснить российский газ на 
европейском рынке американ-
скому сжиженному природному 
газу (СПГ) не удалось. Задержка 
запуска газопровода не стала 
трагедией ни для поставщиков, 
ни для потребителей газа.

В сложившейся ситуации 
США могут попытаться воздей-
ствовать санкциями не на до-
стройку газопровода, а в целом 
на экспорт газа из России. «По-
литический истеблишмент 

США настроен создать макси-
мальный дискомфорт для рабо-
ты «Северного потока-2», — счи-
тает руководитель международ-
ной практики КПМГ по оказа-
нию услуг компаниям нефтега-
зового сектора Антон Усов. По 
его мнению, вероятность новых 
санкций высока, основной их 
целью могут стать европейские 
компании — потребители газа, 
транспортируемого через «Се-
верный поток-2».

Если такие санкции будут 
применены, они гарантировано 
вызовут бурю возмущения в Ев-
ропе, значительно более силь-
ного, чем было с запретом 
укладки труб для российских 
морских газопроводов. С нача-
ла применения санкций против 
России в отношении газовой от-
расли нашей страны ограниче-
ния принимали только США. 
Европейские санкции газовую 
отрасль России не затрагивали. 

Ожидать изменения отноше-
ния к российскому газу в Европе 
не приходится. В долевом соот-
ношении экспорт газа из России 
удерживает позиции. А вот аме-
риканский СПГ проигрывает 
схватку. Это уже подтверждают 
отказы от ранее законтракто-
ванных объемов европейскими 
покупателями на летний пери-
од, и даже сентябрь, отметила 
аналитик по товарным рынкам 
«Открытие Брокер» Оксана Лу-
кичева.

В таких условиях велик со-
блазн использовать экономиче-
ские запреты для продвижения 
своего товара на рынке. С точки 
зрения партнера GKEM Analytica 
Евгения Гавриленкова, вероят-
ность применения дополнитель-
ных санкций, затрагивающих 
«Северный поток-2», достаточ-
но большая. Как пример, значи-
тельная часть мировых запасов 
нефти находится под санкциями 
— достаточно вспомнить Иран 
или Венесуэлу. Без них цена не-
фти могла бы снизиться гораздо 
раньше, что болезненно бы ска-
залось на сланцевых производи-
телях, говорит Гавриленков.  

Трубоукладчик «Академик Черский» пока стоит на рейде у берегов 
Германии, недалеко от места работ по достройке «Северного потока-2».

РЫНКИ Почему ФАС 
решила оспорить сделку 
«ЛУКОЙЛа» трехлетней 
давности

Машина 
времени

Павел Арсеньев 

Компания «ЛУКОЙЛ» опубликовала заявление для 
прессы, в котором сообщается о получении ею копии 
иска ФАС в арбитражный суд Архангельской области. 
Это ведомство просит признать недействительной 
сделку по приобретению 100 процентов акций АО 
«Архангельскгеолдобыча» (в 2018 году это предприя-
тие было официально переименовано в АО «АГД Дай-
мондс»). Еще в 2017 году АО «Открытие Холдинг» че-
рез свою дочернюю организацию ООО «Открытие 
промышленные инвестиции» приобрело полный па-
кет акций у «ЛУКОЙЛА», как писали СМИ, за 1,45 
миллиарда долларов США. «ЛУКОЙЛ» не согласился с 
приведенными в иске доводами Федеральной антимо-
нопольной службы, назвав себя добросовестным про-
давцом.

По сообщению ФАС, подозрительная сделка была 
выявлена ЦБ РФ в процессе санации ПАО «Банк «Фи-
нансовая корпорация «Открытие». У нескольких из бе-
нефициаров покупателя нашли зарубежное граждан-
ство, якобы не заявленное в процессе подачи ходатай-
ства, что, по мысли ФАС, позволяет аннулировать 
сделку задним числом. 

«АО «Архангельскгеолдобыча» на момент продажи 
представляло собой эффективный алмазный бизнес, 
выведенный на проектную мощность и генерирующий 
значительные объемы свободного денежного потока 
для своих акционеров, — заявил «ЛУКОЙЛ». — ПАО 
«ЛУКОЙЛ» выстроило этот актив с нуля, проинвести-
ровав значительные средства в его развитие».

Сделку одобрила правительственная комиссия — 
«после пятимесячного всестороннего рассмотрения и 
верификации пре-
доставленной про-
давцом и покупате-
лем информации, 
без замечаний со 
стороны контроли-
рующих органов, в 
строгом соответст-
вии с российским 
законодательством 
после получения 
разрешения прави-
тельственной ко-
миссии по контр-
олю за осуществле-
нием иностранных 
инвестиций в РФ». 
Спустя три года в 
ФАС посчитали, что 
ее надо отменить, 
так как покупатель 
в свое время не пре-
доставил информа-
цию об иностран-
ных паспортах.

— Даже если у ко-
го-то есть двойное 
гражданство, поче-
му продавец должен 
страдать? — говорит 
глава Антимоно-
польного комитета 
«Деловой России», 
общественный омбудсмен по антимонопольному зако-
нодательству Сергей Колесников. — Продавец, в дан-
ном случае — «ЛУКОЙЛ», который со своей стороны 
все необходимые данные предоставил.

В «ЛУКОЙЛе» заявили, что «цена актива была со-
гласована сторонами сделки в результате продолжи-
тельных переговоров с привлечением в качестве кон-
сультантов крупнейших инвестиционных банков — 
ВТБ (со стороны покупателя) и Goldman Sachs (со сто-
роны продавца), что подтверждает рыночный харак-
тер сделки».

Если иск удовлетворят, то «ЛУКОЙЛ» обяжут вер-
нуть покупателю деньги, а «Открытие» — вернуть ему 
акции. Но целиком «откатить» все на исходные пози-
ции невозможно, так как рынок изменился. Скажем, в 
марте многие покупали доллары по 80 и более рублей в 
надежде сдать их через месяц-другой уже по 100. Но 
курс доллара снизился. Если эти люди отнесут валюту 
в банк, вернут им рубли по курсу трехмесячной давно-
сти?

— В 2017 году алмазы были в цене, и компания была 
продана по справедливой стоимости, — считает Сергей 
Колесников. — Сейчас их производство снижается, 
цена на алмазы и акции компаний этой отрасли упали 
процентов на 40. Если пересмотреть сделку, то понят-
но, что продавец потеряет на этом 40 процентов.

По мнению эксперта, покупатель получит преж-
нюю цену за подешевевший актив и заработает на раз-
нице. Если бы на рынке был возможен пересмотр сде-
лок, то в отношениях деловых партнеров возник бы 
хаос. 

— Я не припомню, чтобы в России были примеры 
оспаривания такого рода сделок, — говорит Александр 
Бранис, директор Prosperity Capital Management. — 
Я понимаю, что процедуры, которые связаны с их одо-
брением, должны осуществляться подобающим обра-
зом, но то, что произошло несколько лет назад, уже 
произошло. Совершенно очевидно, что если бы не 
было всех необходимых одобрений, то эта сделка не 
состоялась бы изначально. Поэтому любой шаг, кото-
рый ставит под сомнение то, что уже произошло, вызы-
вает озабоченность и сомнения.

Если пересмотрят одну сделку, то почему бы и дру-
гим не пойти по этому пути, рассуждают эксперты. 
А если начать пересматривать сделки, то не упадет ли 
уровень доверия к российской экономике?

— Бизнес очень нуждается в стабильности и устой-
чивости, — говорит Ирина Котелевская, зампред Коми-
тета по развитию конкуренции РСПП. — Почему в та-
ких условиях надо ревизовать принятое три года назад 
решение, не обозначая конкретных причин? Мы их не 
чувствуем просто, и это тревожное состояние, состоя-
ние неуверенности.

По ее мнению, происходящее может стать сигналом 
для бизнеса, в том числе иностранного, и отрицатель-
но повлиять на инвестиционный климат в нашей стра-
не... Если у инвесторов не будет уверенности в за-
втрашнем дне, как регионам привлекать инвесторов?

— Сейчас идет непростой процесс объединения Ар-
хангельской области и Ненецкого автономного окру-
га, — напомнил директор Центра политической инфор-
мации Алексей Мухин. — И я считаю, что эта ситуация 
может привести к серьезному скандалу, ведь речь идет 
о крупнейшем ресурсном проекте в регионе.

«ЛУКОЙЛ» заявил, что «предпримет все необходи-
мые меры для защиты своих прав и законных интере-
сов». По сути, оспаривается правомерность принятого 
правительственной комиссией решения, а это вызыва-
ет вопросы по поводу отлаженности механизма го-
сконтроля за иностранными инвестициями.  

АО «Архангельск-
геолдобыча» 
на момент прода-
жи представляло 
собой эффектив-
ный алмазный 
бизнес, выведен-
ный на проектную 
мощность и гене-
рирующий значи-
тельные объемы 
свободного 
денежного потока 
для своих 
акционеров

На урожай сахар-
ной свеклы в этом 
году повлияют 
не только сокраще-
ние посевных 
площадей, 
но также ветер 
и недостаток влаги
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I. Общие положения
1.1. Настоящие санитарно-эпидемио-

логические правила (далее ― санитарные 
правила) устанавливают требования к 
комплексу организационных, профилак-
тических, санитарно-противоэпидемиче-
ских мероприятий, проведение которых 
обеспечивает предупреждение возникно-
вения и распространения случаев заболе-
вания новой коронавирусной инфекцией 
(COVID-19) на территории Российской 
Федерации.

1.2. Новая коронавирусная инфекция 
(COVID-19) (далее ― COVID-19) является 
острым респираторным заболеванием, 
вызванным новым коронавирусом (SARS-
CoV-2). Вирус SARS-CoV-2 в соответствии 
с санитарным законодательством Рос-
сийской Федерации отнесен ко II группе 
патогенности.

II. Мероприятия, направленные 
на предупреждение распространения 

COVID-19
2.1. Мероприятия, направленные на 

предупреждение распространения COVID-
19, включают:

― мониторинг заболеваемости;
― лабораторный мониторинг (слеже-

ние за циркуляцией и распространением 
возбудителя);

― мониторинг напряженности имму-
нитета среди переболевших лиц, среди 
групп риска и среди всего населения;

― сбор и анализ полученной инфор-
мации;

― эпидемиологическую диагностику;
― прогнозирование;
― оценку эффективности проводи-

мых мероприятий;
― гигиеническое воспитание населе-

ния.
2.2. В целях принятия решений, 

направленных на предупреждение рас-
пространения COVID-19, разработки сани-
тарно-противоэпидемических (профи-
лактических) мероприятий, направлен-
ных на снижение рисков распространения 
COVID-19 и предотвращение формирова-
ния очагов с множественными случаями 
заболеваний, проводятся:

― постоянная и динамическая оценка 
масштабов, характера распространенно-
сти и социально-экономической значимо-
сти инфекции, в том числе с учетом тяже-
сти течения заболеваний;

― выявление тенденций эпидемиче-
ского процесса;

― выявление высокого уровня забо-
леваемости и риска инфицирования насе-
ления в субъектах Российской Федера-
ции, населенных пунктах, организациях и 
в связи с деятельностью индивидуальных 
предпринимателей;

― изучение популяционного иммуни-
тета у населения с учетом проявлений 
эпидемического процесса;

― выявление лиц, наиболее подвер-
женных риску развития заболевания;

― выявление причин и условий, опре-
деляющих уровень и структуру заболева-
емости COVID-19;

― контроль и обоснованная оценка 
масштабов, качества и эффективности 
осуществляемых профилактических и 
противоэпидемических мероприятий для 
их корректировки, планирование после-
довательности и сроков их реализации;

― изучение и оценка результатов 
иммунизации населения (после ведения 
специфической профилактики);

― изучение эффективности средств 
специфической, неспецифической и экс-
тренной профилактики, применяемой в 
эпидемических очагах COVID-19;

― прогнозирование развития эпиде-
миологической ситуации.

2.3. Гигиеническое воспитание насе-
ления как метод профилактики COVID-19 
включает:

― представление населению подроб-
ной информации о COVID-19, основных 
симптомах заболевания и мерах профи-
лактики с использованием средств массо-
вой информации, листовок, плакатов, 
бюллетеней, проведение индивидуальной 
беседы с пациентом и другие;

― разъяснение правил ношения 
масок для защиты органов дыхания, при-
менение дезинфицирующих средств, 
включая индивидуальные антисептиче-
ские средства;

― разъяснение необходимости 
соблюдения социальной дистанции (1,5 м 
― 2 м от человека) в период подъема 
заболеваемости;

― доведение до организованных кол-
лективов взрослых и детей правил орга-
низации деятельности в период подъема 
заболеваемости COVID-19.

2.4. Гигиеническое воспитание населе-
ния проводится органами исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации, 
работниками медицинских организаций 
при методической поддержке специали-
стов органов и организаций, входящих в 
систему федерального государственного 
санитарно-эпидемиологического надзора.

III. Лабораторная диагностика 
и регистрация случаев COVID-19

3.1. В целях оперативной организации 
проведения исследований и противоэпи-
демических мероприятий лабораторное 
обследование лиц в условиях распростра-
нения COVID-19 проводится исходя из 
следующих приоритетов:

3.1.1. К приоритету 1-го уровня отно-
сится проведение лабораторных исследо-
ваний и противоэпидемических меропри-
ятий в отношении:

― лиц, прибывших на территорию 
Российской Федерации с наличием сим-
птомов инфекционного заболевания (или 
при появлении симптомов в течение пери-
ода медицинского наблюдения);

― лиц, контактировавших с больным 
COVID-19, при появлении симптомов, не 
исключающих COVID-19, в ходе медицин-
ского наблюдения и при отсутствии кли-
нических проявлений на 8―10-й кален-
дарный день медицинского наблюдения 
со дня контакта с больным COVID-19;

― лиц с диагнозом «внебольничная 
пневмония»;

― работников медицинских органи-
заций, имеющих риск инфицирования 
при профессиональной деятельности при 
появлении симптомов, не исключающих 
COVID-19;

― лиц, при появлении респираторных 
симптомов, находящихся в интернатах, 

детских домах, детских лагерях, пансио-
натах для пожилых и других стационар-
ных организациях социального обслужи-
вания, учреждениях уголовно-исполни-
тельной системы.

3.1.2. К приоритету 2-го уровня отно-
сится проведение лабораторных исследо-
ваний и противоэпидемических меропри-
ятий в отношении:

― лиц старше 65 лет, обратившихся 
за медицинской помощью с респиратор-
ными симптомами;

― работников медицинских органи-
заций, имеющих риск инфицирования 
при профессиональной деятельности 
(лабораторные исследования проводятся 
1 раз в неделю до появления иммуногло-
булина G (далее ― IgG);

― работников стационарных органи-
заций социального обслуживания населе-
ния, учреждений уголовно-исполнитель-
ной системы при вахтовом методе работы 
до начала работы в организации с целью 
предупреждения заноса COVID-19.

3.1.3. К приоритету 3-го уровня отно-
сится проведение лабораторных исследо-
ваний и противоэпидемических меропри-
ятий в отношении детей из организован-
ных коллективов при возникновении 3 и 
более случаев заболеваний, не исключаю-
щих COVID-19 (обследуются как при 
вспышечной заболеваемости).

3.2. Первичные исследования без 
выделения возбудителя проводятся 
лабораториями, имеющими санитарно-
эпидемиологическое заключение на 
работу с возбудителями инфекционных 
болезней человека III—IV группы пато-
генности. К работе по проведению иссле-
дований допускаются специалисты, дав-
шие письменное согласие и прошедшие 
подготовку/инструктаж по вопросам 
обеспечения требований биологической 
безопасности.

Отбор и транспортировка биологиче-
ского материала для лабораторных иссле-
дований проводятся в соответствии с тре-
бованиями законодательства Российской 
Федерации в отношении возбудителей 
инфекционных заболеваний человека I ― 
II группы патогенности.

3.3. Научно-исследовательские рабо-
ты с выделением возбудителя COVID-19 
проводятся в лабораториях, имеющих 
санитарно-эпидемиологическое заключе-
ние на работу с возбудителями инфекци-
онных болезней человека II группы пато-
генности.

3.4. Лаборатории, проводящие иссле-
дования на определение маркеров возбу-
дителя COVID-19 в биологических пробах 
от лиц, указанных в пункте 3.1 санитарных 
правил, направляют результаты исследо-
ваний незамедлительно по их заверше-
нию, но не позднее 24 часов, наиболее 
быстрым из доступных способов в меди-
цинские организации, направившие био-
логический материал.

Информация о положительных 
результатах лабораторных исследований 
на COVID-19 незамедлительно по элек-
тронным каналам связи передается из 
организаций, на базе которых проводи-
лись первичные исследования, в террито-
риальные органы Роспотребнадзора с 
указанием данных об обследуемом лице, 
в объеме, позволяющем провести проти-
воэпидемические мероприятия.

3.5. Медицинские организации, уста-
новившие предварительный или заклю-
чительный диагноз COVID-19, в соответст-
вии с санитарно-эпидемиологическими 
правилами СП 3.1/3.2.3146-13 «Общие 
требования по профилактике инфекцион-
ных и паразитарных болезней», утвер-
жденными постановлением Главного 
государственного санитарного врача Рос-
сийской Федерации от 16.12.2013 № 65 
(зарегистрировано Минюстом России 
16.04.2014, регистрационный № 32001), 
направляют в органы, уполномоченные 
осуществлять федеральный государст-
венный санитарно-эпидемиологический 
надзор, экстренное извещение.

Регистрация сведений о больных 
COVID-19 и внесение информации о них в 
отчетные формы Роспотребнадзора (опе-
ративный мониторинг, формы федераль-
ного статистического наблюдения) прово-
дится территориальными органами Рос-
потребнадзора по полученным экстрен-
ным извещениям (спискам, заверенным 
медицинской организацией).

3.6. Подозрительными на COVID-19 
являются случаи заболеваний с наличием 
симптоматики инфекционного заболева-
ния, чаще респираторного характера, или 
с клиникой внебольничной пневмонии, и 
эпидемиологическим анамнезом (в связи 
с прибытием из неблагополучного регио-
на, контактом с человеком с лабораторно 
подтвержденным диагнозом COVID-19, 
работой в медицинской организации с 
пациентами с клиникой респираторных 
заболеваний, внебольничных пневмоний 
и иными случаями).

3.7. Подтвержденным случаем COVID-
19 считается случай с лабораторным под-
тверждением любым из методов с 
использованием диагностических препа-
ратов и тест-систем, зарегистрированных 
в соответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации.

3.8. Лица, контактировавшие с боль-
ным COVID-19, находятся в изоляции (в 
обсерваторе, по месту жительства) не 
менее 14 календарных дней со дня 
последнего контакта с больным. Отбор 
проб биологического материала у лиц, 
контактировавших с больным COVID-19, 
для исследования проводится работника-
ми медицинских организаций на 8―10-й 
календарный день медицинского наблю-
дения, а в случаях, если у указанного лица 
при медицинском наблюдении появилась 
клиника заболевания, сходного с COVID-
19, ― незамедлительно.

3.9. Материалами для лабораторных 
исследований на COVID-19 являются:

― респираторный материал для 
исследования методом полимеразной 
цепной реакции (мазок из носоглотки и 
ротоглотки и мокрота (при наличии) и/или 
эндотрахеальный аспират или бронхоаль-
веолярный лаваж);

― сыворотка крови для серологиче-
ского исследования (при использовании 
иммуноферментного анализа);

― аутоптаты легких, трахеи и селе-
зенки для посмертной диагностики.

3.10. Работники медицинских органи-
заций, которые проводят отбор проб био-
логического материала, должны исполь-
зовать средства индивидуальной защиты 
(далее ― СИЗ).

3.11. Работники медицинских органи-
заций, выполняющие аэрозольные про-
цедуры (аспирацию или открытое отсасы-
вание образцов дыхательных путей, инту-
бацию, сердечно-легочную реанимацию, 
бронхоскопию), используют:

― фильтрующие полумаски (однора-
зовый респиратор), обеспечивающие 
фильтрацию 99% твердых и жидких 
частиц или более высокий уровень защи-
ты (пневмошлем);

― очки для защиты глаз или защит-
ный экран;

― противочумный халат и перчатки, 
водонепроницаемый фартук при прове-
дении процедур, при которых жидкость 
может попасть на халат или специальные 
защитные комплекты.

Число лиц, присутствующих в поме-
щении, при заборе биологического мате-
риала, ограничивается до минимума, 
необходимого для сбора образцов.

Используемые при отборе проб мате-
риалы утилизируются как категория 
медицинских отходов класса В. Дезин-
фекция рабочих зон и обеззараживание 
возможных разливов крови или инфекци-
онных жидкостей проводятся с примене-
нием препаратов с вирулицидным дейст-
вием.

3.12. Решение о признании лабора-
торных исследований на COVID-19, про-
водимых в лабораториях медицинских 
организаций, окончательными (не требу-
ющими подтверждения в референс-
лабораториях Роспотребнадзора), а 
также решение об изменении перечня 
лиц, обследуемых в лабораториях меди-
цинских организаций, принимается тер-
риториальным органом Роспотребнадзо-
ра. Основанием для признания результа-
тов исследований окончательными явля-
ются результаты анализа эффективности 
деятельности лабораторий ― получение 
ими стабильно высоких уровней по вери-
фикации положительных (сомнитель-
ных) проб (85% и более в течение 10 
календарных дней). Результаты, получен-
ные в лабораториях, не отвечающих 
вышеобозначенным критериям, прохо-
дят подтверждающее тестирование в 
лабораториях Роспотребнадзора 
(доставляется 2-я проба биологического 
материала, отобранная одновременно с 
первой).

3.13. Федеральные бюджетные учре-
ждения здравоохранения ― центры гиги-
ены и эпидемиологии в субъектах Россий-
ской Федерации проводят выборочные 
уточнения результатов исследований 
проб на COVID-19, получаемых лаборато-
риями, с учетом объемов и данных о 
результативности проводимых ими 
исследований.

3.14. Выборочные уточнения резуль-
татов лабораторных исследований на 
COVID-19 проводятся в случаях, если:

― удельный вес положительных 
результатов, полученных в конкретной 
лаборатории, выше среднего по субъекту 
Российской Федерации;

― удельный вес положительных 
результатов, полученных в конкретной 
лаборатории, ниже среднего по субъекту 
Российской Федерации при объемах 
выполненных исследований выше сред-
него по субъекту Российской Федерации;

― расход тест-систем выше среднего 
по субъекту Российской Федерации;

― 50% и более положительных 
результатов в течение рабочей смены.

Сбор всех данных по результатам 
тестирования на COVID-19 проводится 
федеральными бюджетными учреждени-
ями здравоохранения ― центрами гигие-
ны и эпидемиологии в субъектах Россий-
ской Федерации.

3.15. В очагах COVID-19 с групповой 
заболеваемостью объем проводимых 
лабораторных исследований определяет-
ся территориальными органами Роспо-
требнадзора с учетом границ очага и эпи-
демиологических рисков по распростра-
нению инфекции.

3.16. При летальных исходах больных 
с подозрением на COVID-19, лабораторно 
подтвержденных случаев COVID-19 про-
водятся исследования образцов аутоп-
сийных материалов, полученных при 
патолого-анатомическом вскрытии 
(образцы легких, трахеи, селезенки) на 
COVID-19.
IV. Противоэпидемические мероприятия 

в отношении COVID-19
4.1. Противоэпидемические меропри-

ятия в отношении COVID-19 включают 
комплекс мер, направленных на предо-
твращение завоза и распространение 
инфекции, и организуются территориаль-
ными органами Роспотребнадзора с уча-
стием уполномоченных органов государ-
ственной власти субъектов Российской 
Федерации.

4.2. Эпидемиологическая тактика при 
COVID-19 включает:

― принятие мер по всем звеньям эпи-
демического процесса: источник, пути 
передачи и восприимчивый организм 
(изоляция больных, прерывание путей 
передачи возбудителя, защита лиц, кон-
тактировавших с больным COVID-19, и 
лиц из групп риска);

― выявление больных, их своевре-
менную изоляцию и госпитализацию;

― установление границ очага (орга-
низации, транспортные средства, место 
жительства и другие) и лиц, контактиро-
вавших с больным COVID-19;

― разобщение лиц, подвергшихся 
риску заражения (при распространении 
инфекции ― максимальное ограничение 
контактов);

― проведение мероприятий в эпиде-
мических очагах (выявление лиц, контак-
тировавших с больными COVID-19, их 
изоляцию (в домашних условиях или в 
обсерваторах в зависимости от эпидемио-
логических рисков) с лабораторным 
обследованием на COVID-19, медицин-
ское наблюдение в течение 14 календар-
ных дней со дня контакта с больным 
COVID-19, назначение экстренной профи-
лактики (профилактического лечения);

― дезинфекцию;
― экстренную профилактику (про-

филактическое лечение) для лиц, контак-
тировавших с больными COVID-19, и лиц 
из групп риска;

― профилактику внутрибольничного 
инфицирования и недопущение форми-
рования очагов в медицинских организа-
циях.

4.3. Территориальные органы Роспо-
требнадзора и иные органы государствен-
ной власти в соответствии с предостав-
ленной компетенцией организуют меро-
приятия по:

― уточнению перечня рейсов, прибы-
вающих из неблагополучных регионов по 
COVID-19;

― уточнению схем оперативного реа-
гирования;

― тепловизионному контролю пасса-
жиров и экипажа;

― обеспечению опроса пассажиров 
путем анкетирования;

― обеспечению готовности медицин-
ского пункта к отбору материала;

― обеспечению госпитализации 
больных в медицинскую организацию 
инфекционного профиля или перепро-
филированную организацию, для оказа-
ния медицинской помощи указанным 
лицам, функционирующую в режиме 
инфекционного стационара, при выявле-
нии больных с клиникой инфекционного 
заболевания;

― обеспечению обсервации контак-
тных по эпидемическим показаниям (при 
выявлении лица с подозрением на COVID-
19, при отсутствии условий для изоляции 
в домашних условиях).

Лица, прибывшие из неблагополуч-
ных по COVID-19 регионов, изолируются в 
домашних условиях (при наличии усло-
вий) в течение 14 календарных дней со 
дня прибытия. Прибывшие лица могут 
быть изолированы на дому или помеще-
ны в изолятор (обсерватор) по эпидеми-
ческим показаниям, по решениям глав-
ных государственных санитарных врачей 
субъектов Российской Федерации и глав-
ных государственных санитарных врачей 
федеральных органов исполнительной 
власти.

За всеми прибывшими лицами меди-
цинскими организациями осуществляет-
ся динамическое медицинское наблюде-
ние. При появлении симптомов инфекци-
онного заболевания (респираторный, 
кишечный, повышение температуры и 
другие) лиц, находящихся в изоляции, 
госпитализируют в соответствии с утвер-
жденными критериями в инфекционный 
стационар с отбором проб биологическо-
го материала. При легких формах заболе-
вания допускается нахождение в изоля-
ции в домашних условиях (за исключени-
ем лиц, входящих в группу риска) при 
обеспечении отсутствия контакта с лица-
ми, входящими в группы риска, указанны-
ми в пункте 4.5 санитарных правил.

Лица, контактировавшие с больным 
COVID-19, должны быть изолированы на 
срок 14 календарных дней с проведением 
лабораторного обследования согласно 
пункту 3.8 санитарных правил. Допускает-
ся изоляция указанных лиц в домашних 
условиях (при отсутствии эпидемиологи-
ческих рисков для окружающих) с органи-
зацией динамического медицинского 
наблюдения.

4.4. Мероприятиями, направленными 
на «разрыв» механизма передачи инфек-
ции, являются:

― соблюдение всеми физическими 
лицами правил личной гигиены (мытье 
рук, использование антисептиков, меди-
цинских масок, перчаток), соблюдение 
социальной дистанции от 1,5 до 2 метров;

― выполнение требований биологи-

ческой безопасности в медицинских орга-
низациях и лабораториях, проводящих 
исследования с потенциально инфициро-
ванным биологическим материалом;

― организация дезинфекционного 
режима на предприятиях общественного 
питания, объектах торговли, транспорте, в 
том числе дезинфекция оборудования и 
инвентаря, обеззараживание воздуха;

― обеспечение организациями и 
индивидуальными предпринимателями 
проведения дезинфекции во всех рабочих 
помещениях, использования оборудова-
ния по обеззараживанию воздуха, созда-
ния запаса дезинфицирующих средств, 
ограничения или отмены выезда за преде-
лы территории Российской Федерации;

― организация выявления лиц с при-
знаками инфекционных заболеваний при 
приходе на работу;

― использование мер социального 
разобщения (временное прекращение 
работы предприятий общественного 
питания, розничной торговли (за исклю-
чением торговли товаров первой необхо-
димости), переход на удаленный режим 
работы, перевод на дистанционное обуче-
ние образовательных организаций;

― ограничение или отмена проведе-
ния массовых мероприятий (развлека-
тельных, культурных, спортивных).

4.5. К группам риска заболевания 
COVID-19 относятся:

― люди в возрасте 65 лет и старше;
― больные хроническими заболева-

ниями;
― работники медицинских организа-

ций.
4.6. Среди лиц, указанных в пункте 4.5 

санитарных правил, проводится система-
тическое информирование о возможных 
рисках заражения COVID-19, информаци-
онно-разъяснительная работа по вопро-
сам эпидемиологии и профилактики 
COVID-19; систематическое обучение 
работников медицинских организаций по 
вопросам соблюдения требований биоло-
гической безопасности при оказании 
медицинской помощи больным COVID-19, 
внебольничными пневмониями, острыми 
респираторными вирусными инфекция-
ми (далее ― ОРВИ), при проведении 
медицинского наблюдения за лицами в 
режиме домашней изоляции и в обсерва-
торах.

4.7. Лицам, имеющим контакт с лица-
ми, у которых подтверждены случаи 
COVID-19, а также лицам из групп риска 
может назначаться экстренная профилак-
тика (профилактическое лечение) с при-
менением рекомендованных для лечения 
и профилактики COVID-19 препаратов.
V. Противоэпидемические мероприятия, 

связанные с госпитализацией лиц 
с подтвержденным диагнозом COVID-19, 

и профилактика внутрибольничного 
инфицирования

5.1. Госпитализация лиц с подтвер-
жденным диагнозом COVID-19 или с 
подозрением на данное заболевание осу-
ществляется в том числе по эпидемиоло-
гическим показаниям (проживание в 
общежитии, отсутствие возможности 
самоизоляции при наличии в окружении 
указанных лиц, лиц, относящихся к группе 
риска).

5.2. Госпитализация лиц с подтвер-
жденным диагнозом COVID-19 или с 
подозрением на данное заболевание осу-
ществляется в медицинскую организа-
цию инфекционного профиля или пере-
профилированную организацию для ока-
зания медицинской помощи указанным 
лицам, функционирующую в режиме 
инфекционного стационара, с обеспече-
нием соответствующих мер безопасно-
сти, включая запрет допуска лиц, не 
задействованных в обеспечении его 
работы, а также родственников пациен-
тов.

5.3. Больные с внебольничной пнев-
монией должны направляться в медицин-
скую организацию, переведенную в 
режим функционирования инфекционно-
го стационара (персонал работает в СИЗ 
постоянно в режиме соответствующей 
текущей дезинфекции) и имеющую необ-
ходимое материально-техническое осна-
щение для оказания специализированной 
и реанимационной помощи.

При отсутствии возможностей 
направления этих групп в отдельные 
медицинские организации, возможно 
проведение «зонирования» (разделения 
зон) для вышеуказанных категорий паци-
ентов внутри стационара, разделенных 
этажностью или коридорами.

В медицинских организациях для ока-
зания помощи вышеуказанным категори-
ям больных выделяется «чистая» зона 
для персонала, вход в которую должен 
осуществляться через санитарный про-
пускник или быть огражден перекрытием, 
устойчивым к обработке дезинфекцион-
ным средством. Перед входом в «гряз-
ную» зону рекомендуется разместить 
большое зеркало для контроля персона-
лом применения СИЗ.

На границе указанных зон выделяется 
помещение для снятия использованных 
СИЗ (для дезинфекции и обработки или 
последующей утилизации при использо-
вании одноразовых комплектов).

Прием больных осуществляется непо-
средственно в палату.

5.4. Перевозка больных и лиц с подо-
зрением на COVID-19 в стационар осу-
ществляется на специально выделенном 
транспорте. Все перевозимые лица обес-
печиваются медицинской маской. Сопро-
вождающий персонал, включая водите-
лей, должен использовать СИЗ, исключа-
ющие риски инфицирования. После 
доставки автотранспорт подвергается 
дезинфекции в специально оборудован-
ном месте на территории медицинской 
организации, принимающей больных 
(подозрительных) COVID-19.

5.5. Работники медицинских органи-
заций, оказывающие помощь больным 
COVID-19, в «грязной» зоне используют 
средства индивидуальной защиты ― 
противочумный костюм или его аналоги 
(комбинезон, респиратор, обеспечиваю-
щий фильтрацию 99% твердых и жидких 
частиц в сочетании с лицевым щитком, 
защитные очки, бахилы, перчатки), в 
«чистой» зоне работники медицинских 
организаций используют медицинские 
халаты и медицинские маски.

5.6. Оказание медицинской помощи 
организуется с выполнением максималь-
но возможного числа процедур и исполь-
зованием переносного оборудования 
(УЗИ, рентген, ЭКГ и другие) в палатах. 
Диагностические кабинеты с крупногаба-
ритным оборудованием (КТ и другие) при 
невозможности выделения отдельных 
кабинетов используют по графику с выде-
лением отдельных часов для обследова-
ния лиц с подтвержденным диагнозом и 
подозрительных, высокого риска (пнев-
монии и другие) с проведением дезин-
фекции по типу заключительной после 
приема больных с подтвержденным диаг-
нозом; в случае проведения экстренных 
исследований пациентам высокого риска 
вне графика в кабинете проводится 
дезинфекция.

В случае необходимости проведения 
больным (подозрительным) COVID-19 
эндоскопических исследований к обору-
дованию применяются режимы высокой 
очистки и обеззараживания.

5.7. При выявлении лиц с подтвер-
жденным диагнозом COVID-19 и лиц с 
подозрением на заболевание в непро-
фильных медицинских организациях про-
водятся:

― перевод больного COVID-19 в спе-
циализированную медицинскую органи-
зацию;

― установление лиц, контактировав-
ших с больными COVID-19, среди работ-
ников медицинских организаций и боль-
ных, их изоляция в домашних условиях 
или госпитализация в том числе по эпиде-
миологическим показаниям, лаборатор-
ное обследование на COVID-19 и установ-
ление медицинского наблюдения на срок 
14 календарных дней со дня последнего 
контакта с больным, назначение средств 
экстренной профилактики (профилакти-
ческого лечения);

― закрытие отделения на «прием», 
максимальная выписка пациентов из 
отделения, заключительная дезинфек-
ция;

― в зависимости от эпидемиологиче-
ских рисков закрытие стационара на 
«прием» с обсервацией больных и работ-
ников медицинских организаций.

5.8. Работники медицинских органи-
заций, имеющие риски инфицирования 
(персонал скорой (неотложной) медицин-
ской помощи, инфекционных отделений, 
обсерваторов и специализированных 
отделений) обследуются 1 раз в неделю на 
COVID-19 методом полимеразной цепной 
реакции. При выявлении среди работни-
ков медицинских организаций лиц с поло-
жительными результатами на COVID-19 
они изолируются или госпитализируются 
(по состоянию здоровья), в отношении 
лиц, контактировавших с больными 
COVID-19, проводятся противоэпидеми-
ческие мероприятия.

Обследование на COVID-19 не прово-
дится медицинским работникам, имею-
щим антитела IgG, выявленные при прове-
дении скрининговых обследований.

5.9. При появлении симптомов респи-
раторного заболевания работники меди-
цинских организаций подлежат изоляции 
или госпитализации в медицинскую орга-
низацию инфекционного профиля (по 
состоянию здоровья) и обследованию.

5.10. При патологоанатомических 
исследованиях трупов людей с подтвер-
жденным или вероятным диагнозом 
COVID-19 патологоанатом должен соблю-
дать требования, как при работе с возбу-
дителями инфекционных болезней чело-
века II группы патогенности.

VI. Организация и проведение 
дезинфекции в целях профилактики 

COVID-19
6.1. С целью профилактики и борьбы 

с COVID-19 проводят профилактическую 
и очаговую (текущую, заключительную) 
дезинфекцию. Для проведения дезин-
фекции применяют дезинфицирующие 
средства, применяемые для обеззаражи-
вания объектов при вирусных инфекциях.

6.2. Профилактическая дезинфекция 
осуществляется при возникновении угро-
зы заноса инфекции с целью предупре-
ждения проникновения и распростране-
ния возбудителя заболевания в коллекти-
вы людей, в организациях, на территори-
ях, где это заболевание отсутствует, но 
имеется угроза его заноса извне.

6.3. Текущая дезинфекция в очаге (в 
присутствии больного) осуществляется в 
течение всего времени болезни. Для теку-
щей дезинфекции следует применять 
дезинфицирующие средства, разрешен-
ные к использованию в присутствии 
людей. Столовую посуду, белье больного, 
предметы ухода обрабатывают способом 
погружения в растворы дезинфицирую-
щих средств.

Гигиеническую обработку рук с при-
менением кожных антисептиков следует 
проводить после каждого контакта с кож-
ными покровами больного (потенциально 
больного), его слизистыми оболочками, 
выделениями, повязками и другими пред-
метами ухода, после контакта с оборудо-
ванием, мебелью и другими объектами, 
находящимися в непосредственной бли-
зости от больного.

Воздух в присутствии людей следует 
обрабатывать с использованием техно-
логий и оборудования на основе исполь-
зования ультрафиолетового излучения 
(рециркуляторов), различных видов 
фильтров (в том числе электрофиль-
тров).

6.4. Заключительную дезинфекцию 
проводят после убытия (госпитализации) 
больного или по выздоровлению больно-
го (при лечении на дому). Для обработки 
используют средства из группы хлорак-
тивных и кислородактивных соединений. 
При обработке поверхностей в помещени-
ях применяют способ орошения или аэро-
зольный метод. Мягкий инвентарь, 
постельное белье подвергают камерной 
дезинфекции. Вентиляционные системы 
обрабатывают аэрозольным или «дымо-
вым» способом. Воздух в отсутствие 
людей следует обрабатывать с использо-
ванием открытых ультрафиолетовых 
облучателей, аэрозолей, дезинфицирую-
щих средств.

Мягкий инвентарь, постельное белье 
подвергают камерной дезинфекции. Вен-
тиляционные системы обрабатывают 
аэрозольным или «дымовым» способом.

Постановление Главного государственного 
санитарного врача Российской Федерации

от 22 мая 2020 г. № 15 г. Москва
Зарегистрировано в Минюсте РФ 26 мая 2020 г. 

Регистрационный № 58465
Об утверждении 

санитарно-эпидемиологических правил 
СП 3.1.3597-20 «Профилактика новой 

коронавирусной инфекции (COVID-19)»
В соответствии со статьей 39 Федерального закона от 30.03.1999 № 52-ФЗ «О сани-

тарно-эпидемиологическом благополучии населения» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 1999, № 14, ст. 1650; 2019, № 30, ст. 4134) и постановлением 
Правительства Российской Федерации от 24.07.2000 № 554 «Об утверждении Положе-
ния о государственной санитарно-эпидемиологической службе Российской Федерации 
и Положения о государственном санитарно-эпидемиологическом нормировании» 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2000, № 31, ст. 3295; 2005, № 39, 
ст. 3953) постановляю:

1. Утвердить санитарно-эпидемиологические правила СП 3.1.3597-20 «Профилакти-
ка новой коронавирусной инфекции (COVID-19)» (приложение).

2. Настоящее постановление действует до 1 января 2021 г.
А. Попова

Санитарно-эпидемиологические правила СП 3.1.3597-20 
«Профилактика новой коронавирусной инфекции (COVID-19)»

«Это обобщение нако-
пленного опыта в сфе-
ре профилактики рас-

пространения инфекции. В до-
кументе много понятийного 
аппарата, формулировок и тер-
минов, которых раньше в пра-
вовом поле не было. Конечно, 
содержащиеся в документе от-
дельные предписания обяза-
тельны для исполнения всеми 
юридическими и физическими 
лицами. Все остальное — реко-
мендации. Например, как про-
водить дезинфекцию», — счита-
ет заслуженный юрист России, 
член научно-консультативного 
совета Следственного комите-
та РФ Иван Соловьев. 

Но чтобы применять к нару-
шителям санкции, все-таки 
должны быть подзаконные 
акты, указывает Соловьев. Как 
поясняет юрист, нельзя сбра-
сывать со счетов и указы реги-

ональных руководителей, к 
компетенции которых отнесе-
но определение режима огра-
ничений, работы предприятий, 
транспорта и сферы услуг. 

«В Москве до 14 июня со-
хранен режим самоизоляции с 
некоторыми послаблениями в 
части прогулок. Действует ма-
сочный режим. И если люди бу-
дут нарушать, их могут оштра-
фовать», — поясняет юрист. 
Если говорить про социальную 
дистанцию, то тут люди все-та-
ки должны сами о себе забо-
титься. А компании и работо-
датели могут «налететь» на 
штрафы и проверки, если из-за 
несоблюдения санитарных 
предписаний внутри коллекти-
ва возникнет очаг инфекции и 
массовое заражение. «Винов-
ника даже могут привлечь к 
уголовной ответственности», — 
добавил Соловьев.  

1

КОШЕЛЕК Долговая 
нагрузка граждан достигла 
нового максимума 

Бремя вперед

Игорь Зубков

Долговая нагрузка на российские семьи (отношение 
платежей по кредитам к доходам) на 1 апреля достигла 
исторического максимума в 10,9%, а по потребкреди-
там вернулась к уровню 2014 года, сообщил ЦБ.  

Предыдущего максимума (10,2%) суммарная долго-
вая нагрузка достигала в 2014 году, когда после бума по-
требкредитования у людей стали падать доходы. К 2016 
году показатель снизился до 8,4%, а затем вновь пошел в 
рост. В 2019 году ЦБ сделал менее выгодными для бан-
ков кредиты закредитованным заемщикам, и рост по-
требкредитования замедлился. За I квартал доля креди-
тов, на погашение которых заемщики тратят более  80% 
доходов, подросла с 23 до 23,3%. С большой вероятно-
стью им понадобится реструктуризация, отмечает Банк 
России. В апреле на 
просрочку вышло в 
среднем на треть 
больше заемщиков, 
чем в марте, сооб-
щила первый за-
мпред Банка России 
Ксения Юдаева. Бан-
ки уже получили 
около 1,4 млн обра-
щений физлиц о ре-
структуризации (из 
них 210 тыс. в рам-
ках кредитных ка-
никул), более поло-
вины заявок удовлетворили, реструктуризация косну-
лась 1,2% действующих договоров. Под кредитные ка-
никулы подпадает задолженность на 7 трлн рублей. По-
требность в каникулах возникнет преимущественно у 
занятых в наиболее пострадавших от пандемии отра-
слях, на них может приходиться до трети действующих 
кредитов. Банки будут вынуждены списывать кредиты 
части заемщиков, но опыт ипотечных каникул говорит 
о том, что существенная часть тех, кто отложил плате-
жи, сможет вернуться в график погашения, сказала ди-
ректор департамента финансовой стабильности Банка 
России Елизавета Данилова. При этом банки накопили 
буферы капитала на более чем 5 трлн руб. для покрытия 
убытков и восстановления кредитования. Чтобы они 
охотнее шли навстречу заемщикам, ЦБ разрешил им до 
30 сентября не увеличивать резервы по реструктуриру-
емым кредитам, а также распустил накопленный банка-
ми макропруденциальный буфер по ипотеке (126 млрд 
руб. на 1 апреля). Буфер по потребкредитам значитель-
но больше (539 млрд руб., что соответствует 5,5% пор-
тфеля), и ЦБ может рассмотреть вопрос о постепенном 
роспуске и этого буфера. Это может покрыть убытки по 
кредитам, говорится в докладе регулятора.  

ПАНДЕМИЯ Журналист «РГ» 
опробовал голландские 
экспресс-тесты

Быстрый 
и точный

Александр Кротков

Москва уже в начале пандемии одной из первых массово 
приступила к бесплатному тестированию горожан мето-
дом ИХА (забор крови из пальца). Методика ИХА (эк-
спресс-тесты) проверяет людей на присутствие в их кро-
ви антител коронавируса. Как нам удалось выяснить, 
столичные власти провели строгий отбор экспресс-те-
стов и выбрали самые эффективные по результатам кли-
нических испытаний. В испытаниях участвовали 7 эк-
спресс-тестов: голландский, немецкий и пять китайских.
Лучшие клинические результаты показали голландские 
тесты Biozek Medical (официальный дистрибьютор в 
России — компания «Биотэк»). Их сначала испытали на 
медицинских работниках, что во многом позволило из-
бежать массовых заражений коронавирусом. И вот до-
шла очередь до рядовых москвичей. Занимает подобная 
экспресс-диагностика всего 10—15 минут. В медучрежде-
ниях  и на предприятиях столицы таких исследований 
проводят уже порядка 40—50 тысяч ежедневно.

Постепенная отмена строгих мер самоизоляции и 
стала возможной не в последнюю очередь именно благо-
даря подобным тестам. Раньше, в первые месяцы эпиде-
мии, на проходной наиболее продвинутых предприятий 
в лучшем случае дежурил медработник с электронным 
термометром. Отличить коронавирус от обычной про-
студы без дополни-
тельных анализов не 
представлялось воз-
можным. К тому же 
результатов анали-
зов приходилось 
ждать не один день. 
Из-за этого много 
людей обращались в 
клиники, требуя 
срочно провести им, 
например, небез-
вредную для здоро-
вья компьютерную 
томографию легких, 
в которой не было 
необходимости. 

Экспресс-тесты 
позволяют рассор-
тировать пациентов на более ранних стадиях и рацио-
нальней использовать имеющиеся медицинские воз-
можности.  

Автор этих строк стал одним из первых, кто испытал 
голландские экспресс-тесты Biozec Medical  на себе. Все 
происходит очень буднично: врач взял у меня из пальца 
кровь, тут же поместив крошечную капельку на неболь-
шую только что распакованную плоскую пластиковую 
конструкцию. Внутри конструкции — тест-полоска. За-
тем из небольшого пузырька врач капнул на эту полоску 
прозрачную жидкость. Еще несколько минут, и в окошке 
приспособления отчетливо проступила тоненькая кра-
сная линия. 

«Ага! — удовлетворенно кивнул медработник, — поло-
сочка — одна… Видите? — Значит, результат отрицатель-
ный, то есть вы не заражены. Окажись конфигурация по-
лосок иной, это означало бы, что у вас  имел место кон-
такт с носителем COVID-19 и вам следует идти для даль-
нейшей проверки в поликлинику. А будь полоски други-
ми, это говорило бы о том, что вы уже переболели коро-
навирусом и ваш организм выработал антитела, имму-
нитет к болезни».

Удобны эти тесты еще и тем, что они чрезвычайно 
просты в использовании, могут доставляться в самые 
удаленные уголки нашей страны, работать в полевых 
условиях.  

Набор экспресс-теста.
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ЦБ может помочь 
банкам сэконо-
мить 0,5 трлн руб. 
в обмен на отсроч-
ки по долгам 
 граждан
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ПРАВО 

Открылись 
90 процентов 
нотариальных 
контор

ДОВЕРИЕ 
ВЕРНУЛОСЬ
Владислав Куликов

Нотариусы возобновляют ра-
боту практически в полном со-
ставе. Как сообщили «РГ» в Фе-
деральной нотариальной пала-
те, в настоящий момент в стра-
не совершают нотариальные 
действия 90 процентов от об-
щего числа действующих нота-
риальных контор. В большинст-
ве регионов работают абсолют-
но все нотариусы.

Но в некоторых субъектах, 
где сохраняются противоэпиде-
миологические ограничения, 
часть нотариусов попали в 
группу риска по каким-то при-
чинам, например, в силу возра-
ста.

«В Москве сейчас работает 
538 нотариальных контор, это 
примерно 80 процентов от об-
щего числа», — сообщили в 
ФНП.

При этом даже в период са-
мых строгих мер доступ к нота-
риальной помощи у граждан со-
хранялся: действовали дежур-
ные нотариальные конторы. 
Например, в столице в первой 
половине апреля работало око-
ло 200 дежурных нотариаль-
ных контор.

В итоге за апрель по всей 
стране нотариальную помощь 
получили около 1,5 миллиона 
граждан, как частных лиц, так и 
представителей бизнеса.

«Наиболее востребованны-
ми в первый период действия 
ограничительных мер стали 
именно те нотариальные дейст-
вия, которые имеют «цифро-
вую» составляющую, то есть 
предоставили гражданам и биз-
несу уникальные возможности 
совершить юридически значи-
мые действия даже в условиях, 
когда личный прием в ведомст-
вах и организациях был огра-
ничен», — подчеркивают в ФНП.

Наиболее массовым дейст-
вием оказался перевод доку-
мента в электронную форму с 
сохранением его юридической 
силы для мгновенной пересыл-
ки в любой город страны, так 
называемая «нотариальная те-
лепортация». Их было соверше-
но с 1 апреля по 17 мая более 
282 тысяч.

«Мы понимаем, что элек-
тронный нотариат — это наше 
будущее. При, конечно же, со-
хранении базовых принципов 
проверки соответствия воли и 
волеизъявления заявителя, 
разъяснения последствий его 
действий. Эту функцию не вы-
полнит ни одна программа, это 
задача нотариуса. И вот эту ба-
зовую функцию должны обслу-
живать существующие и новые 
цифровые инструменты, кото-
рые мы сейчас создаем», — от-
метил президент ФНП Констан-
тин Корсик.

Кстати, приказом минком-
связи портал Федеральной нота-
риальной палаты включен в пе-
речень социально значимых ре-
сурсов. Доступ к таким ресур-
сам должен обеспечиваться бес-
платно, провайдеры связи не 
вправе взимать плату за трафик 
при посещении этих сайтов. 

Это значит, что даже если на 
телефоне нет денег, у граждани-
на будет возможность прове-
рить на сайте ФНП доверен-
ность, является ли она подлин-
ной, найти наследственное 
дело или узнать, не находится 
ли в залоге машина, которую он 
присмотрел для покупки. 

Теперь даже если 
на телефоне нет 
денег, гражданин 
сможет зайти 
на сайт Федераль-
ной нотариальной 
палаты, проверить 
доверенность 
или узнать, 
у какого нотариуса 
находится нас-
ледственное дело

ОПЫТ Япония оплатит 
внутренним туристам 
часть стоимости путевок

С купоном 
за сувенирами

Александр Ленин, «Российская газета», Токио

Правительство Японии разработало специальную про-
грамму Go To Travel для оживления внутреннего туриз-
ма после окончания пандемии коронавируса в стране. 
Местные власти выделят 1,7 трлн иен (около 15,7 мил-
лиарда долларов) на эту программу, которую планиру-
ется запустить в июле сроком на полгода.

Поучаствовать в ней смогут только те, кто постоян-
но проживает на территории Страны восходящего сол-
нца. К сожалению, для туристов из-за рубежа финансо-
вая помощь от японского правительства не предусмо-
трена. Предполагается, что каждый желающий попуте-
шествовать по Японии сможет получить до 20 тысяч 
иен (около 185 долларов) в сутки. При этом 70 процен-
тов от указанной суммы автоматически вычтут из сто-
имости приобретенного тура, оставшуюся часть — 30 
процентов — выдадут на руки в виде купонов. Впослед-
ствии чеки можно будет использовать на питание в 
кафе и ресторанах, приобретение сувениров в торго-
вых кварталах или для участия в развлекательных ме-
роприятиях. Кстати, для получения субсидии необхо-
димо будет заказать тур только в одном из привлечен-
ных к инициативе агентств.

Некоторые японские регионы запускают собствен-
ные программы по активизации туризма. К примеру, в 
префектуре Кагосима на острове Кюсю жителям будут 
выдавать купоны номиналом 10 тысяч иен (около 93 
долларов), которые можно будет потратить на разме-
щение в гостиницах. 

СКАНДАЛ Президент США 
по-своему «отрегулирует» 
работу онлайн-платформ

Трамп рвет 
соцсети

Александр Гасюк

Конфликт президента США Дональда Трампа с амери-
канской IT-индустрией вокруг фундаментального для 
Америки вопроса — свободы слова — обостряется. Как 
сообщила газета The Wall Street Journal, в четверг хозя-
ин Белого дома подпишет исполнительный указ, кото-
рый ограничит юридическую защиту компаний — вла-
дельцев социальных сетей, микроблогов и иных он-
лайн-платформ. «Под раздачу» рискуют попасть ги-
ганты американского интернет-сектора, включая 
Facebook, Google и Twitter, который на днях осмелился 
пометить сообщения президента США в качестве 
«нуждающихся в перепроверке».

Предполагается, что указ Трампа облегчит регули-
рующим интернет-индустрию США госорганам и част-
ным лицам процедуру привлечения к ответственности 
собственников соцсетей, которые искусственно огра-
ничивают распространяемую пользователями инфор-
мацию. Предполагается, что угрозу судебного пресле-
дования подкрепят 
и экономическими 
рычагами давления 
— правом госструк-
тур разрывать с 
представителями 
IT-сектора коммер-
ческие, в том числе 
рекламные кон-
тракты.

Хотя точное со-
держание указа не 
раскрывается, с 
юридической точки зрения инициатива администра-
ции США выглядит весьма противоречиво, отмечают 
комментаторы. Так, Американский союз гражданских 
свобод уже заявил, что подобный шаг нарушит первую 
поправку к Конституции США, ограничивающую вме-
шательство властей в регулирование работы социаль-
ных и медиаплатформ. Впрочем, мало кто отрицает, 
что значительная часть IT-индустрии в преддверии но-
ябрьских президентских выборов в США фактически 
солидаризировалась с американскими либеральными 
СМИ, ведущими информационную войну против 
Трампа и постоянно обвиняющими его во лжи и иных 
прегрешениях. Последний в долгу не остается и отве-
чает взаимностью, регулярно навешивая ярлык «фейк-
ньюз» на своих противников.  

На днях раздосадованный решением Twitter про-
маркировать его публикации о фальсификациях при 
голосовании по почте  как потенциально ложные, хозя-
ин Белого дома в открытую пригрозил «отрегулиро-
вать» или вовсе «закрыть» соцсети.  Они, по его мне-
нию, злоупотребляют политической цензурой и заты-
кают рот консервативной части американского обще-
ства — основы электоральной поддержки действующе-
го президента США. Несмотря на то что в  Twitter у аме-
риканского лидера более 80 миллионов подписчиков, 
свою угрозу стремящийся переизбраться Трамп веро-
ятно сдержит. Ведь другого выбора в условиях нараста-
ющего на его сторонников информационно-политиче-
ского прессинга у него не остается.  

На таких новостях из Белого дома акции Big Tech — 
конгломерата представляющих интернет-индустрию 
американских компаний — резко спикировали вниз. 
Так, капитализация Twitter ужалась на 3 процента, а 
Facebook почти на 1,5. Примечательно, что глава 
Facebook Марк Цукерберг первым из своих коллег по 
хай-тек-цеху понял: дело всерьез «пахнет керосином». 
И подчеркнуто отмежевался от антитрамповской по-
литики Twitter. В интервью к близкому к Республикан-
ской партии телеканалу Fox News Цукерберг заявил, 
что онлайн-платформы «не должны выступать арби-
трами правды», а частным компаниям не стоит вмеши-
ваться в ведущиеся в сетях дискуссии. Впрочем, на-
сколько такие зигзаги помогут компании Цукерберга 
уберечься от направленных на американские соцсети 
инициатив Дональда Трампа — остается большим во-
просом. 

На новостях 
из Белого дома 
акции компаний 
Big Tech резко 
спикировали вниз

ФУТБОЛ Болельщиков пустят
на матчи Премьер-лиги

Пригласили
на стадион

Сергей Литвинов

Роспотребнадзор согласовал с 
Российским футбольным сою-
зом (РФС) возможность прове-
дения матчей Премьер-лиги 
(РПЛ) в присутствии зрителей. 
При этом заполняемость три-
бун не должна превышать деся-
ти процентов. 

Также стало известно, что 
РФС и РПЛ разработали регла-
мент возобновления трениро-
вочного процесса и проведения 
официальных встреч. Предус-
матриваются регулярная диаг-
ностика персонала, футболи-
стов и арбитров, усиленные ги-
гиенические меры, регулярная 
дезинфекция и соблюдение ди-
станции между игроками и пер-
соналом. Напомним, что остав-
шиеся восемь туров Премьер-
лиги должны быть проведены в 
промежутке с 21 июня по 22 
июля. 

Накануне бывший защитник 
«Зенита» и сборной России, 
бронзовый призер чемпионата 
Европы-2008 Александр Аню-
ков объявил о завершении игро-
вой карьеры. 

Анюков покинул «Крылья 
Советов», за которые он высту-
пал с лета прошлого года. Клуб 
решил не продлевать соглаше-
ние, срок которого истекает 31 
мая. Сообщается, что Алек-
сандр возвращается в Санкт-
Петербург и намерен сосредо-
точиться на тренерской работе 
в «Зените».

Напомним: в июне прошлого 
года Анюков завершил карьеру 

в питерской команде и вошел в 
тренерский штаб Сергея Сема-
ка. Однако спустя месяц защит-
ник возобновил карьеру и пере-
шел в «Крылья Советов», где 
уже играл с 2000 по 2005 год, 
после чего оказался в «Зените». 

— Мы благодарим Александ-
ра Анюкова за работу, проде-
ланную им в нашем клубе. Всег-
да рады видеть его в Самаре в 
любом качестве и желаем ему 
успехов как в футбольной ка-
рьере, так и в жизни! — говорит-
ся в заявлении «Крыльев Сове-
тов».

Сам Анюков признался: его 
семья была рада, что его послед-
ней командой стали «Крылыш-
ки». После возвращения в Сама-
ру он провел в Премьер-лиге 18 
матчей.

— С удовольствием выходил 
на поле нашей арены. Также на-
сладился воспоминаниями на 
торжественном вечере, посвя-
щенном 15-летию бронзовых 
медалей. Моя семья, близкие, 
друзья и особенно отец (царст-
вие ему небесное) были рады, 
что я заканчиваю профессио-
нальную карьеру именно дома, 
в Самаре — там, где ее и начинал, 
— приводит слова Анюкова офи-
циальный сайт «Крыльев Сове-
тов».

Выступая за «Зенит» на про-
тяжении 15 лет (2005—2020), 
Александр завоевал 13 трофеев. 
Он пять раз становился чемпио-
ном страны, четырежды выиг-
рывал Суперкубок России, два-
жды — Кубок страны, и по разу — 
Кубок и Суперкубок УЕФА.   

ПЯТЬ КОЛЕЦ Что будет с олимпиадами 
после окончания пандемии

Парижу не до Игр
Николай Долгополов 

И
так, Олимпиада-2020 в 
Токио перенесена на 
2021 год, да и эта отда-

ленная дата вызывает сомне-
ние: вдруг пандемия не отсту-
пит и к этому сроку. А вот в Пе-
кине спокойно готовятся к зим-
ней Олимпиаде-2022. Неожи-
данно забурлил Париж, вовсю 
готовившийся к проведению 
летних Олимпийских игр 2024 
года.

Урон, нанесенный коронави-
русом французской экономике, 
огромен. И Париж, к тому же от-
резанный от миллионных тури-
стических потоков, приносив-
ших миллиарды, естественно, 
тоже понес невиданные финан-
совые потери. Это и побудило 
мэра второго парижского райо-
на, между прочим, далеко не са-
мого престижного в столице,  

выступить с неожиданным при-
зывом провести референдум 
среди жителей города. Нужны 
ли в таких условиях, когда без-
работица зашкаливает, про-
мышленность загнивает, а мыс-
ли народа заняты совсем не 
спортивными проблемами, 
Олимпийские игры?   

Вообще-то в случае сомнений 
референдумы проводятся до по-
дачи заявок. А тут после несколь-
ких неудачных попыток Париж 
победил и даже вырвал право у 
Лос-Анджелеса провести у себя 
Олимпиаду в 2024-м, оставив 
американцам год 2028-й. Да и 
практически все олимпийские 
сооружения построены.

О р г к о м и т е т  О л и м п и а -
ды-2024 быстро нашелся, что 
ответить. Предложил ряд реши-
тельных мер, которые сократят 
расходы. Мало кто знает: расхо-
ды на транспорт для членов 

олимпийской семьи бывают ра-
зорительными. И поэтому спор-
тсмены и к ним приближенные 
смогут, по мнению организато-
ров, добираться до мест сорев-
нований и тренировок на город-
ских автобусах и метро. Сейчас 
вопрос о референдуме завис в 
воздухе. Если все же парижане 
скажут пяти олимпийским 
кольцам «нет», может повто-
риться ситуация с зимней 
Олимпиадой 1976 года. Тогда 
из-за неожиданного отказа аме-
риканского Денвера спасать по-
ложение взялся старый добрый 
австрийский Инсбрук, прини-
мавший Игры в 1964-м. В крат-
чайший срок подготовился к 
Олимпиаде-76 и  вновь с бле-
ском ее организовал.

Надо обязательно заметить, 
что Италия твердо подтвердила  
готовность провести зимние 
Олимпийские игры-2026 в Ми-
лане и Кортина-д’Ампеццо. Так, 
обе палаты парламента прого-
лосовали за это решение чуть не 
единогласно. И это при том, что 
именно северная часть страны, 
и особенно Милан, очень силь-
но пострадали от эпидемии.  

И тем более уж совсем нео-
жиданное сообщение пришло 
из Квинсленда. Богатейший ав-
стралийский регион шумно на-
чал кампанию по приглашению 
летних Олимпийских игр 2032 
года. Но на днях объявил, что бе-
рет время на раздумье: пода-
вать заявку — не подавать. При-
чина все та же. Правительство 
Австралии должно тщательно 
изучить потери, нанесенные 
COVID-19 экономике страны. 

Ряд организаторов будущих олимпиад столкнулись с финансовыми потеря-
ми из-за коронавируса и задумались о целесообразности проведения Игр.

МУЗЫКА Откроется ли сезон летних фестивалей

Солнце на барабанах

Александр Алексеев

Н
ачинается лето — 
пора музыкальных 
фестивалей на от-
крытом воздухе. 
Какие у них пер-
спективы на этот 
год? «РГ» задала 
влиятельным пер-
сонам фестиваль-

ной индустрии одни и те же во-
просы — ответы часто были диа-
метрально противоположны-
ми. 
Михаил  Шурыгин, 
президент группы компаний 
NCA, продюсер фестиваля 
«Рок над Волгой» 
(Россия, отменен)

Что будет с фестивалем, го-
ворить рано: никто не знает, как 
долго продлятся ограничения. 
Если придерживаться оптими-
стичного сценария, индустрии 
потребуется около двух лет, 
чтобы вернуться в норму. Но 
никто не гарантирует, что мир 
останется прежним, хотя, будем 
надеяться, тяга к массовым ме-
роприятиям на открытом воз-
духе не исчезнет. Конечно, луч-

шим подспорьем для скорейше-
го восстановления стала бы фи-
нансовая поддержка культурно-
го сектора, как, например, в Гер-
мании. Ведь только комплек-
сная правительственная под-
держка поможет нашей инду-

стрии выжить. А чтобы миними-
зировать финансовые и репута-
ционные потери, нужно, прежде 
всего, сохранить запланирован-
ное. И артисты, и партнеры го-
товы обсуждать новые условия 
с учетом ситуации. А пока про-
водим онлайн-концерты, и они 
позволяют совершенствовать 
технологии. Пандемия подтвер-
дила истину: нельзя стоять на 
месте, нужно развиваться и 
всегда быть готовым к чему-то 
новому. 

Мартин Элборн, 
букер фестиваля 
Glastonbury 
(Великобритания, отменен)

Правительство каждые три 
недели объявляет продление 
карантина. Думаю, так будет 

еще долго, и фестивали не со-
стоятся до конца августа. Для 
многих организаторов англий-
ских фестивалей важно полу-
чить официальный запрет от 
правительства — тогда они мо-
гут требовать страховые вы-
платы и в состоянии что-то пла-
нировать. У нас никто не воз-
вращает билеты, потому что их 
сложно купить. Так что подо-
ждем, но мой прогноз: крупные 
мероприятия не вернутся до 
конца года… 

Сергей Мельников, 
продюсер фестиваля 
Park Life (Россия, отменен)

Еще в январе я почувствовал 
что-то неладное, что предстоит 
удар по бизнесу. Мы еще успели 
провести концерты групп Bring 
Me the Horizont и Limp Bizkit. Но 
я уже понимал, что проведение 
Park Life  в июле маловероятно. 
К ситуации отношусь философ-
ски. Фестиваль — большая, вы-
матывающая работа. И если нам 
дают немного отдохнуть, и это 
не продлится слишком долго — я 
принимаю это как есть. 
Павла Сливова, 
букер фестиваля Colours of 
Ostrava  (Словакия, отменен) 

Удар огромный. Но у нас 

сильная команда, и люди дела-
ют все возможное, чтобы про-
рваться. Финансовые убытки 
превышают миллион евро. Мы 
обдумывали перенос фестиваля 
на сентябрь, но, связавшись с 
артистами, поняли, что повто-
рить лайн-ап не удастся. Что мы 
делаем в такой невеселой ситуа-
ции? Просим зрителей не сда-
вать билеты и оставить их на 
следующий год.  Это нам здоро-
во поможет (Можно будет ис-
пользовать эти суммы для вы-
платы аванса участникам буду-
щего фестиваля 2021 года. — 
Прим. ред.). 

Все ждут поры, когда в мире станет 
тесно от музыки, и меломаны снова 
будут слушать ее вместе.

А К Ц Е Н Т

Если быть оптимистом, музыкальной 
индустрии потребуется около двух лет, 
чтобы вернуться в норму

Кстати

В России пока не отменены только три рок-фестиваля: «Нашествие» 

(запланирован на июль), «Чернозем» и «Летчик Фест» в Ярославской 

области (август). Организаторы продолжают надеяться на то, что к тому 

времени пандемия закончится. На «Нашествии» даже огласили оптими-

стичный девиз: «Те, кто пережил «Нашествие», переживут и вирус».  А 

на «Летчик Фесте» официально заявляют, что если open-air все-таки 

придется отменить, деньги за билеты обязательно вернут!
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ИССЛЕДОВАНИЕ Ученые 
предлагают новые 
технологии борьбы 
с CОVID-19 

Лечебная пена

Захар Гельман, Хайфа — Реховот, Израиль

Тяжелое состояние больных коронавирусом чаще все-
го связано с легочными осложнениями. Такой больной 
получает разные препараты. В обычном варианте они 
действуют не точечно, а распространяются по всему 
организму. Инновационная технология, разработан-
ная в Технологическом институте (Технионе) в Хайфе 
Яном Островским, уроженцем Симферополя, и Джо-
зуэ Шнитманом, увеличивает шансы на излечение. 
Особенно в случаях, если состояние пациента ослож-
няется еще и онкологией. 

Суть предложенной новой технологии заключается 
в создании пены из определенных противопневмоний-
ных лекарств. Используемая в медицине пена — это 
многокомпонентная система, в которой капельки жид-
кости или пузырьки газа распределены в другом веще-
стве. По физико-химическим характеристикам пена 
подобна эмульсии. Изучив механику движения возду-
ха в легких, исследователи создали прибор, использу-
ющий наружные магниты для направления поступаю-
щих извне частиц веществ в конкретную точку легких. 
При этом в прибор можно добавлять крупицы любых 
лекарств и даже стволовые клетки.  

Лечебная пена, 
предлагаемая уче-
ными, напоминает 
сурфактант (анг. 
surfactant, в перево-
де — смесь повер-
хностно-активных 
веществ), выстила-
ющий находящиеся 
на границе воздух — 
жидкость легочные 
альвеолы. Он пре-
пятствует слипа-
нию стенок альвеол 
при дыхании. На-
пример, искусственный сурфактант, который получа-
ют в качестве вытяжки из легких свиней и молодых ко-
ров, спасает недоношенных младенцев с острым ре-
спираторным дистресс-синдромом (ОРДС). Подобная 
терапия в комплексном лечении ОРДС при вирусных 
пневмониях активно используется в России, Республи-
ке Беларусь, ряде других стран. Однако в случае коро-
навируса такая смесь недостаточно результативна, 
ибо ее эффективность в полной мере проявляется 
только при введении в небольшие по объему, как у но-
ворожденных, легкие. У взрослых сурфактант, исполь-
зуемый в виде жидкой вытяжки, просто проливается в 
глубинную область легких и не успевает оказать лечеб-
ного действия. 

Ян Островский так объяснил суть открытия, сде-
ланного им вместе с Джозуэ Шнитманом: «Наш при-
бор превращает пролитую лечебную жидкость в пену, 
которая вследствие вязкой структуры равномерно 
распределяется по всему объему легких. Таким обра-
зом резко повышается эффективность препаратов, 
предназначенных для пациентов с легочными заболе-
ваниями. «Пенолечение», назначенное в сочетании с 
искусственной вентиляцией легких, усиливает лечеб-
ный процесс и может спасти немало жизней. Доклини-
ческие исследования, в том числе опыты на крысах, 
уже проведены и дали обнадеживающие результаты. У 
исследователей инженерное образование. Они зани-
мались проблемами биологии, химии и медицины в 
Технионе и в Швейцарской высшей технической шко-
ле. Благодаря этому и разработали  пену, которая рас-
пространяет по легким стволовые клетки. До сегод-
няшнего дня подобная процедура осуществляется инъ-
екцией в вену. И только 10 процентов вещества дости-
гает цели. Новая технология использует меньше ство-
ловых клеток. А курс лечения дешевле.  

ЛАБОРАТОРИЯ 

Ученые 
создали среду 
для перевозки 
возбудителя 
болезни 

БУЛЬОН 
ДЛЯ МИКРОБА
Антон Дерябин, 
Нижний Новгород

Выпускник Приволжского ис-
следовательского медицинско-
го университета Святослав Зи-
новьев в сотрудничестве со спе-
циалистами Нижегородского 
государственного университе-
та (ННГУ) разработал пита-
тельную среду, в которой вирус 
сохраняется до трех дней. Это 
означает, что даже после дли-
тельной транспортировки вра-
чи лаборатории могут изучать 
доставленный им вирус, в том 
числе и COVID-19, в первоздан-
ном виде. 

Обычно вирус гибнет в про-
бирке в течение суток — таковы 
ограничения большинства су-
ществующих питательных сред. 
Нижегородцам же удалось со-
здать «питательный бульон», 
воссоздающий химическую 
структуру жидкостей человече-
ского организма, что сущест-
венно продлевает жизнь виру-
са. А значит, исследования воз-
будителя болезни можно про-
водить более эффективно. 

— Мы смогли добавить в сре-
ду бесспиртовой стабилизатор, 
который позволяет хранить би-
оматериал долгое время. Есть 
другие среды, но они спирто-
вые, в них клетки погибают бы-
стро. У нас же среда живая, — 
рассказал «РГ» Святослав Зи-
новьев, директор компании-
разработчика. — Мы проверяли 
по патентам, в том числе зару-
бежным: аналога нашей разра-
ботке нет. Отмечу также, что 
наша среда полностью состоит 
из отечественных расходных 
материалов. Она в несколько 
раз дешевле импортных анало-
гов.

По словам специалистов, 
элементы новой среды тестиро-
вались на базе лабораторий 
ННГУ, а регистрационное удо-
стоверение на изделие было по-
лучено еще до COVID-19. Но ре-
зультаты анализов, проведен-
ные в Федеральном медико-би-
ологическом агентстве, под-
твердили: среда не искажает 
точность анализа после тран-
спортировки и биоматериала 
вируса.   

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Главврач Валерий Вечорко: Коронавирус 
не отменяет экстренную хирургическую помощь

Чужих пациентов 
не бывает
Ирина Краснопольская 

В
ечорко — человек обя-
зательный. Не подве-
дет, не опоздает, ни в 
коем случае не обма-
нет. Вот такая предва-
рительная информа-
ция о главном враче 
московской Филатов-
ской больницы Вале-

рии Вечорко. И когда в назна-
ченное время встречи звонка в 
домофон не последовало, не 
скрою, подумала: решили приу-
красить главного. Но… раздался 
телефонный звонок. Вечорко 
радостно сообщил: «Извините, 
застрял в пробке! Опоздаю ми-
нут на пятнадцать». Радость со-
беседника объяснений не тре-
бует: в столицу возвращаются 
автомобильные пробки. Значит, 
начинается переход к нормаль-
ной жизни. Значит, проклятому 
вирусу дан отпор. И одна из ве-
дущих и крупнейших столич-
ных больниц — № 15 имени О.М. 
Филатова — приняла в этом не-
бывалом никогда ранее проти-
востоянии весомое участие. 

С Валерием Ивановичем бесе-
дуем на моей кухне. И он, и я в 
масках. А как иначе? Он же 
приехал из «красной зоны»: с 
начала эпидемии фактически 
живет в ней. Валерий Вечорко 
многодетный папа — у него че-
тыре дочери. Двадцатилет-
няя Валерия — студентка юр-
фака. Восемнадцатилетняя 
Екатерина — на первом курсе 
медуниверситета. Четыр-
надцатилетняя Анна   окон-
чила восьмой класс, а семи-
летняя Александра — перво-
классница. Все  дома. 

 ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Очень соскучил-
ся по девчонкам. Живу практи-
чески в своем рабочем кабине-
те. Общаемся по телефону. Как 
бы видимся. Как бы беседуем. 
Им проще: они же дети интерне-
та, цифры. Но это не замена те-
плоты живого общения.

Вы пришли ко мне в маске, но 
без защитного комбинезона. Я 
подвергаюсь опасности? 

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Я же, как и все 
наши сотрудники, каждую неде-
лю сдаю тесты на коронавирус. 
Они отрицательные. 

 Это меня радует и успокаи-
вает. Надежность Филатов-
ской не зависит от ситуации? 
Да, стены, да, все удобства. 
Да, можно смотреть собст-
венные клипы о собственной 
больнице, слушать песни в ис-
полнении главного врача. Но…

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Вот на днях со-
стоится всемирный онлайн-
конгресс «Новые технологии в 
диагностике и лечении гинеко-
логических заболеваний». Мы 
к нему, несмотря на пандемию, 
готовимся. При чем здесь мы? 
Да при том, что Филатовская — 
клиническая база ведущих ме-
дицинских кафедр. В данном 
случае кафедры акушерства и 
гинекологии Третьего москов-
ского мединститута. 

Признаюсь, если ко мне обра-
щаются женщины, готовя-
щиеся стать мамой, и у них 
какие-либо проблемы с сер-
дцем, сосудами, то нередко 
адрес направления на роды — 
роддом Филатовской больни-
цы. Иногда адрес удивляет: 
для некоторых Филатовская 
ассоциируется со старейшей 
знаменитой, великолепной 
детской больницей на Садо-
вом кольце в Москве. Не все 
знают, что имя 15-й дал ее 
бывший главный врач Олег 
Филатов. Тяжелая онкология 
рано оборвала его жизнь. Оле-
га Михайловича знала. Был он 
такой огромный, такой над-
ежный, такой доброжела-
тельный… Однажды мы ока-
зались вместе в командировке 
в Сирии. Жили в центральном 
отеле Дамаска. Рано утром 
выходим из отеля. У входа на 
земле лежит человек. Без со-
знания. Олег Михайлович 
тут же подошел к пострадав-
шему. Мы видели, что он как-
то над ним колдует. Видели, 
как пострадавший открыл 
глаза, пришел в себя. Филатов 
приподнял его. Наконец, поя-
вилась бригада медиков. Во-
круг говорили: «Этот рус-
ский врач спас человека». Те-
перь имя этого  врача носит 
15-я больница. 

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Для меня важно, 
что сын Филатова — наш сотруд-
ник. 

Важно, что медицинские ди-
настии были и, несмотря на 
непонятные гонения против 
родственных связей, все-таки 
сохраняются. Кто лучше нау-

чит сына любимому делу, чем 
отец? Парадоксально, но сей-
час, в пандемию, очевидным 
стало: именно медики, именно 
врачи — наша главная защита, 
надежда, пример подлинного 
гуманизма. Очевидным стало 
и то, что российское здравоох-
ранение нуждается в значи-
тельных финансовых вливани-
ях. И не только в период эпиде-
мии. Но… Уйдет эпидемия, уй-
дет и эта очевидность? Все 
вернется на круги своя?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Надежда умира-
ет последней…

А вы, оказывается, еще и ди-
пломат?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Я же главный 
врач. Наши наблюдения, наши 
исследования показывают, что 
вирус опасней, чем мы предпо-
лагали. Он поражает не только 
легкие. Ковид приводит к ми-
кротромбообразованию в таких 
органах, как селезенка и даже 
сердце. А в последнее время мы 
все чаще наблюдаем различные 
высыпания на коже. Скорее все-
го, это микротромбозы, опа-
сность которых мы пока еще не 
осознали, но она наверняка су-
ществует. 

Пока мы беседуем, пришло со-
общение о том, что в НИ-
ЦЭМ находится в финальной 
стадии доклинических испы-
таний вакцина против 
COVID-19. Идет проверка на 
приматах. Директор цен-
тра академик РАН Алек-
сандр Гинцбург сообщил, что 
и он сам, и сотрудники цен-
тра опробовали вакцину, вве-
ли ее себе. И она дала нужный 
эффект. Опыт оказался 
успешным: иммунитет 
есть, негативных эффектов 
не обнаружено, центр Гама-
леи намерен начать произ-
водство вакцины от корона-
вируса к лету. Значит, вот-
вот она может появиться. 
Валерий Иванович! Как вы 
думаете, выстроится оче-
редь на вакцинацию? Или, 
как это у нас заведено, пода-
дут голоса противники та-
кой профилактики, и нам 
придется чуть ли не умолять 
людей воспользоваться пред-
ложенной защитой?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Очень хочется 
быть оптимистом. Но полной 
уверенности на этот счет у меня 
нет .

В Филатовской 2700 сотруд-
ников. В том числе 700 вра-
чей. По-настоящему много-
профильная больница. И по 
территории, и по количест-
ву служб, оборудования — ма-
хина. А пришла беда, и сумела 
перепрофилироваться за 
шесть дней? Даже не верит-
ся!

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Почему вы не ве-
рите? У нас такой коллектив. Не 
было ни одного отказа от участия 
в самых различных мероприяти-
ях на этапе перепрофилирова-
ния. Надо же было не просто 
«сменить вывески». Надо было 
провести экстерн-образование, 
чтобы все врачи, медсестры ста-
ли профи в области инфекцион-
ных заболеваний. Я сегодня вос-
пользуюсь редкой возможно-
стью и хотя бы назову замеча-
тельных специалистов, без преу-
величения подвижников, кото-
рые у нас трудятся. Это у нас в 
15-й работают сосудистый кар-
диохирург профессор Николай 
Баяндин, проктолог профессор 
Этери Болквадзе, сосудистый хи-
рург Дереник Майтесян, офталь-
мологи Татьяна Елисеева и Дмит-
рий Кац, терапевт профессор Ок-
сана Байкова, специалист в обла-
сти образования тромбов про-
фессор Олег Аверков… 

15-я обычно лечит почти 90 
тысяч пациентов в год, страдаю-
щих различными, в основном 
очень тяжелыми заболевания-
ми. Мы проводим 50 тысяч опе-
раций в год. Оказываем высоко-
технологическую медицинскую 
помощь по кардиохирургии, 
нейрохирургии, офтальмоло-
гии и травматологии. 

Сейчас больница поделена на 
«красную» и «зеленую» зоны. То 
есть на грязные и чистые зоны. 

Построены герметичные кон-
струкции, которые помогли раз-
делить потоки больных с под-
твержденным заболеванием и 
больных с сомнительным стату-
сом. Врачей, идущих на смену, 
от специалистов, возвращаю-
щихся с работы. Сотрудники 
приходят в «зеленую» зону, про-
ходят через специальный шлюз, 
где надевают средства индиви-
дуальной защиты, и проходят в 
«красную» зону. А когда работа 
заканчивается, все повторяется, 
только в обратном порядке.

А средствами защиты вы их 
обеспечили?

 ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Считаю безопа-
сность сотрудников важней-
шим делом во время такой эпи-
демии. Гарантий полных нет. Ви-
рус может быть не только в сте-
нах больницы, но и за ее преде-
лами. Но есть осознание того, 
что все сделано для безопасно-
сти тех, кто у нас работает, кто у 
нас лечится.

Откуда средства защиты?
 ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Их поставляет 
департамент здравоохранения 
Москвы. Рядом с нашей больни-
цей есть небольшой гостинич-
ный комплекс. Там наши со-
трудники могут отдохнуть, пе-
реночевать, поесть и попить аб-
солютно бесплатно. 

 Некоторые больницы выну-
ждены были уйти от своей 
многопрофильности и сосре-
доточились только на ковиде, 
а у вас...

 ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Самых тяжелых 
везут к нам. Никто не отменял 
экстренную хирургическую по-
мощь. Например, профессором 
Баяндиным была проведена 
операция на открытом сердце с 
расслаивающейся аневризмой 

аорты, протезирование клапа-
нов на сердце. Филатов остео-
синтез делал. 

Вот завтра вирус уйдет. 
Больница перестанет быть 
инфекционной и снова станет 
многопрофильной. Пациенты 
придут в нее без опаски под-
хватить инфекцию? Будет 
гарантия, что в каком-ни-
будь больничном закутке не 
обитает вирус?

 ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Гарантия… По-
сле окончания пандемии будет 
проведена тщательная санитар-
ная обработка всех уголков и за-
кутков 15-й больницы. 

Вы убеждены, что столь ак-
тивное перепрофилирование 
больниц было необходимо? 
Причем не только городских, 
но и федеральных, и регио-
нальных центров. Возврат к 
многопрофильной больнице 
пройдет гладко или не так 
просто?

 ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Мы никогда не 
работали в таком режиме. Но 
думаю, справимся. Насчет не-
обходимости… Время покажет. 
А я, если можно, еще раз о том, 
что в этой ситуации мы впервые 
почувствовали важность  про-
фессии, которую выбрали. Само 
общество признало, что меди-
цина практически главное зве-
но. Без нее жизнь невозможна. И 
медики — главные охранители 
жизни. Осознание этого прида-
ет силы. Я каждый день вижу, 
как люди стараются, как бук-
вально отдают себя. Не буду 
произносить высоких слов о са-
моотверженности, о чувстве 
долга, тем более о героизме. Это 
просто наша работа…  

Оба в масках: главврач 
Валерий Вечорко и журналист 
Ирина Краснопольская.

А К Ц Е Н Т

Вирус опасней, чем мы предполагали. 
Он поражает не только легкие. 
Ковид приводит к микротромбообразо-
ванию в селезенке, даже в сердце

Какая красивая картинка! А вирус-то на самом деле такой 
страшный.

Пенолечение 
в сочетании 
с искусственной 
вентиляцией лег-
ких может спасти 
немало жизней 

Вопрос ребром

Вашим пациентам, угодившим на больничную койку в 

вирусное время, теплота живого общения нужна? 

Может, сейчас не до этого? КТ, ИВЛ, маски, перчатки, 

защитные очки, шлюзы... Все остальное уходит на 

задний план? Вместо ответа на пространный вопрос 

Валерий Иванович включает на телефоне… музыку. 

Задушевный голос, задушевная мелодия. 

Марк Бернес?
Вечорко | Это пою я и мой друг, заслуженный артист 

России Сергей Беликов. Мы с ним сочинили, как те-

перь говорят, клип из репертуара Бернеса и эпизодов 

текущей жизни нашей больницы. Включаем его, и все, 

кто лечится, кто работает в больнице, слушают. По-

верьте мне, врачу: пациент должен находиться в ком-

фортных условиях, тем более когда ему особенно пло-

хо.  Под звуки клипа невольно вспомнилось… Зимой 

1981 года мне позвонил руководитель московской 

службы здоровья Леонид Ворохобов. (Его имя носит 

одна из столичных больниц. — И.К.) Попросил пожер-

твовать воскресным днем: поехать посмотреть новую 

московскую больницу, которая еще не задействована. 

Сказал, что компанию нам составит академик Юрий 

Лопухин, тогдашний ректор мединститута: новая боль-

ница станет одной из его, института, клинических баз. 

И мы отправились почти на окраину Москвы — Вешня-

ковскую улицу, 23. Нас встретил назначенный главным 

врачом Владимир Мудрак. Впечатляло все. Огромный 

корпус, длиной почти в 300 метров. Палаты со всеми 

удобствами. Сейчас трудно представить, что столич-

ные больничные палаты могут быть без удобств. Но в 

ту пору...  Был еще смешной эпизод. Владимир Никола-

евич похвалился изящными позолоченными ручками 

на дверях «руководящих» кабинетов. Мы дружно спро-

сили: «Откуда такая красота?». Оказывается, Мудрак 

вернулся из зарубежной командировки, в которой все 

свои личные деньги потратил на приобретение этих са-

мых ручек, чтобы больница выглядела красиво. (Сей-

час Владимир Николаевич — председатель обществен-

ного совета Филатовской.) 

Валерий Иванович! Больница должна быть красивой 
или это не главное? 
Вечорко | Должна. Даже при таком перегрузе, как 

сейчас. Больница рассчитана на 1503 койки, а после 

перепрофилирования в ней 1610 коек. Поверьте 

врачу, пациент должен находиться в комфортных 

условиях, тем более когда ему особенно плохо. Это 

только кажется, что ему может быть все равно — 

лишь бы хорошо лечили. Недаром говорят, что дома 

и стены лечат. Под этими стенами имеется в виду 

комфорт, теплота, забота, внимание. 

Вы уверены, что в вашей больнице, особенно в тепе-
решних условиях, такое имеет место быть?
Вечорко | Очень хочется верить, что это именно так. 

А насчет уверен… Может, у меня такой характер, но 

я человек сомневающийся, и мне важно входить во 

все детали, самому проверять все, что происходит. 

И потому сотворили клип, 
посвященный вашей боль-
нице, в условиях ковида.
Вечорко | Этот клип мы 

постоянно демонстрируем. 

Да! Не только лечим, но и 

развлекаем своих пациен-

тов, сотрудников. От их на-

строения, поверьте, зави-

сит выздоровление.

ТЕХНОЛОГИИ Больные 
сосуды обновляют 
с помощью гравитации

Кровное дело

Ольга Дмитренко, Самара

Ученые Самарского государственного медицинского 
университета (СамГМУ) и Самарского национального 
исследовательского университета имени академика 
С.П. Королева придумали уникальный метод лечения 
сосудов, рассказали в вузах. Более того, ученые и меди-
ки выяснили, как можно сформировать новые сосуды 
вместо пораженных болезнью.

Пациентов с болезнями сосудов помещают в корот-
корадиусную центрифугу, в которой создается эффект 
искусственной гравитации. Пациент фиксируется в ле-
жачем положении так, что ось вращения аппарата рас-
полагается в области головы.

Под действием центробежных сил кровь приливает 
к ногам, насыщая и основной канал сосуда, и его ветви. 
Регулярное помещение пациента с сосудистыми пато-
логиями в центрифугу может привести не только к рас-
ширению сосудов, но и формированию новых здоро-
вых. Медики и ученые провели более 3,5 тысячи 
успешных экспериментов с людьми от 25 до 90 лет.

К каждому пациенту применяется индивидуальный 
подход на основе постоянного мониторинга его биоме-
трических данных. По словам завкафедрой хирургиче-
ских болезней №1 СамГМУ Игоря Макарова, курс ле-
чения состоит из 10—15 сеансов, длительность проце-
дуры — 7—15 минут. При отсутствии критической ише-
мии конечностей эффект от лечения можно сравнить с 
хирургическим вмешательством.  

ФОРУМ 
Конгресс 
гинекологов 
пройдет 
онлайн

В СВОБОДНОМ 
ДОСТУПЕ
Наталья Стешина

Впервые в онлайн-формате 
пройдет очередной Междуна-
родный конгресс «Новые тех-
нологии в диагностике и лече-
нии гинекологических заболе-
ваний». Участников ждет насы-
щенная научная программа, в 
которой будут и лекции, и тран-
сляции операций, и мастер-
класс по эндоскопии, и школы 
экспертов. 

— Онлайн дает уникальную 
возможность отечественным и 
иностранным специалистам 
обменяться опытом, предста-
вить свои разработки и иннова-
ции в диагностике и лечении, — 
рассказала «РГ» президент кон-
гресса, главный гинеколог 
Минздрава РФ академик Лейла 
Адамян. — А еще и побывать в 
лучших мировых клиниках 
Франции, Японии, Бельгии, 
США, Германии и России. Веду-
щие специалисты расскажут о 
последних тенденциях в лече-
нии гинекологических заболе-
ваний с учетом пандемии коро-
навируса. Влияет ли COVID-19 
на репродуктивное здоровье 
граждан. Опыт разных конти-
нентов в проведение неотлож-
ных операций в период эпиде-
миологической обстановки. 

Я уверена, что свободный 
доступ на конгресс любому же-
лающему, который пройдет ре-
гистрацию по ссылке, позволит 
попробовать и различные фор-
маты взаимодействия с аудито-
рией. Поэтому, если вы 2—4 
июня находитесь дома и вам 
интересны достижения в гине-
кологии, будьте с нами! Кроме 
того, все наши встречи, лекции 
будут доступны на платформе 
ZOOM. И каждый присоединив-
шийся к нам доктор из любого 
уголка России сможет получить 
квалификационные баллы на 
портале Непрерывного меди-
цинского образования.  
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С какими песнями спа-
сает пациентов глав-
врач Валерий Вечорко. 
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Прогулка 
по правилам

И город, такой живой, 
яркий, сверкающий ил-
люминацией, смехом и 

улыбками людей, вдруг опустел. 
Потребовалось два месяца борь-
бы с напастью, чтобы москвичи 
снова могли выйти из дома. С 1 
июня они смогут позволить себе 
регулярно бывать на свежем воз-
духе. Но, увы, пока не безогляд-
но, а только в порядке экспери-
мента, который по распоряже-
нию Собянина продлится до 14 
июня. «Пока еще рано полно-
стью отменять самоизоляцию, 
так как рост числа людей на ули-
цах может увеличить риск инфи-
цирования», — объяснил мэр в 
своем персональном блоге. Что-
бы этого не произошло, власти 
были вынуждены разработать 
специальные правила для прогу-
лок и занятий спортом.

В частности, гулять могут все, 
кроме тех,  кто  еще болен 
COVID-19 и ОРВИ, а также кон-
тактирующих с ними лиц. Но не 
более трех раз в неделю — два дня 
в будни и один раз в выходной. 
Часы тоже определены — с 9.00 до 
21.00. Можно погулять в парке, 
сквере — они открываются, но в 
радиусе не более 2 км от дома. Но 
и это ограниченное число прогу-

лок должно проходить по графи-
ку для домов, который будет вы-
вешиваться на mos.ru. Ношение 
масок по-прежнему обязатель-
но, как и соблюдение социальной 
дистанции. Посидеть где-то на 
лавочке, в беседке нельзя, чтобы 
не подхватить инфекцию. 

«Новые правила прогулок мо-
гут показаться чрезмерно слож-
ными. Я сам от них не в восторге, 
— признался мэр. — Но, утверждая 
эти правила, мы хотели решить 
три задачи одновременно. Во-
первых, дать возможность мо-
сквичам не просто «выбегать по 
полчасика» из дома, а совершать 
полноценные длительные про-
гулки. Во-вторых, хотелось обой-
тись без введения еще одной раз-
новидности цифровых пропу-
сков. В-третьих, нужно избежать 
скопления большого количества 
людей, а значит, и риска новых 
заражений коронавирусом». 

Для занятий спортом отведе-

но утро — до 9.00, зато в любом 
месте города. Исключение со-
ставляют только стадионы, 
спортплощадки, фитнес-центры 
— они остаются закрытыми. А вот 
покрутить педали на велике — по-
жалуйста, тем более с 1 июня от-
крывается и велопрокат, до сих 

пор им пользовались волонтеры. 
Можно кататься и на роликах, 
скейтбордах, самокатах. Обра-
щаясь к москвичам, Собянин на-
поминает: «Долгожданный вто-
рой этап смягчения ограничений 
стал возможен, потому что сни-
жение заболеваемости корона-
вирусом приобрело устойчивый 
характер. Но «устойчивый» не 
значит «необратимый». Риск за-
разиться уменьшился, но пока не 
исчез. Мы по-прежнему должны 
соблюдать максимальную осто-
рожность и — как бы ни хотелось 
— не форсировать события».   

А К Ц Е Н Т

С 1 июня москвичам разрешат гулять 
в парках и скверах

КАРАНТИН  В Петербурге с 1 июня 
начнут смягчать режим 
ограничений

Летом потеплеет

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В Петербурге приступили к по-
этапному смягчению каран-
тинного режима, введенного в 
связи с распространением ко-
ронавирусной инфекции. Кафе 
и фитнес-клубы пока не откро-
ют, но по улицам скоро можно 
будет ходить без маски и перча-
ток.

Новый порядок прописан в 
постановлении Смольного. Так, 
для граждан старше 65 лет с 1 
июня отменяется режим самои-
золяции, однако им рекомендо-
вано все же по возможности 
реже покидать квартиры. То 
есть при необходимости они 
могут даже выйти на работу. 
Причем для всех категорий — 
обучающихся, пенсионеров, а 
также лиц, достигших возраста 

60 (для мужчин) и 55 (для жен-
щин) лет — восстанавливается 
действие льготных и бесплат-
ных проездных билетов. Прав-
да, в общественном транспор-
те, а также на объектах торгов-
ли и предоставления услуг но-
шение средств индивидуальной 
защиты обязательно. 

В государственных детских 
садах увеличат количество де-
журных групп, а негосударст-
венным фактически разрешено 
вернуться к прежнему режиму 
работы. В группе должно однов-
ременно находиться не более 
12 воспитанников, но в част-
ных садиках, как правило, 
столько и не бывает. 

— Большинство мер, направ-
ленных на борьбу с распростра-
нением в Санкт-Петербурге ко-
ронавирусной инфекции, про-
длеваются по 14 июня, — уточ-
нили в Смольном.  

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Акционерное общество «ВетроОГК»
Раскрытие информации в соответствии с требованиями 

Стандартов раскрытия информации субъектами  
оптового и розничных рынков электрической энергии  

осуществлено на сайте по следующим адресам: 
https://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=36667&type=3 

— Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2019 год с 
аудиторским заключением; 

https://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=36667&type=12
— Структура и объем затрат на производство и реализацию товаров 
(работ, услуг) за 2019; Информация о тарифах на поставку электри-
ческой энергии; Информация о выбросах загрязняющих веществ, 
оказывающих негативное влияние на окружающую среду за 
2019 год, и мероприятиях по их сокращению на 2020 год; Информа-
ция об инвестиционных программах; Информация о расходах элек-
троэнергии на собственные и хозяйственные нужды генерирующе-
го оборудования при выработке электрической и тепловой энергии 
за 2019 год; Информация об используемом топливе за 2019 год.

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ

АО «ПОЛИЭФ» совместно с администрацией Муниципаль-
ного района Благовещенский район Республики Башкортостан 
уведомляет о начале общественных обсуждений (в форме об-
щественных слушаний) по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы по проектной документации «Установка по 
доочистке и сортировке флексы из ПЭТ-бутылок».

Цель намечаемой деятельности: реализация техноло-
гической схемы по доочистке и сортировке флексы из ПЭТ- 
бутылок для дальнейшего использования и переработки.

Местоположение намечаемой деятельности: Респуб-
лика Башкортостан, Благовещенский район, г. Благовещенск, 
ул. Социалистическая, д. 71, кадастровый номер земельного 
участка 02:69:020101:115.

Заказчик: АО «ПОЛИЭФ», адрес: 453434, Республика 
Башкортостан, г.Благовещенск, ул. Социалистическая, д. 71, 
руководитель проекта Базилевич В.Г.

Проектировщик (разработчик ПД и ОВОС): ПИ «Союз-
химпромпроект» ФГБОУ ВО КНИТУ, адрес: 420032, г. Казань, 
ул. Димитрова, д. 11, тел.: +7 /843/ 294-92-88, главный инже-
нер проекта Кузнецов Н.С.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация Муници-
пального района Благовещенский район Республики Баш-
кортостан.

Сроки проведения ОВОС: январь 2020 — июль 2020 г. 
Ознакомиться с материалами по объекту государственной 

экологической экспертизы, включая предварительный вари-
ант материалов ОВОС, техническое задание, а также оставить 
замечания и предложения в письменном виде можно в период 
с 29.05.2020 г. по 29.06.2020 г. по следующему адресу: 453431, 
Республика Башкортостан, г.Благовещенск, ул. Седова, 96, 
(Администрация Муниципального района Благовещенский 
район Республики Башкортостан), время приема: понедель-
ник—пятница c 8.30 до 17.30, перерыв на обед с 12.30 до 13.30. 
Выходные: суббота, воскресенье.

Форма представления замечаний и предложений: в 
письменном виде в Журнале регистрации замечаний и пред-
ложений.

Итоговое мероприятие общественных обсуждений — 
общественные слушания состоятся: 30 июня 2020г. в 15.00 
по адресу: Республика Башкортостан, г. Благовещенск, ул. Се-
дова, 96, в здании Администрации Муниципального района 
Благовещенский район Республики Башкортостан.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений в период до принятия ре-
шения о реализации намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности обеспечивается в течение 30 дней после окончания 
общественных слушаний. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о раскрытии  
ПАО «Федеральная гидрогенерирующая 

компания — РусГидро» (ПАО «РусГидро») 
информации в сети Интернет

Во исполнение требований Стандартов раскрытия инфор-
мации субъектами оптового и розничных рынков электро-
энергии, утвержденных постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 21.01.2004 № 24 (далее — Стандарты 
раскрытия информации), ПАО «Федеральная гидрогенери-
рующая компания — РусГидро» (ПАО «РусГидро») настоя-
щим сообщает о том, что:

1. Информация в соответствии с подпунктом «в» пункта 35 
Стандартов раскрытия информации размещена на официаль-
ном сайте ПАО «РусГидро» в сети Интернет по адресу: www.
rushydro.ru в разделе «Деятельность»  «Инвестиции»  
«Основные показатели Инвестиционной программы на пла-
новый год».

2. Информация в соответствии с подпунктом «а» пункта 12 
и пунктом 36 Стандартов раскрытия информации размещена 
на официальном сайте Минэнерго России по адресу: https://
minenergo.gov.ru/node/4195 в порядке, установленном пунк-
тами 15 и 41 Стандартов раскрытия информации.

3. Информация в соответствии с подпунктом «б» и «г» 
пункта 12 Стандартов раскрытия информации размещена 
на официальном сайте ПАО «РусГидро» в сети Интернет по 
адресу: www.rushydro.ru в разделе «Акционерам и инвесто-
рам»  «Раскрытие информации»  «Раскрытие информа-
ции субъектом оптового и розничных рынков электроэнер-
гии».

4. Информация в соответствии с подпунктами «а», «б», 
«г», «д» пункта 35, пунктом 38 Стандартов раскрытия ин-
формации размещена на официальном сайте ПАО «РусГид-
ро» в сети Интернет по адресу: www.rushydro.ru в разделе 
«Акционерам и инвесторам»  «Раскрытие информации»  
«Раскрытие информации субъектом оптового и розничных 
рынков электроэнергии».

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Липецкого областного суда;
—  заместителя Председателя Верховного Суда Кабар-

дино-Балкарской Республики;
—  заместителя председателя Самарского областного 

суда;
—  председателя Арбитражного суда Республики  

Алтай;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Ураль-

ского округа;
—  заместителя председателя Пятого арбитражного 

апелляционного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда  

Новгородской области;
—  судьи Пятого арбитражного апелляционного суда;
—  заместителя председателя Балтийского флотского 

военного суда;
—  заместителя председателя Балтийского гарнизонного 

военного суда;
— судьи Балтийского гарнизонного военного суда;
— судьи Спасск-Дальнего гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности посредством почтовой связи с по-
недельника по пятницу по адресу: 123995, г. Москва, ул. Барри-
кадная, 8, строение 4. 

Последний день приема документов — 29 июня 2020 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В публикацию номера газеты «Российская газета» 
№103 (8157) от 15.05.2020 в Извещение о проведении 
общественных обсуждений по объектам государственной 
экологической экспертизы — проектной документации 
«Шламовые амбары на кустах скважин Северо-Талаканс-
кого нефтегазоконденсатного месторождения, Восточного 
блока Талаканского нефтегазоконденсатного месторожде-
ния, Восточно-Алинского нефтегазоконденсатного место-
рождения» (шифр 17562), «Шламовые амбары на кустах 
скважин Ленского нефтегазоконденсатного месторожде-
ния. Вторая очередь» (шифр 17563) вносятся изменения 
в части переноса даты их проведения с 17.06.2020 
на 01.07.2020. Место и время проведения общественных 
обсуждений без изменений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация ПАО «Мосэнерго»
Публикуется на основании Постановления Правительства 

Российской Федерации от 21 января 2004 г. № 24  
«Об утверждении стандартов раскрытия информации субъектами 

оптового и розничных рынков электрической энергии»
Информация за 2019 год о выбросах загрязняющих веществ, 

оказывающих негативное воздействие на окружающую среду,  
и природоохранных мероприятиях по их сокращению

Выбросы загрязняющих веществ в 2019 году по ПАО «Мосэнерго» 
в целом снизились по сравнению с 2018 годом на 14,7%  
или на 6,2 тыс. тонн и составили 35,9 тыс. тонн.

Динамика выбросов по основным ингредиентам:
— выбросы оксидов азота снизились на 13,4% или на 4,8 тыс. тонн 

и составили 30,8 тыс. тонн; 
— выбросы диоксида серы снизились на 14,6% или на 0,6 тыс. тонн 

и составили 3,6 тыс. тонн;
— выбросы твердых веществ снизились на 0,4 тыс. тонн  

или на 75,7% и составили 0,1 тыс. тонн, 
в том числе:

 
или на 0,004 тыс. тонн и составили 0,012 тыс. тонн;

 
и составили 0,003 тыс. тонн.

 
по ПАО «Мосэнерго» снизился относительно 2018 года  
на 681,5 тыс. тут или на 2,7%, в том числе: 

— расход природного газа – снижение на 494,5 тыс. тут или 1,9%;
— расход угля – сокращение на 201,4 тыс. тут или на 99,7%;
— расход жидкого топлива – рост на 14,3 тыс. тут или на 17,6%,
в том числе:

 
или на 62,4%.

Доля угля в общем топливном балансе ПАО «Мосэнерго»  
в 2019 году снизилась и составила 0,0023% против 0,79% по итогам 
2018 года.

Снижение общего количества выбросов загрязняющих веществ 
связано со снижением расхода топлива, в том числе расхода природ-
ного газа и угля. Благодаря снижению количества сожжённого угля, 

-

мазута.
-

в режиме реального времени отслеживать концентрацию загрязняю-
щих веществ в уходящих газах и при необходимости оперативно  
производить режимные мероприятия для снижения выбросов.  

 
не превышены ни по одному из ингредиентов.

В рамках производственного экологического контроля централь-
 
 

загрязняющих веществ из котлоагрегатов тепловых электрических 
 

-

 

В 2019 году были выполнены следующие основные природоохран-
ные мероприятия, направленные на снижение выбросов загрязняю-
щих веществ ПАО «Мосэнерго»:

1. Рециркуляция дымовых газов на энергетическом котле № 11 

 

 

 

 

В 2020 году в ПАО «Мосэнерго» будет выполнен комплекс мероп-
 

Информация ПАО «Мосэнерго», обязательная к раскрытию:
 

аудиторское заключение;
2. Структура и объем затрат на производство и реализацию товаров 

-
ванию в соответствии с Основами ценообразования в области  

 
 

от 29 декабря 2011 г. № 1178;

 
 
 

негативное влияние на окружающую среду, и мероприятиях  

 

 
наименования и типа станции;

 
станциях с указанием поставщиков и характеристик топлива 
опубликована в полном объеме на официальном сайте  
ПАО «Мосэнерго» в сети интернет (www.mosenergo.ru).
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КОВИД Почему в Москве 
летальность ниже, 
чем во всем мире?

Вопрос жизни  

Вадим Сергеев

Москва первой в мире опубли-
ковала детальную аналитику 
смертности от коронавируса. 
«В число умерших от COVID-19 
мы включаем не только тех, у 
кого «корона» — основная при-
чина летального случая, — про-
комментировал исследование 
мэр Сергей Собянин. — Но так-
же и больных, у которых ковид 
спровоцировал другие патоло-
гии». Даже при этом смертность 
в российской столице оказалась 
ниже, чем в других мегаполи-
сах.

В апреле, согласно открытым 
данным мэрии, в Москве умер-
ли 11 834 человека. Это почти 
на 2 тысячи больше среднеста-
тистических показателей. Из 
чего складывается прирост? У 
805 умерших ковид был основ-
ной причиной смерти. Еще 756 
— это как раз те, у кого на фоне 
коронавируса обострились тя-
желые хронические заболева-
ния. Попробуем посчитать 
смертность. Как именно нужно 
считать — это в рекомендациях 
ВОЗ прописано недостаточно 
четко, заявил вчера Собянин в 
эфире «России 24». А между тем 
смертность — один из основных 
показателей, на основании ко-
торых и ВОЗ, и власти оценива-
ют ситуацию в отдельно взятом 
городе. Если мы примем в рас-
чет только те смерти, где ковид 
был основной причиной, то ле-
тальность составит 1,4 процен-
та. Если же  будем считать абсо-
лютно всех умерших с подтвер-
жденным ковидом, то получим 
уже 2,8 процента. «Но как ни 
считай, летальность в Москве в 
несколько раз ниже, чем в дру-

гих городах мира», — заявил гла-
ва города.  Это подтверждают 
открытые данные Нью-Йорка 
(где ковидная летальность 10 
процентов) и, например, Лондо-
на (23 процента). 

 Почему так? С одной сторо-
ны, это связано с тем, что Мо-
сква быстро развернула допол-
нительные «ковидные» койки. 
Например, в той же Италии по-
ловина летальных случаев от 
коронавируса — смерти на дому. 
Это самый тяжелый сценарий, 
когда на всех не хватает даже 
коек, не то что свободных аппа-
ратов ИВЛ. Москва же с самого 
начала пандемии работала с ре-
зервом. Отчасти помог удер-
жать вирус в узде и правильный 
подход к учету смертности. Как 
отмечают в департаменте здра-
воохранения Москвы, в каждом 
случае смерти пациента с 
COVID-19 проводится вскры-
тие. Это позволяет не просто 
ставить «галочку» в статистике, 
а составить четкое представле-
ние, как «корона» влияет на об-
щее состояние организма. Мо-
сковские врачи первыми в мире 
создали и опубликовали так на-
зываемый патоморфологиче-
ский атлас. Это наглядная иллю-
страция того, к каким патологи-
ческим изменениям приводит 
вирус. Атлас помогает разрабо-
тать четкие алгоритмы лечения. 
И сделать важный шаг к победе 
над «короной».  В любом случае 
сейчас не лучшее время устраи-
вать мировой чемпионат «где 
умерло меньше», дал понять Со-
бянин. Гораздо важнее вырабо-
тать единый подход к статисти-
ке, чтобы на ее основании раз-
работать более эффективную 
стратегию лечения.   

УСЛУГИ Столица открывает 
прачечные. Парикмахерские 
пока «в подполье»

Влас народа

Сергей Бабкин

 С 1 июня в Москве частично от-
крывается сфера услуг. По указу 
мэра Сергея Собянина начнут 
работать прачечные, химчист-
ки, мастерские. А парикмахер-
ские еще под замком — там кон-
такт с клиентом более длитель-
ный, и власти пока не хотят ри-
сковать. В этих условиях десят-
ки цирюлен ушли «в подполье». 

Людей на улицах все больше, 
а нестриженых «бирюков» не 
так уж и много. Почему? Как рас-
сказали «РГ» в пресс-службе Мо-
сковской инспекции по недви-
жимости, с начала пандемии ин-
спекторы составили более 300 
протоколов по факту нелегаль-
ной работы сферы услуг во вре-
мя режима повышенной готов-
ности. Часть «незакрытых» объ-
ектов — парикмахерские.  Каж-
дый из нас, проходя мимо ви-
трин, невольно обращает внима-
ние на окна парикмахерских — 
как правило, там темно, и дорож-
ки поросли пылью. Но есть в Мо-
скве и цирюльни, владельцы ко-
торых решили работать «под-
польно». Одно из таких заведе-
ний недавно «накрыли» в Зеле-
нограде, но еще с десяток под-
польных парикмахерских про-
должают действовать по всему 
городу.  «Иду себе в магазин, 
вдруг вижу — из закрытых дверей 
«Стоматологии» выходит му-
жик и приглаживает голову», — 
делится один из блогеров. Рядом 
с зубной клиникой, как оказа-
лось, вывеска поменьше — «Па-
рикмахерская». Довольный кли-
ент не скрывал эмоций. «Брат, — 
фамильярничал сияющий обла-
датель свежего «ежика», — вот 
тебе номер. Звони, договоришь-

ся». Первоначально автор блога 
сомневался. Но челка глаз трево-
жила уже недели полторы, поэ-
тому набрал номер. Сначала 
женщина на том конце все отри-
цала. Услышав приметы мужика 
с «ежиком», сдалась и записала 
на следующий день. Завтра было 
велено постучать три раза в со-
седнее с парикмахерской окно и 
ждать. Постучал — и точно: от-
крыли. Давно забытый запах па-
рикмахерской, мягкий ход ма-
шинки, зеркальце, чтоб оценить 
новый облик затылка. Красота! 
Единственное, что не радует — 
ценник. Вместо привычных 300 
рублей (не возмущайтесь: речь 
идет о мужской стрижке и не в 
самых топовых салонах) нашему 
герою выставили счет в тысячу! 

Еще один салон работал в 
14-м микрорайоне Зеленограда. 
Когда сотрудники Госинспек-
ции по недвижимости зашли в 
цирюльню, то увидели: заведе-
ние работает, словно карантина 
и не было. За это правонаруше-
ние парикмахерской как юри-
дическому лицу грозит штраф 
от 100 до 300 тысяч рублей. Ин-
дивидуальных предпринимате-
лей штрафуют на суммы от 30 
до 50 тысяч рублей.  

Как только будет возможно, 
парикмахерские и салоны кра-
соты снова откроются. Сани-
тарные стандарты уже утвер-
ждены: в парикмахерских пока 
не будут работать специалисты 
старше 65 лет. Работу организу-
ют так, чтобы никто из клиен-
тов не ждал очереди. Прием — 
только по предварительной за-
писи. Потребуется и регулярное 
проветривание и обеззаражи-
вание воздуха бактерицидной 
лампой.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

А в Подмосковье гулять в парках и скверах можно будет, начиная с се-

годняшнего дня, сообщил губернатор области Андрей Воробьев.

Он подписал постановление об очередном  этапе смягчительных мер. В 

их число входит, например, открытие крупных строительных магазинов 

и МФЦ для физических лиц. Все это начнет действовать с 1 июня, и толь-

ко прогулки разрешены уже с 29 мая. Воробьев объяснил: сейчас, согла-

сно данным сотовых операторов, на территории области находятся 11 

миллионов человек. В выходные дни к ним добавляются еще те, кто на 

рабочую неделю остается в Москве, и численность населения подраста-

ет до 13 миллионов. И разрешить прогулки — это то, о чем люди просили 

губернатора чаще всего. Гулять можно свободно — но только в маске. 

Детские и спортивные площадки в парках пока будут по-прежнему за-

крыты, то есть пользоваться ими гуляющим будет нельзя.

Подготовила Ирина Рыбникова
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Татьяна Москалькова: Людям не поможешь, «отбывая номер»

Стучите, и отворят вам 
Елена Яковлева 

У 
Уполномоченного по 
правам человека в 
России Татьяны Мо-
скальковой 30 мая 
день рождения.  На-
кануне она рассказа-
ла «РГ», как защи-
щать права человека 
во время пандемии 

коронавируса, быть одновре-
менно и генералом, и филосо-
фом, помогать освобождать Бу-
тину и Вышинского, не строить 
дачу даже на 20 см больше поло-
женного и избегать рисков про-
фессионального выгорания.

Самая актуальная тема се-
годня — пандемия коронавиру-
са. Вам пришлось заниматься 
и вопросами снабжения ма-
сками, и допуском по просьбе 
Нюты Федермессер,  волонте-
ров в психоневрологические 
интернаты и передачей ма-
сок и лекарств в Киево-Печер-
скую лавру. Какие главные до-
стижения и упущения в деле 
помощи гражданам и защи-
ты их прав во времена панде-
мии? 

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Исполняя 
распоряжение президента, 
большинство наших сотрудни-
ков работают на удаленном до-
ступе. Поэтому с 27 марта в на-
шем аппарате в круглосуточ-
ном режиме была запущена 
«горячая линия», на которую 
поступило около полутора ты-
сяч звонков. Первоначально 
люди в основном жаловались на 
отсутствие в аптеках масок и 
дезинфицирующих средств и на 
сложности в сдаче теста на ко-
ронавирусную инфекцию и за-
вышенную стоимость этой 
услуги. 

В последующем  обращения 
больше касались вопросов реа-
лизации трудовых  прав,  вы-
плат дополнительных компен-
сационных гарантий, выезда 
граждан из-за рубежа, условий 
содержания в местах принуди-
тельного содержания, примене-
ния ограничительных мер. 

Медицинские работники об-
ращались с проблемой негаран-
тированности повышения зар-
платы в виде доплат к заработ-
ной плате в связи с участием в 
борьбе с коронавирусом. Были 
вопросы по поводу нарушения 
трудовых прав, выезда ино-
странных и российских гра-
ждан с территории России и 
многие другие. (Подробно с ха-
рактером обращений  можно 
ознакомиться на нашем сайте).  

Конечно, в таких экстре-
мальных условиях мы стара-
лись как можно оперативнее 
помочь людям, попавшим в 
трудную жизненную ситуацию. 
Например, к нам обратились 
более 500 сотрудников пред-
приятия в поселке Умет Зубо-
во-Полянского района Респу-
блики Мордовия, которых ра-
ботодатель вынудил написать 
добровольный отказ от выход-
ных и согласиться продолжить 
работу на производстве.  Я 
обратилась к председателю 
правительства Российской Фе-
дерации М.В. Мишустину и пер-
вому заместителю Генерально-
го прокурора Российской Феде-
рации А.Э. Буксману. В резуль-
тате после прокурорской про-
верки фабрика приостановила 
работу, а персонал распустили 
по домам с сохранением зара-
ботной платы. 

Еще один пример: пять ты-
сяч вахтовиков, работников не-
фтегазового месторождения Ча-
яндинское, которых не отпуска-
ли домой, оказались в антиса-
нитарных условиях без средств 
защиты. Мною было направле-
но обращение в адрес Уполно-
моченного по правам человека в 
Республике Саха (Якутия), ко-
торая выяснила обстановку и 
обратилась в компетентные ор-

ганы Республики Саха (Якутия). 
Я обратилась к председателю 
правительства Российской Фе-
дерации М.В. Мишустину, к пол-
номочному представителю Пре-
зидента Российской Федерации 
в Дальневосточном федераль-
ном округе Ю.П. Трутневу и к 

председателю Правления ПАО 
«Газпром» А.Б. Миллеру.  В итоге 
в мае начался масштабный вы-
воз вахтовиков с Чаяндинского 
нефтегазоконденсатного место-
рождения с последующим раз-
мещением в обсерваторах в Ре-
спублике Башкирия. Всего было 
вывезено более 2400 человек. 

В министерство внутренних 
дел мы направляли обращения с 
просьбой предоставить ино-
странным гражданам право 
обратиться за продлением сро-
ка пребывания на территории 
России после снятия ограничи-
тельных мер и воздержаться от 
применения в отношении ука-
занных иностранных граждан 
мер государственного прину-
ждения за нарушения режима 
пребывания на территории Рос-
сии. 

После обращения к Уполно-
моченному Омбудсману Азер-
байджанской Республики г-же 
Алиевой удалось помочь гра-
жданам  Азербайджанской Ре-
спублики вернуться домой че-
рез пункт пропуска Яраг-Казма-
ляр. 

Ваша биография и личность 
соединяют в себе полярный, 
противоположный опыт. Вы 
и юрист с докторской степе-
нью, и философ, и законотво-

рец. Но и человек из сферы 
МВД в звании генерал-майора 
милиции, правда, специализи-
рующийся при этом на поми-
ловании, а сейчас и вовсе на за-
щите прав и свобод человека. 
Не «разрывает» ли вас столь 
разный опыт в биографии? 

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Напротив, 
опыт, который я получала на раз-
ных этапах своего жизненного 
пути, никак нельзя назвать «по-
лярным» или «противополож-
ным». Каждый дополнял преды-
дущий и, как я теперь понимаю, 
готовил меня к той работе по за-
щите прав и свобод человека, ко-
торой я сейчас занимаюсь. 

Моя научная работа была 
посвящена защите прав челове-
ка в уголовном процессе. Пра-
ктическое законотворчество в 
МВД и Госдуме позволили 
участвовать в разработке но-
вых норм, обеспечивающих  
повышение гарантий прав че-
ловека, но уже не только в уго-
ловном процессе, а и в других 
сферах деятельности. Работа 
же в Отделе по вопросам поми-
лования помогла соприко-
снуться и как бы прочувство-
вать судьбы людей, оказавших-
ся в местах лишения свободы.   

Кандидатская диссертация — 
я над ней работала семь лет  и  
защитила в 1988 году — была 
посвящена теме «Уважение че-
сти и достоинства личности как 
принцип советского уголовно-
го процесса». Докторская, за-
вершенная почти десять лет 
спустя, была посвящена   нрав-
ственным основам уголовного 
процесса.  

В МВД я была одним из раз-
работчиков законов «О госу-
дарственной защите потерпев-
ших, свидетелей  и  иных участ-
ников уголовного судопроиз-
водства», последнего Уголовно-
процессуального кодекса РФ и, 
в частности, его разделов, по-
священных принципам этой об-
ласти права, и реабилитации 
невиновно пострадавших в ре-
зультате следственной или су-
дебной ошибки. Я старалась 
внести свою, пусть маленькую 
лепту в развитие научной и пра-
ктической школы, основанной 
моими учителями-гуманиста-
ми. 

 Поэтому позволю надеяться 
на понимание моего жизненно-
го пути как процесса последова-
тельного накопления опыта по 
оказанию профессиональной 
помощи человеку. Мне кажется, 
что кое-чего удалось на нем до-
стичь, хотя, конечно, хотелось 
бы большего.  

К чему вас привела долгая ра-
бота в комиссии по помилова-
нию в Президиуме ВС РСФСР? 
Какие истории  запомнились? 

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Я занима-
лась вопросами помилований 
практически 10 лет, с 1974 по 
1984 год.  Чему научила эта ра-
бота? В первую очередь, я смо-
гла увидеть жизнь «с изнанки». 
Прочувствовать и убедиться в 
том, что вековая народная му-
дрость «от сумы и от тюрьмы не 
зарекайся» и в современном 
мире постоянно пополняется 
новыми случаями роковых сте-
чений обстоятельств, судебно-
следственных ошибок, челове-
ческой слабости, которые могут 
в одночасье сломать судьбу, раз-
рушить всё, что годами, а то и 
десятилетиями, строилось по 
кирпичику, собиралось по кру-
пиночкам.  А еще поняла, что су-
ществует «закон справедливо-
сти»: за причинение зла друго-
му человеку или сообществу 
людей непременно приходит 
воздаяние.  

В те годы работа была по-
строена на жесткой дисципли-
не, глубоком уважении к госу-

дарственной службе, соблюде-
нии её традиций и форм, на ка-
тегорическом запрете что-ли-
бо рассказывать об осужден-
ных, которые обращались в 
Отдел по вопросам помилова-
ния с ходатайствами об осво-
бождении или сокращении 
сроков наказания. Всем со-
трудникам, от секретарей до 
руководителей Отдела, даже 
членам семьи рекомендова-
лось не говорить о содержании 
своей работы, чтобы не созда-
вать даже малейших предпо-
сылок коррупционности. Лю-
бые    контакты с родственни-
ками осужденных или даже ка-
кими-нибудь третьими лица-
ми, обратившимися с проше-
нием о помиловании, расцени-
вались как покушение на взят-
ку и влекли за собой строгую 
ответственность. 

Большое внимание уделя-
лось одежде, этике поведения 
на  работе и вне ее. Например, 
женщинам не разрешалось но-
сить брюки, мужчинам — хо-
дить без галстуков, в личной 
жизни должна была присутст-
вовать скромность. Это каса-
лось решительно всего: даже са-
довые домики, которые были 
построены свыше установлен-
ных размеров, всего на 20 см, 
подлежали сносу.  Такие вот 
были времена…  

Если же говорить об истори-
ях, связанных с помилованием, 
то, наверное, подобные расска-

зы не вполне корректны. Многие 
из тех людей живы до сих пор, и 
не стоит даже косвенным наме-
ком воскрешать то прошлое, ко-
торое они постарались забыть. 

Впрочем, об одном деле мож-
но рассказать. С ходатайством о 
помиловании обратилась де-
вушка-инвалид первой группы, 
колясочница, которая до осу-
ждения работала в колхозе, уха-
живала за лошадьми. Одна из ее 
любимых лошадей подлежала 
забою по старости. Из жалости 
девушка ночью увела ее домой и 
спрятала. Согласно закону — 
украла государственное имуще-
ство. Конечно, пропажа была не-
замедлительно обнаружена и 
возвращена колхозу, а девуш-
ка — осуждена на три года лише-

ния свободы. Нетрудно дога-
даться, что отбывать наказание 
в колонии ей было невыносимо 
тяжело: инвалид, дома остались 
больная мать и двое несовер-
шеннолетних братьев. Несом-
ненно, приговор был слишком 
суровым, хотя формально соот-
ветствовал букве закона. С уче-
том ее инвалидности, положи-
тельной характеристики и се-
мейного положения удалось до-
биться ее помилования.  

У вас удачная имиджевая 
история. Даже из «нефор-
мальной части» политиче-

ского спектра и оппозиционно 
настроенные граждане, пона-
чалу не принимавшие вас, те-
перь часто говорят: «Мо-
скалькова умеет слушать и 
слышит». Вы продумывали 
свой общественный и поли-
тический образ (на мой 
взгляд, один из самых удач-
ных среди женщин-полити-
ков)? 

ТАТ Ь Я Н А  М О С К А Л Ь К О В А :  Сегодня 
просто день комплиментов... 
Что ж… отвечу: думаю,  это ре-
зультат воспитания. Моя му-
драя мама учила: «Нужно быть, 
а не казаться».  Это был первый 
урок. Ведь люди чувствуют лю-
бую неестественность и пере-
стают тебе верить.  Другое дело, 
что нужно всё время работать 
над собой, совершенствуя свои, 
так сказать, форму и содержа-
ние. 

Урок второй: «Поступай с 
другими так, как хочешь, что-
бы поступали с тобой». Эта 
одно из древнейших нравст-
венных правил, и его нужно 
прикладывать ко всем своим 
действиям. Это очень сложно, 
но к этому нужно стремиться. 
Конечно, это относится и к 
умению слушать других, ибо 
каждый хочет, чтобы его вы-
слушали.  И,  по-моему, нет 
оснований ставить под сомне-
ние и утверждение Дейла Кар-
неги о том, что мощным рыча-
гом влияния на людей является 
именно умение слушать, а не 
умение говорить. 

Однако для «профессии» ом-
будсмена важно все-таки дру-
гое: для того чтобы помочь че-
ловеку, нужно внимательно вы-
слушать его историю, его пре-
тензии к действиям или реше-
ниям органов власти и дол-
жностных лиц, понять кого и в 
чем он считает виновным. Толь-
ко тогда ты сможешь опреде-
лить, что нужно сделать, чтобы 
помочь ему, или подсказать пра-
вильный путь для отстаивания 
своих интересов.    

Конечно, эти уроки были 
даны мне моими учителями, 
старшим братом, друзьями, до-
черью, а теперь — и внуками.   

 Если же говорить об образе, 
то он складывался из того, что 
было заложено моими родите-
лями, из общения с друзьями и 
коллегами, из прочитанного и 
продуманного… В общем — из 
всего пережитого. Уверена: не-
возможно помогать людям «от-
бывая номер» — без желания это 
делать, без сопереживания. Та-
кая помощь не будет действен-
ной: только пропустив через 
себя чужую боль, можно по-
нять, как и чем нужно помочь 
тому, кто пришел к тебе как к 
последней надежде на справед-
ливость и милосердие. Это 
очень трудно: со временем воз-
никает риск профессионально-
го выгорания, и тогда помогают 
только вера в свое дело и лю-
бовь к людям. 

Трудно быть женщиной-по-
литиком? Какая вы дома?

ТАТ Ь Я Н А  М О С К А Л Ь К О В А :   Трудно 
быть просто женщиной. Нужно 
научиться сочетать несочетае-
мое.  

А дома — я домашняя, в спор-
тивном костюме и футболке. 
Люблю читать, особенно что-
нибудь историческое. Люблю 
готовить — недавно освоила но-
вый рецепт приготовления 
мяса. Люблю  ухаживать за цве-
тами. Слушать музыку. Общать-
ся с родными и друзьями, пого-
ворить с ними «за жизнь», сыг-
рать в биллиард.  Кстати, самои-
золяция — впервые за многие 
годы — дала мне возможность 
насладиться всем этим больше, 
чем когда-либо.    

«РГ» благодарит за помощь 
в организации интервью 
Алексея Зловедова 
и Кристину Симонян

На «горячую линию» омбудсмена 
с 27 марта 2020 года поступило 
около 1,5 тысячи просьб о помощи. 

Татьяна Москалькова: Моя мудрая мама учила: «Нужно быть, а не казаться».  

А К Ц Е Н Т

 Я смогла увидеть жизнь «с изнанки». 
Вековая мудрость «от сумы и от тюрьмы 
не зарекайся» и в современном мире 
жива стечением роковых обстоятельств. 
Они могут в одночасье сломать судьбу

А К Ц Е Н Т

Более 500 сотрудников фабрики поселка 
Умет Зубово-Полянского района 
Мордовии работодатель вынудил напи-
сать добровольный отказ от выходных. 
После прокурорской проверки фабрика 
приостановила работу, а людей распусти-
ли по домам с сохранением зарплаты

ТОРГОВЛЯ

В Москве 
начнутся 
онлайн-
продажи 
лекарств

АПТЕЧНАЯ 
СЕТЬ
Сергей Бабкин

Первые три столичные аптеки 
получили разрешение на он-
лайн-продажу лекарств. Доку-
менты сетям выдало управле-
ние Росздравнадзора по Москве 
и Московской области, сооб-
щили в пресс-службе ведомст-
ва.  Разрешения получили апте-
ки «Эркафарм», «Самсон-Фар-
ма» и «Аптечная сеть 03». 

Легальная онлайн-торговля 
стала возможной недавно. Фе-
деральный закон, разрешаю-
щий такую деятельность, был 
принят 3 апреля. Однако он не 
мог работать без подзаконных 
актов, регламентирующих ап-
течные интернет-продажи. 
Лишь на днях было опублико-
вано постановление правитель-
ства № 697, где прописаны ос-
новные положения работы ле-
карственных интернет-магази-
нов. В числе прочего запреща-
ется продажа рецептурных 
средств, а также наркотиче-
ских, психотропных препара-
тов и лекарств, в которых объ-
емная доля этилового спирта 
превышает 25%. У сетей, пре-
тендующих на онлайн-сектор, 
должно быть не менее десяти 
магазинов, сайт или приложе-
ние, а также своя курьерская 
служба. Все эти требования 
долго обсуждались. В частно-
сти, хотели одновременно и 
поддержать оставшихся в само-
изоляции людей, и гарантиро-
вать безопасность. В особенно-
сти защитить от подмены или 
фальсификации препаратов.  

До окончательного одобре-
ния лекарственной онлайн-тор-
говли аптеки тоже проявляли 
интернет-активность. На мно-
гих сайтах можно было собрать 
заказ в ближайшей аптеке и в 
назначенное время спокойно 
прийти и без очереди забрать 
товар. Но доставка была запре-
щена. Сейчас же, как убедился 
корреспондент «РГ», аптеки 
уже готовы возить лекарства на 
дом.  

ТРАНСПОРТ 

Социальная 
дистанция 
на поездах 
отменяется

БЛИЗКИЕ 
ЛЮДИ
Евгений Гайва

Пассажиров в поездах дальнего 
следования с 29 мая будут рас-
саживать на все места без со-
блюдения социальной дистан-
ции. Российские железные доро-
ги (РЖД) отменили введенное 
ранее для борьбы с распростра-
нением коронавируса правило.

По 28 мая включительно би-
леты продавались с учетом со-
циальной дистанции. То есть в 
отсек плацкартного вагона мож-
но было купить только три ме-
ста, а в купе — два. В сидячих ва-
гонах из двух сидений в ряду 
можно было купить только 
одно, а в ряду из трех мест — два 
крайних.  Такие правила РЖД 
ввели на фоне распростране-
ния коронавирусной инфекции 
в середине апреля до 30 апреля, 
а затем несколько раз продле-
вали, последний раз — как раз 
до 28 мая. Как поясняли в ком-
пании, такое решение было 
принято, чтобы снизить риск 
заражения коронавирусной ин-
фекцией. Членов одной семьи 
на отдельные места не рассажи-
вали.  Мера изначально вводи-
лась как временная. Кстати, вы-
полнить это правило было не-
сложно. Пассажиропоток на 
железнодорожном транспорте 
снизился на 80—90%. 

В мае Роспотребнадзор вме-
сте с минтрансом начали разра-
батывать рекомендации по вы-
ходу из режима ограничений. 
Тогда встал вопрос о соблюде-
нии социальной дистанции.  В 
итоге для железнодорожного 
транспорта правило рассадки 
для пассажиров решили не при-
менять. Зато остаются другие 
санитарные требования.  В пое-
здах дальнего следования пас-
сажирам рекомендовано изме-
рять температуру при посадке 
и два раза в сутки. Следить за 
температурой и самочувствием 
должна поездная бригада. Под-
вижной состав будут подвер-
гать тщательной обработке де-
зинфицирующими средствами, 
внимание уделят ручкам, сиде-
ньям и окнам вагонов.  
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Международный опыт

— Как активный участник защиты прав человека на международной аре-
не, скажите, что приносит успех  в международной работе? И как, напри-
мер, сочетать твердость в защите интересов России и ее граждан, сме-
лость в заявлении необходимых позиций с умением вести диалог? Ка-
ким «выигранным» делом вы гордитесь больше всего — Бутиной, Вы-
шинского? 
Татьяна Москалькова | Очень комплиментарный вопрос... Дело в том, 

что помощь нашим соотечественникам, попавшим в жернова судебно-

следственной машины за рубежом вследствие провокаций и политиче-

ских инсинуаций, — результат   переговоров президента России В.В.  Пу-

тина с главами других государств; руководства и сотрудников МИДа, 

спецслужб, представителей гражданского общества, ваших коллег — 

журналистов… И еще многих людей, помощь которых была просто бес-

ценна. Я невероятно рада тому, что внесла свою лепту в их освобожде-

ние. Благодаря российско-украинскому обмену заключенными 7 сентя-

бря прошлого года 35 наших граждан вернулись на родину. В их числе и 

Кирилл Вышинский. Хотя уголовное преследование в отношении него, 

как и многих других, вернувшихся по обмену граждан, не прекращено. 

Нервотрепка продолжается. 

Взаимодействие с уполномоченным по правам человека Верховной 

Рады Украины, с вице-президентом Европейского института омбудсма-

нов Ниной Карпачевой позволило выстроить «гуманитарный коридор», 

который в условиях отсутствия дипломатических отношений сыграл 

решающую роль в оказании помощи российским гражданам, оказав-

шимся в украинских СИЗО и колониях.   Это позволило мне посетить 

содержавшихся в Николаевском СИЗО Александра Баранова и Макси-

ма Одинцова и вместе с главой Республики Крым Сергеем Аксеновым 

добиться возвращения домой российских моряков с сейнера «Норд». 

Более тысячи обращений мы с украинским уполномоченным направи-

ли друг другу: об оказии медицинской и правовой помощи, улучшении 

условий содержания, восстановлении   документов и многом другом. 

Мандат Уполномоченного по правам человека позволяет мне устанав-

ливать прямые контакты со своими зарубежными коллегами, что дает 

возможность, используя механизмы государственной правозащиты, 

оказывать совместно с российским внешнеполитическим министерст-

вом эффективную помощь людям.  В рамках сотрудничества с защитни-

ком прав человека в Армении Арманом Татояном и благодаря его реши-

тельным действиям был освобожден из-под стражи гражданин России 

Владимир Сачков. Наличие меморандума о взаимодействии с омбуд-

сменом Греции Андреасом Поттакисом позволило посетить находяще-

гося под стражей нашего соотечественника Александра Винника. Всего 

же у нас заключены соглашения с 22 омбудсменами зарубежных госу-

дарств.  

Удалось расширить и сотрудничество с международными органами и 

правозащитными институтами. В частности, с Верховным комиссаром 

ООН по правам человека, с Комиссаром по правам человека Совета Ев-

ропы, Генеральным секретарем Совета Европы, коллегами — членами 

Глобального альянса национальных учреждений по защите прав чело-

века и многими другими. Эти действия во многом способствовали осво-

бождению Марии Бутиной, дали возможность увидеться с семьей Конс-

тантину Ярошенко и помогли многим другим нашим соотечественни-

кам, попавшим в критическую ситуацию за рубежом.  

Уверенность в том, что мы делаем правое дело, и любовь к людям, под-

держка коллег из других государственных органов дает мне силы прео-

долевать то, что кажется непреодолимым. Как сказано в Евангелии: «…

просите, и дано будет вам; ищите, и найдете; стучите, и отворят вам».
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Где право 
на любовь

В своих еженедельных обзорах вы рассказывали, 
что за помощью обращались и дети.

АННА КУЗНЕЦОВА: Детские сообщения — наша боль. Когда 
стали приходить коллективные обращения из детских 
домов в Татарстане и Воронеже, мы поняли —  беда, напи-
сали письмо в рабочую группу Госсовета РФ по противо-
действию распространению коронавирусной инфекции 
с просьбой уделить особое внимание детям в сиротских 
учреждениях. У таких историй нет готовых рецептов, с 
ними нужно работать осторожно, будто идешь по мин-
ному полю. Например, на время карантина ведомствами 
были приняты рекомендации по передаче детей в семьи. 
Какие-то регионы их исполнили, а какие-то, нет. Некото-
рые дети писали нам в отчаянии. Они жаловались на гру-
бое отношение со стороны взрослых, невозможность на-
ладить контакт с руководством и воспитателями. В связи 
с карантином детям запретили видеться с родными и 
близкими людьми, к которым они привыкли, но в неко-
торых случаях сделано это было грубо.  

Впереди лето. Что будет с детским отдыхом?
 АННА КУЗНЕЦОВА: Летний отдых вызывает много тревог. 
Наши прошлогодние мониторинги подтверждают, что 
дети, которые остаются без присмотра, подвергаются  
рискам. За прошлое лето среди таких детей было более 
500 погибших. Сре-
ди занятых — поряд-
ка 10. Но это не исто-
рия о том, что 10 — 
это мало, а 500 —  
много. Неорганизо-
ванный досуг — это 
колоссальный риск 
для детей. Поэтому 
мы подготовили 
предложения по раз-
работке специаль-
ной программы все-
общей занятости детей на лето, не только малышей, но и 
подростков. Ребятам должны быть доступны разные 
формы занятости — от ресурсов дополнительного обра-
зования до трудоустройства. Предложения направлены 
в правительство. 

Мальчик из Мончегорска, избитый отчимом,  под-
тверждение растущей домашней агрессии?

 АННА КУЗНЕЦОВА: Не могу сказать, что у нас увеличилось 
число обращений, связанных с ужесточением ситуа-
ции внутри семьи. Помните Айшу из Ингушетии, Лю-
бочку из заваленной мусором квартиры (она, слава 
Богу, живет благополучно в приемной семье), мальчи-
ка, которого на гречку ставили, — это все до карантина 
случилось. Мальчик из Мончегорска —  тоже не каран-
тинная история. Над ним больше года издевались. И 
это про бездействие уполномоченных структур, а не 
про карантин! Еще два случая, где матери били своих 
детей, тоже не карантинные. Мамы — выпускницы дет-
ских домов, и эта история про постинтернатное сопро-
вождение, о совершенствовании которого мы много 
говорили и отправляли в Госдуму свои предложения. 
Более того, если рассматривать случаи бытового наси-
лия, статистика МВД говорит о 13-процентом сниже-
нии. Любое насилие отрицательно, но важно верно ди-
агностировать заболевание, прежде чем его лечить. 
Нам хочется искать легких ответов: «карантин вино-
ват!», но давайте искать истинные причины.

Накануне изоляции вы сказали, что карантин — это 
тест на человечность. Мы прошли этот тест?

 АННА КУЗНЕЦОВА: Думаю, да. Посмотрите, как развернулось 
волонтерское движение. Разве это не тест на человеч-
ность? Наш Совет отцов ни на минуту не прекратил ра-
боту. Папы носили продукты, помогали многодетным се-
мьям, пенсионерам, мамам-одиночкам.  А сколько моло-
дежи, не жалея себя, пошли в волонтеры. Разве это не 
вдохновляет?

У вас шесть де-
тей, как вы успе-
ваете работать 
дома?

АННА КУЗНЕЦОВА: У 
меня есть мой ти-
хий угол. Во время 
переговоров, запи-
сей видео или ин-
тервью я здесь за-
крываюсь. Порой 
приходится переписывать аудиосообщения, потому 
что в записи слышно, как кто-то кричит: «Ма-а-ма, Ти-
моша взял мою игрушку!». В нашей семье пришлось 
разделить полномочия — старшая дочь была за систем-
ного администратора, Даша следила за приходом до-
машних заданий для младшего, вместе готовили гра-
фик занятий, чтоб четыре школьника и двое дошколят 
не мешали друг другу. Такая вот «семейная мобилиза-
ция». Ни о каких других задачах и речи не было. Каж-
дый самоорганизовывался как мог. Даша, например, 
изобрела плакат, на котором написано: «Не входить, у 
меня урок!» в черно-красном цвете, так так малыши 
постоянно залетали к ней во время урока с разными 
вопросами. Она каждому объяснила, что значат эти 
черные буквы, обведенные красным (смеется). Я с ве-
чера готовлю малышам раскраски, прописи, каранда-
ши, делю на три кучки. Обязательно должны быть три 
красных карандаша, потому что не факт, что внезапно 
красный не понадобится всем сразу. И желательно 
одинаковых по длине (смеется). Дети уже свыклись с 
новым режимом и сами садятся вокруг стола, ожидая 
«заниматику» — так Тимоша называет наши занятия. 
Раскладываю им «заниматику», а сама работаю.  

ДОКУМЕНТ Детский омбудсмен Анна Кузнецова представила  
свой первый доклад президенту

Пропущено через сердце

Е
ж е г о д н ы й  д о к л а д 
Уп ол н о м оч е н н о го 
при Президенте Рос-
сийской Федерации 
по правам ребенка 
(далее — Доклад) под-
готовлен в соответст-
вии с частью 1 статьи 
8 Федерального зако-

на № 501-ФЗ «Об уполномочен-
ных по правам ребенка в Рос-
сийской Федерации» (далее — 
Федеральный закон № 501-ФЗ). 
В Докладе отражены результаты 
деятельности Уполномоченного 
в 2019 году, оценка соблюдения 
прав и законных интересов де-
тей в Российской Федерации, а 
также представлены предложе-
ния о совершенствовании их 
правового положения.

Реализация прав несовер-
шеннолетних граждан в Россий-
ской Федерации обеспечивает-
ся системой государственных 
гарантий, важнейшим элемен-
том которой является институт 
уполномоченных по правам ре-
бенка. Последовательно приня-
тые Указ Президента Россий-
ской Федерации от 01.09.2009 
№ 986 «Об Уполномоченном 
при Президенте Российской Фе-
дерации по правам ребенка» и 
Федеральный закон № 501-ФЗ, 
в соответствии с которым вне-
сены дополнения, изменения в 
региональные нормативные 
правовые акты, что позволило 
обеспечить совершенствование 
госмер защиты прав и интере-
сов семьи и ребенка.

С целью защиты прав и за-
конных интересов несовершен-
нолетних как на региональном, 
так и на федеральном уровнях, 
выстроено эффективное взаи-
модействие с органами государ-
ственной власти и правоохра-
нительными структурами. Ши-
роко развернуто взаимодейст-
вие с общественными организа-
циями в рамках консультатив-
но-совещательных органов: об-
щественные и экспертные сове-
ты, детские общественные сове-
ты, «Советы отцов». В рамках 
реализации долгосрочных про-
ектов и акций, направленных на 
защиту законных прав и инте-
ресов детей, профилактики на-
рушений в этой сфере, решения 
иных задач в сфере детства на 
постоянной основе осуществля-
ется сотрудничество с «Моло-
дежкой ОНФ», Всероссийским 
военно-патриотическим обще-
ственным движением «ЮНАР-
МИЯ», Общероссийской обще-
ственно-государственной дет-
ско-юношеской организацией 
«Российское движение школь-
ников», Ассоциацией организа-
ций по защите семьи, благотво-
рительными фондами помощи 
детям и родительским сообще-
ством.

В 2019 году Уполномочен-
ный в приоритетном порядке 
принимал меры по сохранению 
традиционных семейных цен-
ностей, развитию в регионах 
детской паллиативной помощи, 
дополнительного образования, 
созданию позитивного контен-
та для подростков, организации 
качественного питания в обра-
зовательных организациях, 
обеспечению детской безопа-
сности, в том числе в летний пе-
риод, помощи семьям с детьми в 
тяжелой жизненной ситуации, а 
также детям группы риска и не-

совершеннолетним в учрежде-
ниях ФСИН России, становле-
нию наставничества и постин-
тернатного сопровождения вы-
пускников детских домов и ин-
тернатов, патриотическому 
воспитанию подрастающего по-
коления.

В Докладе отражена инфор-
мация о деятельности Уполно-
моченного по разрешению ука-
занных ключевых проблем, в 
том числе в свете выработки эф-
фективных алгоритмов дейст-
вий и законодательных инициа-
тив на современные вызовы в 
сфере детства, такие как де-
структивный контент в инфор-
мационном пространстве, же-
стокость в подростковой среде, 
рост преступлений против по-
ловой неприкосновенности не-
совершеннолетних, в том числе 
с использованием сети Интер-
нет, дети в зонах вооруженных 
конфликтов, вовлечение под-
ростков в протестные акции и 
митинги.

Первый раздел Доклада рас-
сказывает об основных направ-
лениях деятельности Уполномо-
ченного, призванных макси-
мально эффективно реагиро-
вать как при работе над кон-
кретным случаем, так и выраба-
тывать системные меры по за-
щите прав и законных интере-
сов несовершеннолетних, а так-
же оказанию помощи семьям с 
детьми, среди них работа с об-
ращениями граждан в защиту 
прав несовершеннолетних, в 
частности, по возвращению 
российских детей из зон воору-
женных конфликтов на терри-
тории Республики Ирак и Си-
рийской Арабской Республики.

Детальный анализ обраще-
ний, их динамики в сопоставле-
нии с данными мониторингов, 
проведенных проверок, стати-
стики федеральных ведомств 
позволили Уполномоченному 
выделить ряд наиболее острых 
вопросов, которые требуют 
скорейшего разрешения, при-
нятия точных и эффективных 
мер. Совместно с уполномо-
ченными в субъектах РФ, пред-
ставителями органов государ-
ственной власти, правоохрани-
тельных структур, обществен-
ных организаций, экспертов в 
различных сферах деятельнос-
ти были выработаны соответ-
ствующие предложения о при-
нятии нормативно-правовых 
актов, а также предложения, 
направленные на совершенст-
вование государственной по-
литики по защите семьи, мате-
ринства, отцовства и детства в 
Российской Федерации. Поми-
мо этого, в 2019 году Уполно-
моченным было рассмотрено 
свыше 140 законопроектов, 
нормативно-правовых актов и 
инициатив по совершенствова-
нию законодательства, на 70 
законопроектов даны соответ-
ствующие заключения.

Особое внимание Уполно-
моченного уделено вопросам 
охраны детского здоровья — до-
ступности и качеству диагно-
стики и оказываемой медицин-
ской помощи, бесперебойному 
обеспечению лекарственными 
препаратами и лечебным пита-
нием, в том числе в отношении 
детей с ограниченными воз-
можностями здоровья, детей-
сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей. Часть 

предложений Уполномоченно-
го уже были учтены при разра-
ботке соответствующих зако-
нов и нормативно-правовых 
актов (правовое регулирова-
ние в сфере оказания паллиа-
тивной помощи детям, соблю-
дение прав детей, страдающих 
инсулинозависимым диабе-
том). Вместе с тем некоторые 
вопросы в сфере охраны здоро-
вья по-прежнему являются 
острыми и ждут своего реше-
ния (обеспечение лекарствен-
ными препаратами детей с ор-
фанными заболеваниями, до-
ступность неинвазивных аль-
тернативных методов туберку-
линодиагностики, совершенст-
вование организации и прове-
дения диспансеризации детей-
сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей и дру-
гие). 

Значимое место в деятель-
ности Уполномоченного зани-
мают вопросы, связанные с 
детской безопасностью, в част-
ности профилактика престу-
плений в отношении несовер-
шеннолетних, профилактика 
чрезвычайных происшествий в 
общеобразовательных органи-
зациях, меры, направленные на 
совершенствование информа-
ционной безопасности, разви-
тие и продвижение детского со-
зидательного контента, увели-
чение охвата детей организо-
ванными формами отдыха и до-
полнительной занятости. Реше-
ние вопросов безопасности 
требует консолидации усилий 
как законодателей, правоохра-
нительных органов, профиль-
ных министерств и ведомств, 
так и общественных организа-

ций, экспертного сообщества, 
СМИ.

В 2019 году приняты меры в 
защиту более 1 тыс. воспитан-
ников детских домов-интерна-
тов, в интересах более 5,5 млн 
детей проведена работа по пре-
дупреждению и устранению на-
рушений, выявленных в ходе 
мониторинга организации пи-
тания в образовательных учре-
ждениях.

Проведенные инспекцион-
ные проверки в регионах, рабо-
та в рамках Экспертного и Об-
щественного советов, участие в 
рабочих группах и комиссиях 
органов государственной влас-
ти позволили Уполномоченно-
му сформировать комплекс мер 
по различным направлениям 
деятельности. Ряд предложений 
уже нашли отражение в соот-
ветствующих документах и ре-
ализуются. Так, например, По-
становлением Правительства 
РФ на Росмолодежь возложены 
функции по мониторингу рас-
пространения информации в 
сети Интернет, склоняющей де-
тей к действиям, представляю-
щим угрозу для их жизни. Кро-
ме того, внесены изменения в 
Ф е д е р а л ь н ы й  з а к о н  о т 
27.07.2006 № 149-ФЗ «Об ин-
формации, информационных 
технологиях и о защите инфор-
мации». Вместе с тем часть 
предложений находится в про-
работке, и Уполномоченный 
продолжит добиваться их при-
нятия. В частности, необходимо 
совершенствовать механизмы 
борьбы с преступлениями, со-
вершаемыми в отношении не-

совершеннолетних, нуждается 
в разработке алгоритм выявле-
ния несовершеннолетних — 
у ч а ст н и к о в  за п р е щ е н н ы х 
групп и последующей профи-
лактической работы с ними, не-
обходимо также принятие до-
полнительных мер, направлен-
ных на развитие позитивного 
контента для детей.

Блок важнейших вопросов 
по защите прав детей касается  
социальной сферы — меры под-
держки семей с детьми, в том 
числе многодетных и семей, 
воспитывающих детей-инвали-
дов. С целью создания благо-
приятных демографических 
условий Уполномоченный счи-
тает необходимым выстроить 
эффективную систему поддер-
жки многодетных семей, в этой 
связи важную роль играет при-
нятие федерального закона «О 
правовом положении много-
детных семей в Российской Фе-
дерации», в разработке которо-
го Уполномоченный принимал 
непосредственное участие.

В зоне особого внимания 
Уполномоченного — соблюдение 
прав детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родите-
лей. 

Уполномоченным разрабо-
тан и апробирован проект «Ка-
чество детства», которому 
предшествовала серьезная ана-
литическая работа с привлече-
нием общественных организа-
ций, экспертного сообщества и 
профильных ведомств. Инициа-
тива призвана повысить качест-
во и эффективность государст-
венного управления в сфере 
детства в субъектах Российской 
Федерации. Создание новой мо-
дели оценки актуального состо-
яния этой деятельности в регио-
нах с использованием цифро-
вых технологий, различных па-
раметров статистических дан-
ных, организация обратной свя-
зи от родительского сообщества 
о качестве и доступности ин-
фраструктуры детства позво-
лит органам власти своевре-
менно принимать управленче-
ские решения в сфере поддер-
жки института семьи, материн-
ства, отцовства и детства. Глав-
ная задача «Качества детства» 
— не выстроить рейтинг детско-
го благополучия регионов, а вы-
явить слабые звенья в сфере 
детской политики и помочь 
субъектам Российской Федера-
ции найти наиболее эффектив-
ные решения.

Второй раздел полностью по-
священ правоприменительной 
деятельности Уполномоченного 
по защите основных прав и за-
конных интересов ребенка в ос-
новных сферах его жизнедея-
тельности. 

Кроме того, по каждому из 
этих направлений Уполномо-
ченным выработаны и изложе-
ны рекомендации органам ис-
полнительной власти Россий-
ской Федерации, органам ис-
полнительной власти субъектов 
РФ, и субъектам права законо-
дательной инициативы, направ-
ленные на улучшение положе-
ния российских детей. •

У меня есть мой 
тихий угол. 
Во время перего-
воров я здесь 
закрываюсь

Когда дети полдня 
сидят перед 
компьютером, 
ни к чему хороше-
му это не приведет

Полная версия  доклада 
представлена на официальном 
сайте 
http://deti.gov.ru/ в разделе 
«Документы».
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У российских детей есть надежная 
защита.

РАБОТА С ОБРАЩЕНИЯМИ ГРАЖДАН

Количество обращений граждан в адрес 

Уполномоченного в 2019 году по сравне-

нию с 2018 годом увеличилось на 27,2%. 

На 28,2% выросло число граждан, приня-

тых на личном приеме Уполномоченным и 

сотрудниками его аппарата. Оперативно-

му информированию о нарушениях прав 

ребенка и незамедлительному принятию 

мер для их восстановления способствова-

ло увеличение на 54,0% числа обращений, 

поступивших по электронной почте. Ин-

формированности о проблемах в сфере 

детства дополнительно способствовал 

ежедневный мониторинг социальных се-

тей и материалов в СМИ, благодаря этому 

количество инициированных Уполномо-

ченным проверок по случаям нарушений 

прав детей и семей с детьми увеличилось в 

5 раз.

Основную категорию заявителей традици-

онно составляют родители, количество их 

обращений увеличилось на 18,6%, от иных 

родственников ребенка — выросло на 

22,9%. Отмечен рост на 6,7% числа обра-

щений от многодетных семей. Самую ма-

лочисленную, но вместе с тем важнейшую 

категорию заявителей составляют сами 

дети, количество их обращений сократи-

лось на 26,1%, они затрагивают в основ-

ном семейные отношения и вопросы об-

разования. 

Особое внимание уделяется семьям, при-

нявшим на воспитание детей. Число обра-

щений приемных родителей увеличилось 

на 3,1%, они касаются социального обес-

печения опекаемых детей, защиты их жи-

лищных прав, охраны здоровья и получе-

ния образования. На 7,1% больше поступи-

ло обращений от лиц, отбывающих наказа-

ние в местах лишения свободы. Родителей 

данной категории волнуют проблемы жиз-

неустройства их детей, общения с ними, 

если они находятся в замещающих се-

мьях, а также вопросы образования, охра-

ны здоровья и социального обеспечения 

детей.

Количество коллективных обращений 

граждан в защиту прав несовершеннолет-

них выросло на 8,9%, в их числе — реали-

зация прав в сфере образования и охраны 

здоровья. Кроме того, к Уполномоченно-

му обращаются общественные организа-

ции и фонды, число таких обращений уве-

личилось на 27,0%, в частности по вопро-

сам проживания тяжелобольных детей, 

получающих лечение не по месту их реги-

страции.

В 2019 году депутаты Государственной 

Думы Федерального Собрания Россий-

ской Федерации в адрес Уполномоченно-

го направили 91 обращение граждан в за-

щиту прав несовершеннолетних. Как пра-

вило, указанные проблемы требовали 

принятия комплексных мер на основе 

межведомственного взаимодействия с 

органами исполнительной власти. 

Обращения поступали из всех субъектов 

РФ, но больше всего из Москвы (20,5%), 

Московской области (9,1%), Краснодар-

ского края (5,0%), Приморского края 

(2,8%), Санкт-Петербурга (2,8%), Ростов-

ской области (2,2%), Свердловской обла-

сти (2,2%), Красноярского края (1,6%), Ре-

спублики Башкортостан (1,6%), Челябин-

ской области (1,5%). 

Количество обращений по жилищным во-

просам в 2019 году, несмотря на сниже-

ние на 4,3%, остается по-прежнему значи-

тельным. Как правило, они связаны с труд-

ностями реализации права на жилище 

многодетными семьями, детьми-инвалида-

ми, в том числе страдающими тяжелыми 

формами хронических заболеваний, при 

которых невозможно совместное прожи-

вание граждан в одной квартире, а также 

лицами из числа детей-сирот и детей, ли-

шенных попечения родителей.

Семейные споры о месте жительства ре-

бенка при раздельном проживании роди-

телей, осуществление родительских прав 

родителем, проживающим отдельно от ре-

бенка, устранение препятствий к обще-

нию с ребенком его близких родственни-

ков, возврат родителям (иным законным 

представителям) ребенка от любых лиц, 

удерживающих его у себя не на основа-

нии закона или судебного решения и иные 

семейные проблемы обусловили рост на 

22,9% обращений на действия (бездейст-

вие) органов опеки и попечительства.

В 2019 году на 37,1% выросло количество 

обращений по вопросам судебной защи-

ты и оказания квалифицированной юри-

дической помощи. Граждане обжаловали 

решения судов, по их мнению, не отвеча-

ющие интересам несовершеннолетних. 

В ряде случаев Уполномоченный в ходе 

реализации возложенных на него задач по 

собственной инициативе участвовал в су-

дебных разбирательствах по гражданским 

делам, давал заключения в целях защиты 

прав и законных интересов детей.

Также отмечен рост на 29,5% обращений 

граждан по проблемам в сфере образова-

ния, среди основных вопросов — доступ-

ность дошкольного образования, нехват-

ка мест в общеобразовательных организа-

циях, особенно при зачислении ребенка в 

первый класс, образование детей с осо-

быми потребностями, а также конфлик-

тные ситуации между участниками обра-

зовательного процесса, неудовлетвори-

тельное состояние пешеходных и автомо-

бильных дорог у образовательных органи-

заций.

На 19,3% увеличилось количество обра-

щений по вопросам социального обеспе-

чения несовершеннолетних. В частности, 

многодетные семьи жаловались на отказы 

в социальных выплатах в связи со сменой 

места жительства. 

Также сообщалось о нарушениях прав де-

тей-инвалидов на государственную по-

мощь в виде набора социальных услуг, а 

также при реализации права на материн-

ский (семейный) капитал лицами, прио-

бретшими гражданство Российской Феде-

рации после рождения в семье второго и 

последующих детей.

Особую обеспокоенность вызывает рост 

на 87,9% обращений граждан в сфере ох-

раны здоровья несовершеннолетних. За-

конные представители жаловались на то, 

что дети вовремя не получали необходи-

мые им препараты, включая незареги-

стрированные на территории РФ лекарст-

ва, на замену оригинальных лекарств дже-

нериками, трудности прохождения меди-

ко-социальной экспертизы, качество пре-

доставления медицинской помощи в реги-

оне, в том числе медицинское сопрово-

ждение детей с орфанными заболевания-

ми. В России в 2013 году насчитывалось 

порядка 5,5 тыс. детей с редкими заболе-

ваниями, а в 2019-м — уже 7,5 тыс.

В 2019 году в 2,6 раза выросло количест-

во обращений в сфере отдыха и оздоров-

ления несовершеннолетних, среди кото-

рых — жалобы на отказы в предоставлении 

детям путевок, нарушения условий пребы-

вания и перевозок детей к местам отдыха. 

Родители также обращались по вопросам 

качества оказания в регионах паллиатив-

ной медицинской помощи детям. Кроме 

того, на 64,4% возросло количество обра-

щений по вопросам получения несовер-

шеннолетними гражданства РФ, паспор-

тизации, въезда и выезда из России, а так-

же защиты от перемещения и удержания 

на территории иностранного государства. 

Число положительных решений по ре-

зультатам рассмотрения обращений в 

адрес Уполномоченного увеличилось в 

2,2 раза, в результате реальную помощь 

получили многодетные семьи, несовер-

шеннолетние, приемные родители, при-

нявшие детей на воспитание в семью, вы-

пускники детских домов, лица из числа де-

тей-сирот и детей, оставшихся без попече-

ния родителей, а также семьи военнослу-

жащих.

Наибольшее количество положительных 

решений удалось достичь в сфере семей-

ных правоотношений, в том числе по во-

просам опеки и попечительства, опреде-

ления места жительства ребенка, а также 

спорам, связанным с воспитанием детей, 

и семейных правоотношений с иностран-

ным элементом, по вопросам защиты иму-

щественных прав несовершеннолетних (в 

том числе жилищных и наследственных 

прав, выплаты алиментов), профилактики 

правонарушений в отношении несовер-

шеннолетних и с их участием, образова-

ния, охраны здоровья, социального обес-

печения, отдыха и оздоровления, мигра-

ции, труда и занятости, защиты от инфор-

мации, причиняющей вред здоровью де-

тей.

Таким образом, по обращениям граждан, 

общественных и государственных органи-

заций, а также самих несовершеннолет-

них по всему спектру жизнедеятельности 

ребенка Уполномоченным оказывается 

содействие в рамках его компетенции. Ни 

одно из обращений, включая поступив-

шие через различные социальные группы 

и мессенджеры в сети Интернет, ни одно 

сообщение о нарушении прав ребенка, в 

том числе полученное через СМИ, не 

остаются без внимания института уполно-

моченных по правам ребенка в Россий-

ской Федерации. По каждому обращению 

даются мотивированные ответы, прово-

дятся инспекционные поездки, организо-

ваны личные приемы граждан и телефон-

ные консультации, при необходимости 

формируются запросы в федеральные и 

региональные органы государственной 

власти.
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Когда верстался номер

ЧЕЛОВЕК РОДИЛСЯ 

Вечером 28 мая детский омбудсмен Анна Кузнецова родила 
седьмого ребенка — сына. Об этом она сама написала на 
своей странице в Instagram. «Вот это и случилось. Сегодня 
Новый Человек родился в этот мир, а в нашей семье теперь 
семеро детей, пятеро сыновей, а у моих родителей  теперь 
десять внуков. И это моя очень простая арифметика счастья», 
— сообщила Анна Кузнецова, выложив фото с малышом.
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РЕЙТИНГ Консалтинговые услуги
стали востребованы удаленным сервисом

Советы издалека
Вартан Ханферян 

Р
ынок консалтинга в 
России вошел в рецес-
сию. Шансы выйти по-
бедителями из нынеш-
него кризиса выше у 
тех компаний, кото-
рые опираются на гос-
заказы и которые смо-
гут оседлать бум циф-

ровизации. Последнюю под-
хлестнула миграция экономики 
и госуслуг на удаленный режим 
работы во время карантина.

Суммарные доходы крупней-
ших российских консалтинго-
вых групп и компаний — участ-
ниц рэнкинга RAEX по итогам 
2019 года составили 98,4 милли-
арда рублей, увеличившись за 
год по сопоставимым данным на 
2 процента — на фоне трехпро-
центной инфляции это равноз-
начно падению. Итоги прошлых 
лет были гораздо оптимистич-
нее: за 2017 год доходы консуль-
тантов в рэнкинге прибавили 10 
процентов (при инфляции в 2,5 
процента), за 2018-й — 17 про-
центов (4,3 процента). 

Впрочем, даже такой — лишь 
номинально положительный — 
рост связан с достижениями 
сравнительно небольших игро-
ков. Тогда как у лидирующей де-
сятки (а на топ-10 приходится 70 
процентов всей выручки списка) 
усредненная динамика дохода 
стала отрицательной — минус 1 
процент за год. Можно ожидать, 
что отрицательные тенденции 
на этом рынке будут усиливать-
ся, ведь, как показывает опыт 
прошлых кризисов, расходы на 
всякого рода консалтинг идут 
под нож одними из первых.

Государство — это всё
Самым емким сегментом 

рынка уже давно выступает ИТ-
консалтинг. В 2019 году участ-
ники рейтинга заработали здесь 
40,3 миллиарда рублей, или 58,8 
процента от общей выручки 
(здесь и далее структура направ-
лений консалтинга приводится 
без учета компаний «большой 
четверки»). Большую часть вы-
ручки, 29,3 миллиарда рублей, 
принесли консалтинговые про-
екты в рамках разработки и си-
стемной интеграции и еще 11,4 
миллиарда рублей — управлен-
ческое консультирование.

Самый солидный заказчик — 
государство и госкомпании. 
«Число госзаказов растет, рас-
ширяется инфраструктура для 
сбора, обработки и анализа дан-

ных. Крупные телеком-, финан-
совые и госорганизации в 2019 
году не только внедряли передо-
вые решения у себя, но и прода-
вали их другим участникам 
рынка», — рассказывает Евге-
ний Ефименко, генеральный ди-
ректор компании «ФОРС-
Центр разработки» (ГК ФОРС).

Востребованность услуг от-
мечается и в текущем периоде. 
«В начале самоизоляции был 
очевидный всплеск спроса, ког-
да всей стране пришлось бы-
стро переходить в удаленный 
режим. Наибольший рост при-
шелся на решения для онлайн-
коммуникаций, системы элек-
тронного документооборота, 
обеспечения информационной 
безопасности, вычислительные 
мощности для работы с больши-
ми данными», — уточняет  Фи-
липп Генс, президент группы 
компаний ЛАНИТ.

Второй по объему доходов 
сегмент консультаций по итогам 
2019 года связан с финансовым 
управлением, на долю которого 
пришлось 15,2 процента, или 
10,5 миллиарда рублей. Драйве-
рами здесь выступают услуги, 
связанные с финансовым уче-
том и его методологией, МСФО, 
а потребность в экономии издер-
жек формирует спрос и на аут-
сорсинг учетных функций.

Растет интерес и к нефинан-
совой отчетности, отчетам 
устойчивого развития и, что 
естественно, к оценкам рисков. 
«Актуальность этих направле-
ний сохранится независимо от 
внешних факторов, поскольку в 
ее основе лежит меняющееся 
мышление и новый подход к ве-
дению бизнеса. Это же относит-
ся и к направлению аутсорсинга 
бизнес-процессов, спрос на ко-
торое на фоне карантинных ог-
раничений естественным обра-
зом увеличился», — поясняет 
Сергей Шапигузов, президент 
ФБК Grant Thornton. Карантин 
спровоцировал усиление спроса 
и на оценку эффективности ра-
боты внутренних финансовых 
служб и бухгалтерии. «Заказчи-
ки просят нас провести расчет 

возможностей оптимизации ра-
бочего времени для своих фи-
нансовых отделов. За время вы-
нужденного снижения бизнес-
активности компании сфокуси-
ровались на улучшении вну-
тренних процедур, приведении 
их в полное соответствие с тре-
бованиями законодательства», — 
комментирует Александр Нуж-
ный,  партнер SCHNEIDER 
GROUP.

Кризисные закупки
Юридические услуги и нало-

говый консалтинг суммарно 
принесли участникам рэкнинга 
5,8 миллиарда рублей (8,4 про-
цента суммарной выручки по 
рейтингу) — по 3,7 и 2,1 милли-
арда рублей соответственно. «В 
прошлом году и в первом квар-
тале 2020 года наблюдался 
спрос на комплексный due 
diligence — финансовое, налого-

вое и юридическое сопровожде-
ние сделок слияний и поглоще-
ний, консультирование по нало-
гообложению и трансфертному 
ценообразованию. В дальней-
шем, по нашим оценкам, актив-
ность M&A сместится в сторону 
реализации непрофильных ак-
тивов и «подбора» активов с 
рынка, а также в сторону нало-
гообложения — BEPS, изменение 
соглашений об избежании нало-
гообложения с Кипром, Маль-
той, Люксембургом», — делится 
мнением Ростислав Шатёнок, 
у п р а в л я ю щ и й  п а р т н е р 
ALTHAUS.

Свою лепту внесут и меры го-
сударства по поддержке бизнеса 
— где бюджет, там и строгое от-
ношение к отчетности. «Все но-
вые принятые нормативные 
акты, связанные непосредствен-
но с пандемией, требуют тща-
тельного изучения и особого 
внимания к нюансам. Их много, 
они очень объемны, и часто чте-
ние неподготовленным специа-
листом может привести к воз-
никновению ошибок и проблем 
в будущем», — поясняет Клара 
Валентина  Воробьева, руково-
дитель практики налогового 
консультирования, МЭФ PKF. 

Схожее мнение и у Никиты Фи-
липпова, заведующего Бюро ад-
вокатов «Де-юре»: «Организа-
циям нужна актуальная инфор-
мация по антикризисным ме-
рам, льготам, отсрочкам и по-
слаблениям для бизнеса в на-
глядном, упрощенном формате. 
Например, в виде таблицы с ука-
занием условий для их примене-
ния, которую мы регулярно об-
новляем в соответствии с нова-
циями в законодательстве. Если 
организация будет своевремен-
но уведомлена о возможности 
применения отсрочки или рас-
срочки по налоговым платежам, 
то сможет скорректировать 
план на ближайшее время и сум-
му, отложенную на налоги, либо 
потратить на иные обязатель-
ные платежи, либо сохранить на 
расчетном счете на случай не-
предвиденных расходов». 

На услугах оценки крупней-
шие консалтинговые компании 
заработали в прошлом году не 
менее 3,8 миллиарда рублей 
(5,6 процента от объема по рэн-
кингу). В текущей ситуации в 
этом секторе рынка компании 
связывают в том числе с запро-
сами со стороны финансовых 
институтов. «Как правило, в 
кризис происходит перераспре-
деление игроков в различных 
отраслях, что повлечет рост 
объема сделок, требующих раз-
личные экспертизы. То есть 
вместо оценки для развития 
бизнеса более востребованной 
станет оценка, связанная с про-
блемными активами. Так же 
очевидно, что активно продол-
жат развиваться автоматизация 
и информатизация во всех об-
ластях оценки», — делится мне-
н и е м  Ф е д о р  С п и р ид о н о в , 
управляющий партнер Группы 
компаний SRG.

Совокупный объем доходов 
участников рейтинга по на-
правлению управлением персо-
налом составил 1,3 миллиарда 
рублей (1,9 процента). Консал-
тинг в области стратегического 
планирования и маркетинга — 
1,007 миллиарда рублей (1,5 
процента): из них услуги стра-
тегический консалтинг — 688 
миллионов рублей, а маркетин-
говый консалтинг — 319 милли-
онов рублей. Доходы компаний 
— участниц рейтинга в секторе 
консалтинга в области произ-
водства, а в основной массе это 
строительные аудиты и техно-
логические экспертизы, соста-
вили 3,6 миллиарда рублей (5,3 
процента).  

А К Ц Е Н Т

Организациям нужна актуальная
информация по антикризисным мерам, 
отсрочкам и послаблениям для бизнеса

ФИНАНСОВЫЙ КОНСАЛТИНГ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2019 год  
(тыс. рублей)

1 "Сбер Решения" 1 620 685

2 "БДО Юникон" 727 758

3 SCHNEIDER GROUP 688 791

4 "Информаудитсервис. Консалтинг и аутсорсинг" 574 153

5 1C-WiseAdvice 562 433

6 UCMS Group 415 954

7 Bellerage Alinga 386 173

8 Accountor Russia 365 032

9 HLB Russian Group* 349 692

10 Acsour 347 039

*Включая выручку АО «НЭО Центр»

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

ЮРИДИЧЕСКИЙ КОНСАЛТИНГ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2019 год  
(тыс. рублей)

1 МГКА "Бюро адвокатов "Де-юре" 470 201

2 "СЕНАТ" 267 480

3 КСК групп 257 655

4 "ПРАВОВЕСТ Аудит" 242 144

5 "МАГНЕТАР" 239 387

6 "Холдинг "Люди Дела" 231 600

7 "Институт проблем предпринимательства" 201 715

8 "Лемчик, Крупский и Партнеры. Структурный и 
налоговый консалтинг"

184 700

9 "Созидание и Развитие" 172 704

10 SCHNEIDER GROUP 125 055

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

НАЛОГОВЫЙ КОНСАЛТИНГ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2019 год  
(тыс. рублей)

1 "Уральский союз" 346 084

2 "Лемчик, Крупский и Партнеры. Структурный и 
налоговый консалтинг"

200 601

3 "Васильев. Солянко и партнеры" 150 179

4 "АНТ-Консалт" 113 317

5 "Кроу Россия" 90 818

6 "СЕНАТ" 90 078

7 "ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ" 80 009

8 "АЛЬТХАУС Консалтинг" 78 830

9 "Налоги и финансовое право" 73 504

10 "Аудит Груп" 71 275

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

ИТ-КОНСАЛТИНГ 
(РАЗРАБОТКА И СИСТЕМНАЯ ИНТЕГРАЦИЯ)

№ Группа компаний / компания Выручка за 2019 год  
(тыс. рублей)

1 ЛАНИТ 14 392 071

2 КРОК 6 210 408

3 "БДО Юникон" 2 448 816

4 ФОРС 1 229 145

5 "Борлас" 1 225 136

6 "ТерраЛинк" 680 692

7 "ПЛАУТ КОНСАЛТИНГ" 603 730

8 "Консист Бизнес Групп" 472 346

9 MOLGA Consulting 433 308

10 "ЭВОЛА" 399 500

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

РОССИЙСКИЙ КОНСАЛТИНГ
Совместный проект 
«Российской газеты» 
и международной группы 
RAEX

СПИСОК КРУПНЕЙШИХ КОНСАЛТИНГОВЫХ ГРУПП  
И КОМПАНИЙ РОССИИ ПО ИТОГАМ 2019 ГОДА
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1 ЛАНИТ 19 228 175 -10,8 2 274
2 EY 10 892 555 5,4 3 284*

3 PwC 9 859 324 -3,1 3 320*

4 КПМГ 8 458 045 0,6 1 170

5 КРОК 7 343 914 5,9 1 672

6 "БДО Юникон" 4 433 075 14,1 1 162

7 "Борлас" 4 044 349 -2,5 251

8 "Сбер Решения" 1 662 570 33,7 944

9 "Спектрум-Холдинг" 1 521 431 31,8 424

10 "Консист Бизнес Групп" 1 467 408 -5,8 557

11 ФОРС 1 229 145 -8,8 398

12 "ТерраЛинк" 1 050 763 4,7 274

13 SRG 903 824 16,9 407

14 MOLGA Consulting 889 207 -7,7 211

15 SCHNEIDER GROUP 877 215 14,9 286

16 HLB Russian Group** 850 247 -5,7 214

17 "Инжиниринговая Компания "2К" 752 928 17,3 243

18 "Информаудитсервис. Консалтинг и аутсорсинг" 742 601 17,6 254*

19 "АНТ-Консалт" 674 439 -16,8 152

20 "ПЛАУТ КОНСАЛТИНГ" 612 439 17,0 74

21 1C-WiseAdvice 601 076 2,4 348

22 "Юнистафф Пейрол Компани" 594 400 5,1 212

23 "ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ" 542 799 115,6 149

24 "Созидание и Развитие" 540 128 -11,9 176

25 UCMS Group 538 563 16,5 272

26 "ФинЭкспертиза" 531 483 13,8 212

27 "Нексиа Си Ай Эс" 525 327 -28,4 262

28 "Центр независимой экспертизы собственности" 522 024 9,3 61

29 "АБН-Консалт" 502 578 53,7 113

30 Accountor Russia 482 001 5,1 152

31 МГКА "Бюро адвокатов "Де-юре" 470 201 -4,3 120

32 "РН-Учет" 453 611 25,2 320

33 "Институт проблем предпринимательства" 451 099 -9,3 170

34 "Бейкер Тилли" 450 899 8,6 174

35 "Мазар" 432 477 23,6 145

36 Bellerage Alinga 427 316 12,7 59

37 "СЕНАТ" 419 853 27,2 80

38 "Развитие бизнес-систем" 418 273 215,4 143

39 "Холдинг "Люди Дела" 417 477 60,6 63

40 "Кроу Россия" 409 702 28,5 185

41 "ЭВОЛА" 399 500 5,3 115

42 "Северсталь-Центр Единого Сервиса" 389 171 20,3 114

43 КСК групп 388 822 4,3 206

44 "Лемчик, Крупский и Партнеры. Структурный и 
налоговый консалтинг"

385 301 27,9 88

45 "ЕВРОЭКСПЕРТ" 379 939 11,4 101

46 "АЛЬТХАУС Консалтинг" 350 940 21,3 125

47 "Уральский союз" 348 381 -0,5 90

48 2К 348 100 24,5 189

49 Acsour 347 039 20,4 130

50 "ПРАВОВЕСТ Аудит" 324 772 13,6 20

51 "БРИДЖ ГРУПП" 314 085 134,7 147

52 "Интерком-Аудит" 272 686 2,8 150

53 "АБУ бухгалтерские услуги" 252 033 8,5 55

54 "Русская экспертная группа" 249 483 99,3 49

55 "МАГНЕТАР" 248 072 15,8 42

56 "Консалтинговая Группа ЛАИР" 228 409 -4,6 86

57 BLS 210 437 29,6 96

58 "Рассел Бедфорд ИАС" 189 382 3,6 30

59 "Агентство Прямых Инвестиций" 178 546 -1,4 43

60 "Группа ПРАУД" 174 718 36,1 86

61 "Группа Финансового Консультирования" 170 106 -13,2 71

62 "Талент Кью Про" 169 680 9,2 н.д.

63 UHY Янс-Аудит 169 309 10,9 42

64 "Гео Инвест" 165 316 -22,5 43

65 "НФП Бизнес решения" 161 354 52,2 80

66 "Аудиторская служба "СТЕК" 155 775 3,1 35

67 "СМАРТ ИНЖИНИРС" 150 570 25,5 69

68 "Васильев. Солянко и партнеры" 150 179 -5,2 н.д.

69 "Инженерно-консалтинговая фирма "СОЛВЕР" 148 517 - 16

70 ADE Professional Solutions 147 867 9,4 27

71 "Райтек" 144 001 88,4 65

72 "2050-Интегратор" 138 142 5,2 26

73 "ВАЛЬТЕР Констракшн" 130 039 68,3 25

74 "Маркетинг - Консультант" 119 743 57,1 25

75 "АВУАР" 113 086 -30,7 62

76 "Финансовый и организационный консалтинг" 103 853 3,2 36

77 "Технологии и Бизнес" 97 615 5,4 75

78 "Аудиторская Группа "Капитал" 97 376 12,0 66

79 "Налоги и финансовое право" 95 973 1,1 19

80 "Инжиниринговая Компания "Элемент" 94 079 26,3 19

81 "НОРД АУТСОРСИНГ" 93 023 12,2 67

82 "Альта Виа" 91 336 0,2 43

83 "АСБ Консалтинг Групп" 90 500 27,4 41

84 "Инвест Проект" 86 140 17,4 18

85 "Текарт" 85 000 24,8 43

86 "Экспресс Регистратор" 82 639 -5,7 52

87 "Объединенная Консалтинговая Группа" 82 489 14,1 40

88 "Фабер Лекс" 81 837 62,6 24

89 "Аудит Груп" 80 838 29,5 12

90 Swiss Consulting Partners 80 369 72,7 20

91 "Лексема" 79 000 -0,4 86

92 "1А Консалтинговая Группа" 77 407 20,2 34

93 "Аудит-Эскорт" 77 213 -25,4 47

94 Emerging Markets Group 76 608 1,7 41

95 "Аудиторское Партнерство "НИКА" 72 910 27,8 26

96 "Консалтинговая Группа "ИРВИКОН" 69 249 454,5 21

97 "Международная юридическая компания 
"Эксперт"

68 637 24,8 61

98 "ИНТЕРЭКСПЕРТИЗА" (AGN International) 63 581 14,2 28

99 "Гестион-Консалт" 63 496 1,6 33

100 "Центр стратегических разработок на 
транспорте"

62 628 19,8 25

Приведены первые 100 компаний-участниц рэнкинга. Полная версия таблицы 
доступна на сайте www.raex-a.ru.    
*Приведен показатель общей численности сотрудников.    
**Включая АО "НЭО Центр" (выручка за 2019 год: 489,4 млн рублей),  
вошедшую в сеть HLB в 2019 году.    
Полная версия таблицы, дополнительные материалы и методика рэнкинга  
доступны на сайте www.raex-a.ru. 

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга. 

ОЦЕНОЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2019 год  
(тыс. рублей)

1 PwC 870 573

2 SRG 654 669

3 "Центр независимой экспертизы собственности" 495 527

4 "ЕВРОЭКСПЕРТ" 300 983

5 "БДО Юникон" 238 903

6 HLB Russian Group* 226 463

7 "Консалтинговая Группа ЛАИР" 221 654

8 "Бейкер Тилли" 211 724

9 "Институт проблем предпринимательства" 207 398

10 "Нексиа Си Ай Эс" 191 875

11 "Кроу Россия" 174 334

12 "Группа Финансового Консультирования" 161 538

13 2К 126 324

14 "Инвест Проект" 76 440

15 "АЛЬТХАУС Консалтинг" 75 648

*Включая выручку АО «НЭО Центр»

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

КОНСАЛТИНГ В ОБЛАСТИ МАРКЕТИНГА И PR

№ Группа компаний / компания Выручка за 2019 год  
(тыс. рублей)

1 "Маркетинг - Консультант" 119 743

2 "Текарт" 65 000

3 "ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ" 51 769

4 HLB Russian Group* 29 876

5 "Агентство Промышленной Информации" 16 601

6 Swiss Consulting Partners 11 339

7 "Институт проблем предпринимательства" 8 779

8 "Центр независимой экспертизы собственности" 8 751

9 "Эфикс-Груп" 4 497

10 2К 2 400

*Включая выручку АО «НЭО Центр».

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

ИТ-КОНСАЛТИНГ (УПРАВЛЕНЧЕСКИЙ КОНСАЛТИНГ)

№ Группа компаний / компания Выручка за 2019 год  
(тыс. рублей)

1 ЛАНИТ 4 836 104

2 "Борлас" 2 740 905

3 КРОК 1 133 506

4 "Консист Бизнес Групп" 995 062

5 "АНТ-Консалт" 534 099

6 "ТерраЛинк" 370 070

7 "Развитие бизнес-систем" 153 557

8 "ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ" 125 936

9 "Рассел Бедфорд ИАС" 125 000

10 "Информаудитсервис. Консалтинг и аутсорсинг" 107 013

11 "Лексема" 78 125

12 "Технологии и Бизнес" 64 330

13 HLB Russian Group 33 363

14 "Группа ПРАУД" 25 603

15 ЦБА 13 065

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

ТЕХНИЧЕСКИЙ АУДИТ И КОНСАЛТИНГ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2019 год  
(тыс. рублей)

1 "Спектрум-Холдинг" 1 521 431

2 "Инжиниринговая Компания "2К" 752 928

3 "НЭО Центр" 237 492

4 "Русская экспертная группа" 210 483

5 2К 176 378

6 "Гео Инвест" 165 316

7 "СМАРТ ИНЖИНИРС" 150 570

8 "Инженерно-консалтинговая фирма "СОЛВЕР" 134 767

9 "ВАЛЬТЕР Констракшн" 130 039

10 "Инжиниринговая Компания "Элемент" 94 079

11 "ЕВРОЭКСПЕРТ" 78 955

12 "Центр независимой экспертизы собственности" 60 096

13 SRG 47 023

14 "Нексиа Си Ай Эс" 45 300

15 "Консалтинговая Группа "ИРВИКОН" 30 719

*Включая строительный аудит.

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

КОНСАЛТИНГ В ОБЛАСТИ СТРАТЕГИЧЕСКОГО 
ПЛАНИРОВАНИЯ И ОРГАНИЗАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2019 год  
(тыс. рублей)

1 "Финансовый и организационный консалтинг" 103 403

2 "Агентство Прямых Инвестиций" 73 491

3 "Развитие бизнес-систем" 72 350

4 Swiss Consulting Partners 69 030

5 HLB Russian Group 67 945

6 "Мазар" 65 353

7 "Центр стратегических разработок на транспорте" 62 628

8 "Нексиа Си Ай Эс" 50 717

9 2К 21 470

10 "Технологии и Бизнес" 17 080

11 "ГАРСЕСС" 15 992

12 "БАНКО" 12 606

13 "Текарт" 9 000

14 "Самоварова и Партнеры" 8 845

15 ADE Professional Solutions 8 689

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

КОНСАЛТИНГ В ОБЛАСТИ УПРАВЛЕНИЯ ПЕРСОНАЛОМ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2019 год  
(тыс. рублей)

1 MOLGA Consulting 455 899

2 "Юнистафф Пейрол Компани" 217 091

3 "Талент Кью Про" 169 680

4 BLS 163 218

5 SRG 157 448

6 "Северсталь-Центр Единого Сервиса" 110 054

7 "Борлас" 78 307

8 1C-WiseAdvice 38 643

9 Accountor Russia 35 365

10 "Мазар" 6 763

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга
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Оповещение  
о проведении общественных обсуждений

ФГУП «ГосНИИОХТ» совместно с администрацией  
Лебедянского муниципального района уведомляет о проведе-
нии общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы — «Объект по обезвреживанию 
содержимого полигона захоронения пестицидов «Большие 
Избищи» (сельское поселение Большеизбищенский сельсо-
вет, Лебедянский район, Липецкая область)».

Цель намечаемой деятельности: выполнение работ по 
обезвреживанию содержимого полигона захоронения пести-
цидов «Большие Избищи».

Место расположения: Липецкая обл., Лебедянский р-н, 
Большеизбищенский сельсовет, участок с кадастровым номе-
ром 48:11:1440101:1166.

Наименование и адрес заказчика: ФГУП «ГосНИИОХТ», 
111024, г. Москва, шоссе Энтузиастов, д. 23;  
тел.: 8 (495) 673-75-30; е-mail: dir@gosniiokht.ru

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: март—июль 2020 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация Лебедянского муни-
ципального района, 399610, г. Лебедянь, ул. Мира, д. 14,  
тел./факс: (47466) 5-38-08.

Форма общественных обсуждений: сбор замечаний и 
предложений, общественные слушания.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
в письменном виде в адрес ФГУП «ГосНИИОХТ». В устном 
виде в ходе общественных слушаний.

Ознакомиться с материалами можно с 29.05.2020 г. 
по 29.06.2020 г. по адресу: г. Лебедянь, ул. Мира, д. 14 (ад-
министрация Лебедянского муниципального района),  
пн.—пт. с 9.00 до 16.00.

Общественные обсуждения в форме слушаний состоятся 
30.06.2020 г. в 10.00 в малом зале администрации Лебедян-
ского муниципального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение требований Стандартов раскрытия 
информации субъектами оптового и розничных рынков 
электрической энергии, утвержденных Постановлением 
Правительства РФ от 21.01.2004 № 24, в соответствии  
с пунктом 4 указанного документа Акционерное общество  
«Интер РАО — Электрогенерация» сообщает, что на сайте 
Общества в информационно-телекоммуникационной сети 
Интернет по адресу: http://www.irao-generation.ru раскрыта 
в полном объеме следующая информация:

1. Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2019 год, 
а также аудиторское заключение;

2. Структура и объем затрат на производство и реализацию 
товаров (работ, услуг) за 2019 год;

3. Информация о тарифах на поставку электрической энергии 
с указанием решения уполномоченного федерального органа 
исполнительной власти и (или) органа исполнительной власти 
субъекта Российской Федерации об установлении тарифов 
и источника официального опубликования такого решения 
на 2020 год; 

4. Информация о выбросах загрязняющих веществ, 
оказывающих негативное влияние на окружающую среду  
за 2019 год, и мероприятиях по их сокращению на 2020 год;

5.  Информация об инвестиционных программах 
производителей электрической энергии за 2019 год;

6. Информация о расходах электроэнергии на собственные 
и хозяйственные нужды генерирующего оборудования 
при выработке электрической и тепловой энергии (раздельно)  
с указанием наименования и типа станции за 2019 год;

7. Информация об используемом топливе на электрических 
станциях с указанием поставщиков и характеристик топлива 
за 2019 год;

8. Раскрытие информации гидроэлектростанциями о режиме 
использования и состоянии водных ресурсов за 2019 год;

9. Информация о причинах отсутствия необходимости 
раскрытия информации в части пунктов 12 в), 36 и 37 Стандартов 
раскрытия информации субъектами оптового и розничных 
рынков электрической энергии.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
АО «Таймырнефтегаз», ООО «НГХ-Недра» совместно с 

АО «Институт «Нефтегазпроект» и Администрацией Таймыр-
ского Долгано-Ненецкого муниципального района извещают о 
проведении общественных обсуждений (в форме опроса) ма-
териалов предварительной оценки воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду и 
Технического задания на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду по объекту государственной экологической 
экспертизы: проектная документация «Обустройство Иркинс-
кого лицензионного участка. Кустовая площадка №1».

Цель намечаемой деятельности: получение продукции до-
бывающих скважин (нефть, попутный газ) с последующей под-
готовкой товарной нефти.

Месторасположение намечаемой деятельности: Красно-
ярский край, Таймырский Долгано-Ненецкий район, Иркинс-
кий лицензионный участок.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «НГХ-Недра», 
119019, РФ, г. Москва, ул. Арбатская площадь, д. 1, каб. 216.1.

АО «Таймырнефтегаз», адрес: 647000, РФ, Красноярский край, 
Таймырский Долгано-Ненецкий район, г. Дудинка, ул. Дальняя, 
д. 4. Представитель — Корепанов Александр Геннадьевич, руко-
водитель проектного офиса, тел.: 8 (495) 223-86-99, доб. 3651.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с мая 2020 г. по сентябрь 2020 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Таймырского Долгано-Ненецко-
го муниципального района.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: оп-
рос общественного мнения.

Форма представления замечаний и предложений: в фор-
ме опросных листов.

Место и сроки доступности ТЗ по оценке воздействия 
на окружающую среду:

Ознакомиться с техническим заданием и материалами пред-
варительной оценки воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду можно с 29.05.2020 по 
27.06.2020 г.

— МБУК «Дудинская централизованная библиотечная систе-
ма» по адресу: 647000, Красноярский край, г. Дудинка, ул. Мат-
росова, д. 8А, контактный тел.: 8(39191)5-49-04, время работы: 
пн—вс с 10.00 до 20.00.

— МКУК «Централизованная библиотечная система» сель-
ского поселения Караул, 647220, Красноярский край, с.п. Кара-
ул, ул. Мира, д.1.

— На сайте АО «Институт «Нефтегазпроект» www.ingp.ru.
— На сайте Администрации Таймырского Долгано-Ненецко-

го муниципального района www.taimyr24.ru.
Иная информация: 
Опросные листы можно получить по месту размещения ТЗ, а 

также на официальном сайте генеральной проектной организа-
ции АО «Институт «Нефтегазпроект» www.ingp.ru.

Замечания и предложения можно направить на адреса элект-
ронной почты ngp@ingp.ru, TkachenkoSY@ingp.ru.

Наименование и адрес генеральной проектной орга-
низации: АО «Институт «Нефтегазпроект», адрес: 625019, РФ, 
Тюменская обл., г. Тюмень, ул. Республики, д. 209. Представи-
тель — Ткаченко Сергей Юрьевич, главный инженер проекта, 
тел. (3452) 68-86-01, доб. 03-02, e-mail: TkachenkoSY@ingp.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДОРОГИ Больше половины водителей отвлекаются от управления во время движения 

Госавтоинспекция просит внимания
Владимир Баршев

Госавтоинспекция начинает 
новую социальную кампа-
нию, цель которой — объяс-

нить гражданам, что для безо-
пасного передвижения по доро-
гам требуется внимание. И ни-
что не должно его отвлекать. 
Причем это касается как води-
телей, так и пешеходов.

Согласно исследованию 
ВЦИОМ, проведенному в про-
шлом году, 62 процента опро-
шенных признаются, что разго-
варивают по телефону за рулем, 
31 процент — набирает сообще-
ния, а 13 процентов пользуются 
соцсетями. По данным опроса, 
который был проведен накану-
не кампании исследователь-
ским центром НАФИ, 49 про-
центов водителей часто или 
иногда отвлекаются от дороги 
при управлении автомобилем. 
При этом 37 процентов граждан 
признались, что отвлекаются от 
дороги, когда ее переходят.

Как рассказал заместитель 
начальника ГУОБДД МВД Рос-
сии, генерал-майор полиции 
Олег Понарьин, на следующей 
неделе будет дан старт новой со-
циальной кампании под назва-
нием «Внимание на дорогу».

— В рамках этой кампании 
мы планируем обратить внима-
ние всех граждан на риски от-
влечения внимания от дорож-
ного движения, — говорит он. — 
Разумеется, в первую очередь 
это отвлечение на различного 
рода электронные устройства. 
На сегодняшний день это, пожа-

луй, самый распространенный 
отвлекающий объект. Человек 
буквально замыкается в мо-
бильном телефоне и ничего во-
круг себя не видит. Такое пове-
дение характерно и для водите-
лей, и для пешеходов. Второе — 
это отвлечение на разговоры со 
своими пассажирами. Третье — 
отвлечение на внешние раздра-
жители (рекламу, звуки, пове-
дение других участников до-
рожного движения). При этом и 
водители, и пешеходы плохо 
представляют, как работают ме-
ханизмы отвлечения, насколь-
ко опасен любой, на доли секун-
ды перенос взгляда с дороги на 
сторонний предмет. 

Так, согласно результатам 
соцопроса, каждый четвертый 
водитель считает, что отвлече-
ние внимания от дороги на 1—2 
секунды — это такой безопас-
ный лимит. Вроде бы ни к чему 
плохому это не приведет. То же 
касается и пешеходов. И в этой 
группе участников дорожного 
движения практически каждый 
четвертый не видит никакой 
угрозы в том, чтобы при перехо-
де дороги отвлечься на пару се-
кунд.

— Многие не считают опас-
ным короткий телефонный раз-
говор или диалог с пассажиром, 
— заметил Олег Понарьин. — Это 
такое распространенное, безос-
новательно самоуверенное за-
блуждение, которое может 
обернуться и, как мы видим, 
действительно оборачивается 
трагическими последствиями. 
Поэтому мы и хотим обратить 
внимание на, казалось бы, из-
вестные вещи. Не трудно под-
считать, что за 1 секунду при 
скорости 60 км/ч автомобиль 
проезжает 16 метров. А это жиз-
ненно важное расстояние! От-
вел взгляд чуть в сторону, сме-
стил фокус внимания, и вот уже 
аварии не избежать. Во многих 

случаях именно так и происхо-
дят наезды на пешеходов. А ведь 
этот вид ДТП имеет наиболее 
тяжелые последствия, посколь-
ку пешеход гораздо уязвимее 
автомобилиста — он ничем не 
защищен.

Но, похоже, и сами пешеходы 
не осознают свою уязвимость, 
не вполне понимая, какую опас-
ность для них представляет уча-
стие в дорожном движении. 
Многие почему-то уверены, что 
периферическим зрением мо-
гут заметить любую опасность. 
И эта уверенность проистекает 
от элементарного незнания. Со-
гласно проведенным соцопро-
сам, большинство пешеходов 
убеждены в том, что, если они 
ступили на пешеходный пере-
ход, все автомобили тотчас 
встанут как вкопанные. Увы, но 
это плохо согласуется с закона-
ми физики. Пешеходу все-таки 
легче остановиться, чем остано-
вить автомобиль. Железная ма-
шина весом более тонны имеет 
инерцию. А пешеходный пере-
ход не огражден бетонными сте-
нами. Кроме того, водителю 
требуется время, чтобы среаги-
ровать. Остановочный путь ма-
шины, который включает в себя 
реакцию водителя и срабатыва-
ние тормозного привода, счита-
ется равным 2 секундам. То есть 
даже при скорости 60 км/ч ма-

шина проедет около 30 метров 
(высота 10 этажного дома).

Напомним, что в правилах 
дорожного движения прописа-
но: на нерегулируемых пеше-
ходных переходах пешеходы мо-
гут выходить на проезжую часть 
после того, как оценят расстоя-
ние до приближающихся транс-
портных средств, их скорость и 
убедятся, что переход будет 
для них безопасен. Однако пе-
шеходы так уверены в своем аб-
солютном праве, что, вступая на 

пешеходный переход, думают, 
будто бы гарантированно защи-
щены от наезда. И не важно, на 
каком расстоянии от перехода 
автомобиль. Автомобиль просто 
обязан остановиться, потому 
что я перехожу дорогу по пере-
ходу, считают они. Поэтому по 
сторонам не смотрят. Полагают, 
что не обязаны. Между тем дав-
но доказано, что именно взаи-
модействие между пешеходом и 
водителем обеспечивает наи-
большую безопасность. Пеше-
ход должен убедиться, что ему 
уступают дорогу, водитель так-
же должен понимать, что пеше-
ход собирается переходить. Тут 
речь идет о зрительном контак-
те, контакте взглядов. 

— Улучшение самих пешеход-
ных переходов и повышение 
культуры вождения — водители 
стали намного чаще уступать 
дорогу пешеходам — все это, без-
условно, положительные изме-
нения. «Но они спровоцировали 
ложное ощущение защищенно-
сти и связанную с этим безот-
ветственность пешеходов», — 
говорит Олег Понарьин. — Они 
выходят на дорогу в закрываю-
щих обзор капюшонах, в науш-
никах, уткнувшись в гаджеты, и 
вообще не смотрят по сторонам. 
Хотя визуальное взаимодей-
ствие и контакт водителя и пе-
шехода — это уже гарантия без-

опасности. В некоторых стра-
нах стали применять лежачие 
светофоры для пешеходов, ко-
торые дублируют сигналы 
обычных светофоров. Но теперь 
уже стали отказываться от этой 
практики — убедились, что та-
ким образом еще больше поощ-
ряют пешеходов вообще не смо-
треть на дорогу. Или вот еще та-
кая актуальная проблема — со-
временные пешеходы часто пе-
ресекают проезжую часть на ве-
лосипедах или средствах инди-

видуальной мобильности, то 
есть гироскутерах, электроса-
мокатах, сигвеях… Об опасно-
стях, которыми чревато подоб-
ное поведение, мы тоже будем 
говорить в своей новой соци-
альной кампании.

По словам Олега Понарьина, 
в рамках кампании найдены оп-
тимальные информационные ка-
налы и разработаны наиболее 
эффективные способы донесе-
ния информации. Используя са-
мые понятные и убедительные 
приемы, участникам будут пока-
зывать, что такое временные се-
кундные интервалы, отвлечен-
ность, расстояние видимости…

Кампания будет проводить-
ся в 15 регионах России. По сло-
вам Олега Понарьина, были вы-
браны регионы с наиболее вы-
сокой летальностью в ДТП. Од-
нако охват аудитории будет на-
много шире за счет того, что 
кампания будет транслировать-
ся в СМИ.

— У нас уже был такой опыт в 
прошлом году, когда проходила 
кампания «Однозначно», — го-
ворит Олег Понарьин. — Эти ми-
крокурсы оказались очень вос-
требованы.

В рамках кампании будут 
проводиться мероприятия на 
объектах придорожного серви-

са, в регистрационных и экзаме-
национных подразделениях Гос-
автоинспекции, а также в МФЦ, 
в школах, детских садах, в торго-
вых центрах. Запланированы 
мероприятия даже на дорогах — 
около пешеходных переходов. 
Сценарий здесь такой: на неко-
тором расстоянии от пешеход-
ного перехода будет установлен 
стенд «Рамка безопасности». 
Консультанты будут предупреж-
дать прохожих о правилах пере-
хода проезжей части и предла-
гать пройти через рамку-стенд, 
чтобы проверить «уровень без-
опасности» участника дорожно-
го движения. При прохождении 
через рамку раздается запоми-
нающийся сигнал. Даже если 
очевидных нарушений (наушни-
ки, капюшон, телефон) у пеше-
хода нет, консультант напомнит 
участнику, что при переходе 
проезжей части дороги важно не 
отвлекаться даже на собствен-
ные мысли. Так называемый 
фактор когнитивного отвлече-
ния, когда фокус внимания пе-
шехода смещается с анализа до-
рожной ситуации на размышле-
ния о каких-то иных проблемах, 
тоже значим и представляет не-
малую опасность.

Предполагается, что сигнал 
«рамки» создаст у участника в 

памяти «маячок»: перед пеше-
ходным переходом необходимо 
остановиться, исключить все 
отвлекающие факторы, вклю-
чая посторонние мысли, оце-
нить обстановку и только потом 
двигаться дальше.

Таким образом, инструмен-
ты, заложенные в этой кампа-
нии, позволят донести до участ-
ников дорожного движения 
очень простое, но жизненно 
важное правило: вниматель-
ность на дороге обязательна 
для всех! По окончании кампа-
нии планируется еще одно ис-
следование, которое покажет 
эффективность проведенных 
мероприятий. В результате уз-
наем, как сократилось число 
водителей, которые пользуют-
ся гаджетами за рулем. Чаще ли 
пешеходы стали снимать свои 
капюшоны и наушники перед 
пешеходным переходом. И на 
сколько реже они будут перехо-
дить дорогу, уткнувшись в свои 
смартфоны. 

М а т ер и а л  п о д г о т о в л е н 
в рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность до-
рожного движения» националь-
ного проекта «Безопасные и ка-
чественные автомобильные до-
роги».

Водители часто отвлекаются на телефон и забывают, что за 1 секунду со скоростью 60 км/ч машина проезжает  
16 метров.
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А К Ц Е Н Т

Согласно опросу,  
каждый четвертый водитель считает, 
что отвлечься от дороги  
на 1—2 секунды — это безопасно

А К Ц Е Н Т

Консультант напомнит пешеходу,  
что при переходе проезжей части 
дороги важно не отвлекаться  
даже на собственные мысли

Капюшон, наушники и смартфон делают переход дороги  
смертельно опасным.
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Решение Совета директоров 
государственной корпорации  

«Агентство по страхованию вкладов» 
от 27 мая 2020 г. (протокол № 3)

В соответствии с частью 7 статьи 36 Федерального 
закона от  23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ «О страховании 
вкладов в банках Российской Федерации» (в редакции 
Федерального закона от 25 мая 2020 г. № 163-ФЗ) 
установить, что ставки страховых взносов, подлежащих 
уплате банками — участниками системы страхования 
вкладов в фонд обязательного страхования вкладов 
за расчетные периоды начиная с III квартала 2020 г., 
установленные решением Совета директоров Агентства 
от 20 апреля 2020 г. (протокол № 2), вводятся 
для исчисления страховых взносов за расчетные 
периоды  начиная с I квартала 2020 г.

Публичное акционерное общество «Фортум»
Раскрытие информации в соответствии с требованиями Стан-

дартов раскрытия информации субъектами оптового и рознич-
ных рынков электрической энергии осуществлено на сайте  
www.fortum.ru в разделе «Компания» и по следующим адресам:

http://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=8657&type=3 
— Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2019 год 
с аудиторским заключением;

http://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=8657&type=12 
— Структура и объем затрат на производство и реализацию това-
ров (работ, услуг) за 2019 год; Информация о тарифах на поставку 
электрической энергии; Информация о выбросах загрязняющих 
веществ, оказывающих негативное влияние на окружающую сре-
ду, за 2019 год и мероприятиях по их сокращению на 2020 год; Ин-
формация об инвестиционных программах; Информация о расхо-
дах электроэнергии на собственные и хозяйственные нужды гене-
рирующего оборудования при выработке электрической и тепло-
вой энергии за 2019 год; Информация об используемом топливе 
за 2019 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «СУБР» уведомляет о проведении общественных об-
суждений с целью ознакомления населения и учета мнения 
общественности по проекту «Отвал вмещающих пород шахты 
«Черемуховская» АО «СУБР».

Цель реализации Проекта: строительство отвала вмеща-
ющих (пустых) пород, для обеспечения дальнейшей эксплу-
атации шахты «Черемуховская» с соблюдением требований 
природоохранного законодательства РФ.

Район проведения работ: Свердловская область, Северо-
уральский городской округ.

Заказчик проекта: АО «СУБР».
Орган, уполномоченный на организацию и проведе-

ние общественных обсуждений: Администрация Северо-
уральского городского округа Свердловской области.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
регистрация мнения общественности в письменном виде, про-
ведение общественных слушаний.

С целью информирования и участия общественности в 
процессе оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
в ходе общественных слушаний предоставляется проект «Тех-
ническое задание на разработку ОВОС» и «Предварительная 
экологическая оценка (ПЭО)». Вся информация будет до-
ступна заинтересованной общественности с 6 апреля 2020 г. 
по адресу АО «СУБР», Научно-техническая библиотека, каб. 
505: 624481, РФ, Свердловская область, г. Североуральск, ул. 
Ватутина, д. 5. Тел.: +7 (34380) 4-22-11. В электронном виде на 
сайте: https://rusal.ru/about/33 

Форма предоставления замечаний и предложений: за-
интересованные граждане и общественные организации могут 
обратиться с вопросами, замечаниями и предложениями по 
существу разрабатываемых материалов через «Журнал учета 
замечаний и предложений общественности», который будет 
доступен по адресу: АО «СУБР», Научно-техническая библи-
отека, каб. 505: 624481, РФ, Свердловская область, г. Северо-
уральск, ул. Ватутина, д. 5. Тел.: +7 (34380) 4-22-11, Aleksandr.
Kornaushenko@rusal.com, а также непосредственно к Заказчи-
ку или разработчику.

Замечания и предложения, возникшие в ходе проведения 
общественных слушаний, заносятся в протокол.

Прием замечаний и предложений к проекту технического 
задания и предварительным материалам ОВОС будет осущест-
вляться в течение 30 дней с момента публикации настоящего 
уведомления. Техническое задание и материалы ОВОС будут 
доступны общественности в течение всего времени проведения 
ОВОС.

Сроки проведения ОВОС: апрель, май, июнь 2020 года.
Дата и время общественных слушаний: 29 мая 2020 г. 

14.00.
Место проведения общественных слушаний: Сверд-

ловская область, г. Североуральск, ул. Чайковского, д. 15, 3-й 
этаж, Актовый зал.

Контактная информация Заказчика АО «СУБР»: 
624481, РФ, Свердловская область, г. Североуральск, ул. Вату-
тина, д. 5. Тел.: +7 (34380) 4-22-21, Dmitriy.Shilov@rusal.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью 
«Первый Ветропарк ФРВ»

Раскрытие информации в соответствии с требованиями Стан-
дартов раскрытия информации субъектами оптового и рознич-
ных рынков электрической энергии осуществлено на сайте  
www.vetroparki.ru и по следующим адресам:

http://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=37891&type=3 
— Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2019 год с 
аудиторским заключением;

http://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=37891&type=12 
— Структура и объем затрат на производство и реализацию товаров 
(работ, услуг) за 2019 год; Информация о тарифах на поставку элек-
трической энергии; Информация о выбросах загрязняющих ве-
ществ, оказывающих негативное влияние на окружающую среду, за 
2019 год и мероприятиях по их сокращению на 2020 год; Информа-
ция об инвестиционных программах; Информация о расходах элек-
троэнергии на собственные и хозяйственные нужды генерирующего 
оборудования при выработке электрической и тепловой энергии за 
2019 год; Информация об используемом топливе за 2019 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью 
«Ветропарки ФРВ»

Раскрытие информации в соответствии с требованиями Стан-
дартов раскрытия информации субъектами оптового и рознич-
ных рынков электрической энергии осуществлено на сайте  
www.vetroparki.ru и по следующим адресам:

http://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=37463&type=3 
— Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2019 год с 
аудиторским заключением;

http://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=37463&type=12 
— Структура и объем затрат на производство и реализацию товаров 
(работ, услуг) за 2019 год; Информация о тарифах на поставку элек-
трической энергии; Информация о выбросах загрязняющих ве-
ществ, оказывающих негативное влияние на окружающую среду, за 
2019 год и мероприятиях по их сокращению на 2020 год; Информа-
ция об инвестиционных программах; Информация о расходах элек-
троэнергии на собственные и хозяйственные нужды генерирующего 
оборудования при выработке электрической и тепловой энергии за 
2019 год; Информация об используемом топливе за 2019 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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